
Копии 
кошельков 
набили 
криптовалютой
Хакеры атакуют 
инвесторов через 
фальшивые сайты  

Наиболее эффективным спосо-
бом кражи криптовалюты и то-
кенов ICO-проектов  является 
фишинг — получение  доступа 
к конфиденциальным данным 
через фальшивые сайты. Такие 
данные приводит в своем новом 
исследовании Group-IB. Боль-
ше всего фальшивых копий ока-
залось у сайта одного из самых 
популярных Ethereum-кошель-
ков — MyEtherWallet. Зачастую 
распространение фишинговых 
атак связано с человеческим 
фактором. И для сокращения их 
воздействия эксперты совету-
ют инвесторам действовать без 
спешки, чтобы не терять конт-
роль за передачей информации.

Основной целью атак киберпре-
ступников на критовалютном рын-
ке являются ICO (Initial Coin Offering, 
первичное размещение токенов). 
А наиболее часто используемым ин-
струментом для такого рода краж — 
фишинговые атаки. Такой вывод де-
лают в своем новом исследовании 
специалисты международной ком-
пании по предотвращению кибер-
преступлений Group-IB (есть в рас-
поряжении 

”
Ъ“). Наибольшая актив-

ность хакеров на этом сегменте рын-
ка наблюдалась в период со второго 
квартала 2016 года по первый квар-
тал 2017 года. По данным Group-IB, 
при помощи фишинга за рассмотрен-
ный период было украдено около 
$115 млн. В целом 56% всех потерян-
ных на ICO средств приходится на 
кражу с использованием фишинга.

• Фишинг — вид мошенничества 
с использованием почтовых рассы-
лок, сообщений на форумах и СМС. 
Жертва идет по ссылке на фишинго-
вый сайт, домен которого очень по-
хож на настоящий, и ввести свои 
приватные данные. Используя их, 
преступники крадут средства жер-
твы. Крупнейшая кража крипто-
валюты в результате фишинговой 
атаки произошла в 2015 году с бир-
жи Bitstamp — около 19 тыс. бит-
койнов (порядка $5 млн по тогдаш-
нему курсу).
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От Тверской до самых до окраин
Сергей Собянин идет на выборы с программой  
ликвидации неравенства городских районов

С 2019 года, а  фактически 
раньше, правительство 
Москвы предполагает ре-
ализацию комплексной 
программы ликвидации 
территориальной дискри-
минации в мегаполисе. 
Программа на 2018–2023 
годы, которая для мэра 
Москвы Сергея Собяни-
на будет предвыборной, 
предполагает создание 
единого стандарта каче-
ства жизни и городской 
среды в 146 муниципали-
тетах города, новые вло-
жения в городское здра-
воохранение, социальные 
услуги, досуговые и спор-
тивные центры, транспорт 
и работу с малым бизне-
сом. Часть уже реализо-
ванных проектов Москвы 
с той же идеологией, в том 
числе в образовании и го-
суслугах, уже стали пи-
лотными для нацпроектов 
федерального уровня.

Как стало известно 
”
Ъ“, 

в ближайшие дни мэр Мо-
сквы намерен объявить о реа-
лизации в городе группы про-
грамм «Мой район». Фактиче-
ски это предвыборная про-
грамма Сергея Собянина как 
кандидата на выборах главы 
Москвы 9 сентября. По дан-
ным 

”
Ъ“, отдельные проекты 

в 125 районах Москвы и 21 
поселении Новой Москвы 
разрабатываются в прави-
тельстве города с мая 2018 го-
да, закладываются в бюджет 
Москвы на следующие годы 
(он будет представлен в сентя-
бре) и де-факто являются еди-
ной комплексной програм-

мой, декларируемая цель ко-
торой — преодоление тер-
риториального неравенства 
на всей территории Москвы 
в течение пяти лет, до 2023 го-
да. По доле в ВРП Москвы эта 
программа будет существен-
но превосходить федераль-
ные нацпроекты в ВВП РФ. Но 
прямое сравнение невозмож-
но — Мос ква как субъект РФ 
объединяет региональные 

и муниципальные полномо-
чия, нацпроекты, которые за-
трагивают в том числе и сто-
личный регион, в ряде слу-
чаев реализуются центром 
и регионами, в том числе Мо-
сквой, совместно.

Часть программы «рав-
ных возможностей для мо-
сквичей вне зависимости 
от района проживания» Мо-
сквой уже отчасти реализует-

ся и фактически стала пилот-
ными проектами для феде-
рального уровня: речь в пер-
вую очередь идет о создании 
сети МФЦ единого стандарта 
с 2013 года, программе «Мо-
сковская цифровая школа» 
и выравнивании финанси-
рования всех школ Москвы 
по максимальной планке 
(ранее наблюдался перекос 
в рейтингах школ и частич-

но в финансировании в сто-
рону школ ЦАО и юго-запада 
мегаполиса), а также транс-
портная программа. Де-фак-
то Москва с более высокими 
региональными доходами 
и уровнем жизни в сравне-
нии с другими мегаполиса-
ми РФ в этих реформах идет 
на один шаг впереди феде-
рального центра. Програм-
ма же борьбы с «московским 

неравенством» в мировой 
практике, видимо, уникаль-
на. Сходные программы ло-
кально (в сфере городской 
среды, здравоохранения, 
транспорта) реализовыва-
лись с 1990-х годов в Синга-
пуре, Гонконге и Нью-Йорке, 
но комплексные программы 
быстрого снижения внутри-
мегаполисного неравенства 
и борьбы с дифференциаци-
ей районов в Москве, в отли-
чие от других мегаполисов, 
возможны только в силу объ-
единения городской власти 
и местного самоуправления.

В сфере здравоохране-
ния в июле уже объявлены 
новые московские иници-
ативы. Это реконструкция 
по единому стандарту всей 
московской поликлиниче-
ской сети, в том числе с вы-
делением геронтологиче-
ских отделений, а также за-
вершение работы по рас-
пространению во всей кли-
нической сети Москвы «ин-
фарктных» и «инсультных» 
сетей, уже сейчас обеспечи-
вающих в городе существен-
ное снижение смертности 
и рост эффективности реа-
билитации. Кроме этого, по 
данным 

”
Ъ“, Москва намере-

на с 2019 года скорректиро-
вать региональные стандар-
ты ОМС со значимым увели-
чением расходов в нем, в том 
числе на новые кардиопре-
параты. Кроме этого, новый 
единый стандарт ждет город-
ские центры социального 
обслуживания (ЦСО).
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Черное море  
очистят от жилья
В Краснодарском крае могут запретить  
застройку береговой линии

Власти Краснодарского края готовят 
 законопроект, ограничивающий жилищ-
ное строительство в прибрежной  зоне 
региона: на расстоянии 300 м от  моря 
высота зданий не будет превышать 
 четырех этажей, а в первой и второй ох-
ранных зонах многоквартирное жилье 
не будет строиться вообще. По мнению 
региональных чиновников, в прибреж-
ных городах — Сочи, Анапе, Геленджи-
ке — создан избыточный объем ново-
го жилья в ущерб развитию курортной 
 инфраструктуры.

Губернатор Краснодарского края Вениа-
мин Кондратьев поручил правовому управ-
лению администрации разработать зако-
нопроект, ограничивающий строительство 
в прибрежной зоне, сообщили в пресс-служ-
бе главы региона. «На расстоянии 300 м от 
воды не строить ничего выше трех-четырех 
этажей. Надо жестко запретить застройку 
там, где можно возвести курортную инфра-
структуру»,— заявил губернатор. 

Об избыточных объемах жилья и хаотич-
ной застройке побережья краевая власть за-

говорила несколько месяцев назад, хотя 
строительный бум на приморских терри-
ториях наблюдался в преддверии Олим-
пиады-2014, а затем объемы строительства 
пошли на спад. Так, в 2016 году ввод жилья 
в Сочи составил 220 тыс. кв. м, что на 78% 
больше, чем в 2015 году. В 2017 году в горо-
де было введено в эксплуатацию 110 тыс. 
кв. м жилья. Тем не менее власти считают, 
что угроза неконтролируемого увеличения 
населения побережья остается актуальной. 
Несколько дней назад на совещании в про-
куратуре господин Кондратьев призвал биз-
нес и муниципальные власти прекратить 
хаотичную застройку. «Если мы раздадим, 
профукаем дорогущую землю, отдадим ее 
под застройку, то под курортную инфра-
структуру ничего не останется, тогда надо 
забыть про круглогодичные курорты,— за-
являл тогда губернатор края.— А мы сегод-
ня ушли в жилую стройку и выйти оттуда не 
можем, потому что это очень высокомаржи-
нальный бизнес».
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Жалобам заключенных 
назовут цену
Минюст РФ готовит закон о компенсациях  
за ненадлежащие условия содержания под стражей

Минюст России намерен до конца года 
внести в Госдуму законопроект о ком-
пенсациях за ненадлежащие условия 
содержания заключенных. Размер ком-
пенсаций будет определять суд, од-
нако в Минюсте надеются, что суммы 
будут соответствовать нормам Европей-
ского суда по правам человека (ЕСПЧ). 
 Чиновники прямо говорят, что документ 
призван остановить поток жалоб от рос-
сийских зеков в Страсбург. При этом 
 государственные органы, которые за-
платят компенсации за ненормативные 
условия содержания, получат право рег-
рессных исков к должностным лицам, 
допустившим нарушения.

Законопроект, разработанный Миню-
стом России, вводит новую статью 17.1 (пра-
во на компенсации за нарушение условий 
содержания под стражей) в федеральный за-
кон №103 «О содержании под стражей по-
дозреваемых и обвиняемых в совершении 
преступлений», а также статью 12.1 (право 
на компенсации за нарушение условий со-
держания в исправительных учреждениях) 

в Уголовно-исполнительный кодекс РФ. Тек-
сты статей практически идентичны. В них 
говорится, что компенсация присуждается 
«исходя из требований заявителя с учетом 
фактических обстоятельств допущенных на-
рушений, их продолжительности и послед-
ствий и не зависит от наличия либо отсут-
ствия вины органа государственной власти, 
учреждения, их должностных лиц, государ-
ственных служащих».

При этом органы, исполняющие реше-
ние суда, имеют право подать регрессный 
иск к органу или должностному лицу, по ви-
не которого допущены нарушения условий 
содержания. А в Кодекс административно-
го судопроизводства РФ планируется вве-
сти статью с описанием механизма подачи 
и рассмотрения иска от заключенных на ус-
ловия содержания. Текст законопроекта раз-
мещен на федеральном портале проектов 
нормативных актов. Вероятно, он будет еще 
дорабатываться: документ был подготовлен 
в конце 2015 года.
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В том числе благодаря повышен-
ному спросу со стороны болель-
щиков, который стимулировал 
не только потребление услуг, 
но и экспорт, рост экономики во 
втором квартале мог составить 
1,8–2,2%, оценили вчера в ЦБ. 
Хотя разовые факторы и поддер-
живают разгон экономики, ри-
ски ее замедления, в числе кото-
рых повышение НДС с 2019 года 
и действующие санкции, оста-
ются устойчивыми. Пока рост 
ВВП находится в рамках потен-
циального — до 2% в год, но его 
нижняя граница остается сильно 
подвижной.

В июньском комментарии Бан-
ка России об экономике рост ВВП во 
втором квартале 2018 года оценива-
ется на уровне 1,8–2,2%, после 1,5% в 
первом квартале с учетом улучшен-
ных Росстатом данных промпроиз-

водства в начале года. В Минэконо-
мики и ВШЭ считают, что рост во вто-
ром квартале составил 1,8%.

Из пояснений аналитиков регу-
лятора следует, что ускорению роста 
способствовали увеличение в боль-
шей степени — экспорта, и в мень-
шей — частного потребления. В уве-
личение последнего на 3% в июле 
в годовом выражении 0,2 процент-
ных пункта добавили траты ино-
странных болельщиков на товары 
и услуги. Розничное кредитование 
«в последние месяцы обеспечива-
ло около 4% розничных продаж», до-
бавляют в ЦБ. Годовой всплеск по-
требления наблюдался на фоне стаг-
нации реальных доходов и замедле-
ния темпов роста зарплат, что, как 
поясняют авторы комментариев, 
«объясняется постепенным затуха-
нием эффекта от повышения зара-
ботной платы отдельным категори-

ям бюджетников и разовых выплат 
в компаниях частного сектора, про-
изошедшего в начале года». Между 
тем с учетом сезонности розничное 
потребление стагнирует (см. 

”
Ъ“ от 

18 июля).
«Повышение спроса на отечест-

венные товары и услуги со сторо-
ны иностранных болельщиков ока-
зывало поддержку экспорту»,— так-
же сообщают в ЦБ, вероятнее всего, 
имея в виду внутренние продажи, 
предполагающие возмещение НДС, 
и внешний спрос на перелеты в РФ. 
Аналитики регулятора сопровожда-
ют это наблюдение оценками физи-
ческого роста экспорта на 5–6% во 
втором квартале, не поясняя, какая 
доля этого роста приходится на вы-
воз энергоресурсов.

На фоне ухудшения динамики 
производства и строительства в ию-
не инвестиции, по мнению Банка 

России и ЦМАКП (см. 
”
Ъ“ от 20 июля), 

слабо росли. Но если в ЦМАКП ука-
зывают на снижение импорта инве-
сттоваров из-за ослабления рубля, то 
в ЦБ обнаруживают его увеличение 
в июне. И хотя экономисты регуля-
тора считают, что по итогам второго 
квартала 2018 года годовое увеличе-
ние капвложений может составить 
2,5–3,5%, они указывают, что вклад 
валового накопления в прирост ВВП 
второго квартала может быть отри-
цательным. Причина в высокой ста-
тистической базе запасов материаль-
ных оборотных средств.

В третьем и четвертом кварталах, 
согласно прогнозу ЦБ, ВВП будет ра-
сти на 1,5–2% — то есть, вблизи мак-
симума, который возможен при те-
кущей структуре экономики и каче-
стве институтов. В ВШЭ, ссылаясь на 
консенсус-прогноз, говорят об увели-
чении ВВП на уровне 1,7–1,8% в 2018 

году, отмечая, что повысили свой 
собственный прогноз до 1,9% из-за 
благоприятной статистики перво-
го квартала. «Однако напомним, что 
они (прогнозы.— 

”
Ъ“) предполага-

ют инерционный сценарий разви-
тия экономики и не учитывают вли-
яние возможных внешних шоков, а 
также изменений в экономической 
политике — таких, как повышение 
НДС»,— отмечают в ВШЭ. 

Заметим, что риски ускорения 
инфляции и снижения потребле-
ния, связанные с повышением НДС, 
вероятнее всего, проявятся в полной 
мере в конце 2018 — начале 2019 го-
да. Вдобавок к ним в МВФ ожидают 
отложенного негативного влияния 
санкций на динамику инвестиций, 
что может в ближайшем будущем 
снизить динамику ВВП заметно ни-
же потенциальных 2%.

Алексей Шаповалов

Забивака попал в ВВП
Временные факторы ускорили рост экономики во втором квартале

Стремительное развитие инфор-
мационно-коммуникационных 
технологий (ИКТ) в последние 
15 лет совпало с общим замед-
лением роста совокупной про-
изводительности, указывает 
в своем докладе ОЭСР. Одной 
из причин этого парадокса мо-
гут быть барьеры в распростра-
нении технологий, из-за кото-
рых разрыв между авангардом 
и отстающими компаниями уве-
личивается все больше. Плохое 
качество управления, нехват-
ка навыков в области ИКТ и не-
соответствие работников зани-
маемым должностям негативно 
отражаются на уровне проник-
новения технологий, тогда как 
рыночные стимулы, включая 
свободный доступ к рынку, кон-
куренцию и эффективное пере-
распределение труда и капита-
ла, усиливают этот процесс. 

Широкий диапазон цифровых 
технологий, появившихся в послед-
нее десятилетие, сформировал эко-
систему, способную обеспечить зна-
чительный рост производительно-
сти. Однако даже в европейских 
странах они не получили широко-
го применения в производстве, а 
многие компании до сих пор не ис-
пользуют технологии, считающиеся 
уже базовыми. По оценке McKinsey 
Global Institute, Европа использу-
ет лишь 12% цифрового потенциа-
ла, США — 18%. Основываясь на ев-
ропейских статистических данных 
(учитывались показатели 25 отра-
слей в 25 странах в 2010–2016 го-
дах), аналитики ОЭСР попытались 
выявить, какие факторы выступают 
драйверами внедрения технологий. 

Хотя практически все европейские 
фирмы имеют доступ к широкополос-
ному интернету, распространение 
более продвинутых инструментов и 

приложений (более дорогих для вне-
дрения) заметно отстает: соцсетями 
пользуются 48% компаний, а анали-
тикой на основе больших данных — 
12,2%. Уровень распространения кон-
кретной технологии также сильно от-
личается для разных стран и секто-
ров экономики, хотя маржинальные 
издержки на внедрение большинст-
ва из них либо приблизились к нулю, 
либо стремительно сократились за де-
сять лет. Так, если облачные сервисы 
используют 60% финских компаний 
с десятью и более сотрудниками, то в 
Польше в 2016 году таких насчитыва-
лось лишь 18%. Системы планирова-
ния ресурсов предприятия (ERP) уста-
новлены у 62% производителей ком-
пьютерного и оптического оборудова-
ния и лишь у 15% компаний ресторан-
но-гостиничной сферы.

Ключевыми условиями успеха в 
ОЭСР называют наличие инфраструк-
туры (широкополосного интернета и 

сетей связи), развитие организаци-
онного капитала (лидерских навы-
ков, современных управленческих 
практик и инновационных рабочих 
структур), а также наличие квалифи-
цированной рабочей силы и постоян-
ное совершенствование ее навыков. 
Так, высокий уровень организацион-
ного капитала сопровождается дис-
пропорционально высоким уровнем 
внедрения «цифры» в наукоемких от-
раслях по сравнению со всеми осталь-
ными. В случае профессиональных 
компетенций речь идет не только о 
собственно IT-специалистах, но и о 
базовой компьютерной грамотности 
трудоспособного населения (на что 
влияет и наличие цифровой среды — 
сервисов электронного правительст-
ва, обучающих программ), а также о 
соответствии знаний и умений работ-
ников занимаемым должностям.

К стимулирующим факторам ис-
следователи относят конкурентное 

давление и простоту перераспреде-
ления материальных ресурсов, тог-
да как в отраслях, огражденных от 
зарубежной и внутренней конку-
ренции, отставание аутсайдеров на-
иболее заметно.

По мнению аналитиков ОЭСР, 
все перечисленные факторы мо-
гут быть предметом влияния госу-
дарственной политики. Более ши-
рокое распространение качествен-
ного интернета и улучшение ин-
фраструктуры способствуют вне-
дрению более совершенных циф-
ровых приложений. Властям так-
же рекомендовано заботиться о рас-
ширении возможностей фирм при-
менять цифровые решения, а так-
же стимулировать этот процесс за 
счет структурных реформ, разви-
тия конкуренции, инвестиций в об-
разование и распространения луч-
ших практик.

Надежда Краснушкина

Производительности не хватает технологической поддержки 
В ОЭСР выявили драйверы цифровизации

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 7,2

триллиона рублей составил объем договоров, заключенных госкомпаниями при закупках 
по 223-ФЗ, сообщил Минфин по данным первого полугодия. Хотя показатель падает с каждым годом, в 
первом полугодии 2018 года снижение составило 20%, что может быть связано с полученным в конце 2017 
года правом госкомпаний не отчитываться о закупках у взаимозависимых поставщиков. Прочие показатели 
такую динамику не подтверждают: 87,5 тыс. организаций разместили 668 тыс. извещений о закупках (год 
назад — 88,7 тыс. организаций, 619,7 тыс. извещений). Крупнейшими заказчиками традиционно стали РЖД, 
«Роснефть», «Ростелеком», «РН-Юганскнефтегаз» и «Газпром», их закупки составили 20% от всех договоров.

ДЕМОГРАФИЯ

Смертность взяла верх

За первое полугодие 2017 года 
число умерших в России превысило 
число родившихся, естественная 
убыль населения в стране соста-
вила 164 тыс. человек, или более 
0,1% населения. Такие данные 
приводит в своем мониторинге 
Росстат. Так, число родивших-
ся за январь—июнь 2018 года 
составило 782 тыс. человек против 
821 тыс. человек годом ранее, 
число умерших за аналогичный 
период — 946 тыс. против 940 тыс. 
годом ранее. В результате уровень 
рождаемости в январе—июне в РФ 
снизился на 4,7%. Согласно ма-
териалам Росстата, больше всего 
детей родилось в Москве (63 тыс.), 
Московской области (42 тыс.), 
Санкт-Петербурге (31 тыс.), Крас-
нодарском крае (30 тыс.), Свер-
дловской и Тюменской областях 
(по 24 тыс.), Татарстане (22 тыс.) 
и Ростовской области (19 тыс.).

Смертность же за первое полу-
годие выросла на 0,7% по сравне-
нию с аналогичным периодом 2017 
года. Наиболее частая причина 
смерти — болезни системы кро-
вообращения (444 тыс. человек), 
новообразования (147 тыс. чело-
век) и «другие причины смерти» 
(107 тыс. человек). Младенческая 
смертность (до года), напротив, 
снизилась на 12,3% (на 596 детей, 
до 4,2 тыс.). Самые высокие 
показатели младенческой смерт-
ности — в Центральном округе 
(979 детей), Москве (379 детей) 
и Московской области (195 детей), 
самые низкие — в Дальневосточ-
ном округе (168 детей).

Количество браков за январь—
июнь уменьшилось почти на 29 тыс. 
по отношению к аналогичному 
периоду 2017 года (в 2018 году 
за период с января по июнь была 
заключена 381 тыс. браков против 
410 тыс. годом ранее, снижение 
на 7%). Количество разводов 
также снизилось, но в десять раз 
меньшими темпами, на 0,7%: 
в 2018 году в январе—июне 
было зарегистрировано 295 тыс., 
тогда как в 2017 году — 297 тыс. 
Больше всего браков в 2018 году 
зарегистрировали загсы Цент-
рального (101 тыс.), Приволжского 
(68 тыс.) и Сибирского (52 тыс.) 
федеральных округов. Чаще всего 
разводились тоже в Центральном 
(78 тыс.), Приволжском (55 тыс.) 
и Сибирском (42 тыс.) федеральных 
округах. Ранее, напомним, Росстат 
обновил свой прогноз численно-
сти населения РФ — изменения 
в расчетах, как поясняло ведомство, 
связано с принятой в конце 2017 
года государственной программой 
«Развитие здравоохранения». 
По оптимистичному расчету ведом-
ства, к 2036 году в России будут 
жить 157 млн человек.

Анастасия Мануйлова

ДЕМОГРАФИЧЕСКИЕ 
ПОКАЗАТЕЛИ РФ (ТЫС. ЧЕЛОВЕК)
ИСТОЧНИК: РОССТАТ.
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Финансирование федеральной целе-
вой программы (ФЦП) развития Кры-
ма и Севастополя стоимостью 800 млрд 
руб. будет вновь увеличено — как ми-
нимум на 37 млрд руб. Произойдет это 
за счет продления срока ФЦП на два го-
да и включения в нее 140 новых объек-
тов. Расширение программы происходит 
на фоне ежегодных срывов сроков реа-
лизации ФЦП. В этом году график кассо-
вого исполнения расходов лучше прош-
логоднего, но без провалов не обходится 
— к примеру, город Севастополь пока ос-
воил лишь 5% выделенных на этот год 
средств.

Минэкономики подготовило предложения 
по продлению действия ФЦП развития Кры-
ма до 2022 года с увеличением ее финансиро-
вания минимум на 37 млрд руб., сообщил вче-
ра глава ведомства Максим Орешкин на про-
веденном в Севастополе совещании под руко-
водством премьер-министра Дмитрия Медве-
дева. Министр пояснил, что речь идет о 85 но-
вых объектах программы в Крыму и 55 — в Се-
вастополе.

Напомним, рассчитанная пока до 2020 го-
да ФЦП социально-экономического развития 
Крыма и Севастополя принята еще в 2014 го-
ду. Программа преимущественно направле-
на на решение инфраструктурных задач — 
строительство дорог, очистных сооружений, 
газопроводов, а также социальных объектов. 
Общий объем финансирования ФЦП неодно-
кратно увеличивался — в частности, за счет 
удорожания строительства трассы «Таврида» 
и выделения Севастополю дополнительных 
средств. В итоге общая стоимость программы 

сейчас составляет более 800 млрд руб., из ко-
торых 790 млрд руб.— средства федерально-
го бюджета.

Сейчас, по данным Минэкономики, завер-
шена лишь треть объектов ФЦП, более поло-
вины (это около 350 объектов) еще находятся 
в работе. Среди крупных объектов, которые 
предстоит закончить,— электросетевой энер-

гомост, железнодорожный переезд через Кер-
ченский пролив, трасса «Таврида» (Керчь—
Симферополь—Севастополь).

Отметим, что к исполнению программы 
у федерального центра не раз возникали во-
просы — речь шла о ежегодных срывах сро-
ков реализации ФЦП. В 2017 году она была 
исполнена на 89%. Хотя крымские власти го-

ворят о ФЦП как о приоритете (ожидая, что 
включенные в нее объекты обеспечат замет-
ный рост ВРП), около 5,3 млрд руб. в прош-
лом году оказались не освоены из-за того, что 
треть объектов строилась с отставанием от 
графика. Объяснялось это недобросовестно-
стью подрядчиков и заказчиков строительст-
ва, что вынудило Минэкономики заявить об 
усилении контроля за реализацией програм-
мы в 2018 году.

«Сегодня можно сказать, что наиболее труд-
ный этап пройден, мы вошли в режим более 
спокойной плановой работы»,— отметил на 
совещании Дмитрий Медведев, подчеркнув 
при этом, что «не все строится с такой скоро-
стью, как мы планировали». Максим Ореш-
кин заверил, что дисциплина при исполне-
нии ФЦП немного улучшается, работы по 80% 
объектов и мероприятий (всего их 501) про-
водятся в срок. Отставание есть по 120 объ-
ектам, хуже всего с этим ситуация у Минобр-
науки, Росжелдора, у властей Крыма и Севас-
тополя. Кассовое исполнение расходов на 20 
июля составляет 31% (на 10 процентных пун-
ктов выше, чем за такой же период прошлого 
года). Впрочем, есть заказчики, у которых ис-
полнение не достигает и 10%: Минкульт осво-
ил лишь 1% средств, предусмотренных на 2018 
год, Минэнерго — 5%, Росморречфлот — 8%, го-
род Севастополь — 5%.

По окончании совещания Максим Ореш-
кин сообщил, что предложение продлить 
ФЦП получило одобрение — «программа бу-
дет продлеваться, в ней будут появляться но-
вые объекты».

Евгения Крючкова,  
Севастополь

Крыму добавят на ФЦП
Программу развития полуострова продлят на два года и расширят на 37 миллиардов

Закупки госкомпаний (трлн руб., 
объем заключенных договоров) 
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В Севастополе премьер-министр Дмитрий Медведев дал старт обновлению  
федеральной целевой программы развития Крыма  ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Московский бюллетень  
отправят в печать
Сергей Собянин  
получит соперников и программу

Мосгоризбирком (МГИК) на се-
годняшнем заседании должен 
определить окончательный пе-
речень кандидатов в мэры Мо-
сквы, вернув в их число депутата 
Мосгордумы Михаила Балаки-
на. Тогда их будет пятеро. Свою 
программу представит в бли-
жайшее время самовыдвиженец 
Сергей Собянин. По сведениям 

”Ъ“, в ней будет несколько раз-
делов, в том числе о том, что сде-
лано в сфере устройства город-
ской власти.

Сегодня определится, как бу-
дет выглядеть бюллетень на выбо-
рах мэра Москвы, которые пройдут 
9 сентября. Первым вопросом в по-
вестке заседания МГИК на 31 июля 
стоит вопрос об исполнении реше-
ния Московского городского суда. 
Если оно будет исполнено, то кан-
дидатов на выборах будет пятеро: в 
их число вернется акционер СУ-155 
Михаил Балакин. МГИК 12 июля от-
казал ему в регистрации, признав 
действительными только 109 под-
писей муниципальных депутатов 
из 108 районов Москвы в его под-
держку (необходимо 110 из 110 рай-
онов), но 23 июля Мосгорсуд поста-
новил зарегистрировать его канди-
датом. Хотя председатель МГИК Ва-
лентин Горбунов говорил, что реше-
ние Мосгорсуда будет обжаловано в 
Верховном суде, заявление не было 
подано (крайний срок обжалования 
— 30 июля). Господин Горбунов ска-
зал 

”
Ъ“, что вчера заседание не бы-

ло проведено, так как не удалось со-
брать кворум, а 31 июля «решение 
будет приниматься коллегиально». 
Зампред Центризбиркома Николай 
Булаев заявил ТАСС, что «любая из-
бирательная комиссия, в том числе 
московская городская, обязана вы-

полнить решение суда», а «в случае 
неисполнения решения у Мосгорсу-
да есть возможность принять реше-
ние о расформировании комиссии».

Пока свои предвыборные про-
граммы представили только канди-
даты от КПРФ и ЛДПР Вадим Кумин 
и Михаил Дегтярев. Как сообщал 

”
Ъ“ 26 июля, в ближайшие дни бу-

дет представлена программа Сергея 
Собянина. Он презентует програм-
мы для каждого района. Эта часть 
стратегии будет называться «Мой 
район»: в программе предлагается 
комплексно описать порядок прео-
бразований в столичных муниципа-
литетах. В общегородской програм-
ме Сергея Собянина пойдет речь о 
том, что сделано и что будет сдела-
но в различных сферах городского 
хозяйства (благоустройство, здраво-
охранение, образование и безопас-
ность). К примеру, по данным 

”
Ъ“, в 

блоке про здравоохранение обеща-
ется увеличение продолжительно-
сти жизни к 2022 году до 80 лет. Так-
же будет представлен раздел, по-
священный устройству власти в го-
роде. В частности, в нем говорит-
ся, что уже сейчас муниципальные 
депутаты наделены рядом сущест-
венных полномочий. Например, 
они могут заслушивать отчеты глав 
управ, принимать решения о стро-
ительстве объектов местного значе-
ния, размещении летних кафе, со-
гласовывать перевод жилых поме-
щений в нежилые и проверять ра-
боту управляющих компаний в сфе-
ре ЖКХ. Контролируют депутаты и 
работы по ремонту многоквартир-
ных домов. 

Правда, последние полномочия 
не были закреплены в постановле-
нии правительства Москвы, подпи-
санном 26 июня, указал не зареги-

стрированный кандидатом в мэры 
Дмитрий Гудков. В постановлении, 
в частности, говорится, что теперь 
Мосжилинспекция может прини-
мать решение об обоснованности 
или необоснованности замечаний 
представителей собственников в 
сфере капремонта, а депутаты нет. 
Глава муниципального округа Яки-
манка Андрей Морев считает, что 
«в Москве появилась независимая 
сила, которая пытается защищать 
права москвичей от некачественно-
го капитального ремонта,— это му-
ниципальные депутаты». Поэтому 
«мэрия приняла решение лишить 
их права контролировать капи-
тальный ремонт», утверждает депу-
тат: «После проведения двух комис-
сий Мосжилинспекция сможет при-
нять решение о том, что капиталь-
ный ремонт качественный». Речь в 
программе мэра идет и о том, что 
будет внедрен новый стандарт об-
служивания в многофункциональ-
ных центрах (МФЦ). Сейчас сотруд-
ники МФЦ информируют москви-
чей о предстоящих выборах: по све-
дениям 

”
Ъ“, им рекомендуют реги-

стрироваться волонтерами на сай-
те sobyanin.ru, а на время кампа-
нии по информированию брать от-
пуск за собственный счет. Директор 
МФЦ Москвы «Мои документы» Еле-
на Громова не смогла оперативно 
дать комментарий 

”
Ъ“.

В 2013 году Сергей Собянин об-
ещал создание «парков мирового 
уровня», модернизацию здравоохра-
нения, «запрет на въезд в Москву и 
Россию мигрантов без заграничных 
паспортов и правильно оформлен-
ных въездных документов». Предвы-
борный сайт кандидата-2013 сейчас 
уже не работает.

Лиза Миллер

Вопрос для референдума  
сочинят дуэтом
КПРФ готова принять помощь ЦИКа

Секретариат ЦК КПРФ не стал 
подробно обсуждать формули-
ровку вопроса о недопустимости 
повышении пенсионного возра-
ста, который партия может вы-
нести на референдум после то-
го, как прежний вариант отклонил 
Центризбирком. Коммунисты со-
гласились на проведение кон-
сультаций с комиссией по пово-
ду новой формулировки вопроса: 
по сведениям ”Ъ“, они могут на-
чаться уже сегодня. Инициатив-
ную подгруппу для повторной по-
пытки организации референдума 
КПРФ вновь соберет в Москве.

КПРФ решила не обжаловать в 
Верховном суде решение ЦИКа, ко-
торый признал некорректным пред-
ложенный коммунистами для выне-
сения на референдум вопрос о недо-
пустимости повышении пенсион-
ного возраста. Первый зампред ЦК 
КПРФ Иван Мельников заявил «Ин-
терфаксу», что с претензиями комис-
сии в партии не согласны, но обжа-
ловать решение не будут, «так как это 
приведет к потере времени». «Будем 
формулировать заново с учетом за-
мечаний»,— сообщил он.

На заседании секретариата ЦК 30 
июля повторная организация рефе-
рендума подробно не обсуждалась, 
но было решено пойти навстречу 
Центризбиркому. «Нам обещали 
содействие в составлении вопроса 
так, чтобы не было проблем, так что 
было принято решение принять 
это любезное предложение главы 
ЦИКа Эллы Памфиловой»,— ска-
зал 

”
Ъ“ член столичного горкома 

КПРФ экс-депутат Госдумы Влади-
мир Родин. Он отметил, что в пар-
тии «понимают, что намерения одо-
брять вопрос вообще не было». По 

сведениям 
”
Ъ“, консультации ини-

циативной группы по референду-
му с руководством ЦИКа намечены 
на сегодня. Один из собеседников 

”
Ъ“ утверждает, что в комиссии не 

намерены давать рецепт по состав-
лению правильного вопроса. «Но 
Памфилова будет оценивать то, что 
предложила КПРФ. Гарантий такой 
отбор не дает. Даже если ее вопрос 
устроит, на заседании ЦИКа потом 
может возникнуть ситуация, как 
при Чурове (бывший глава ЦИКа 
Владимир Чуров.— 

”
Ъ“): он за, а все 

остальные против»,— говорит он.
Напомним, партия предложила 

такой вопрос для голосования на все-
российском референдуме: «Соглас-
ны ли вы с тем, что в РФ возраст, даю-
щий право на назначение страховой 
пенсии по старости, повышаться не 
должен?» ЦИК рассматривал этот во-
прос 27 июля. Секретарь комиссии 
Майя Гришина тогда заявила, что 
юрист «может дать развернутый от-
вет, что такое 

”
страховая пенсия по 

старости“», а вот «граждане, участни-
ки референдума» могут в этом не ра-
зобраться. А значит, россияне не бу-
дут понимать, о какой именно пен-
сии идет речь, а закон о референду-
ме требует, чтобы в вопросе «исклю-
чалась возможность его множествен-
ного толкования». Кроме того, к мо-
менту проведения референдума воз-
раст выхода на пенсию уже может 
измениться, и «граждане проголосу-
ют за то регулирование, которое бу-
дет действовать на тот день», гово-
рила Майя Гришина. Элла Памфило-
ва заявила тогда, что в самом вопро-
се следовало отметить, что имеется 
в виду «возраст, установленный, к 
примеру, на март 2018 года». По вер-
сии коммунистов, «вопрос будет ка-

саться только того пенсионного воз-
раста, который был установлен зако-
ном на день регистрации инициа-
тивной группы и формулировки во-
проса». Госпожа Гришина вчера 

”
Ъ“ 

на звонок не ответила.
По словам зампреда ЦК Юрия 

Афонина, инициативная подгруп-
па повторно будет созвана в Мо-
скве. «Затягивать не будем»,— го-
ворит он. Фактически же весь про-
цесс будет запущен заново после то-
го, как сформулируют вопрос, го-
ворят в горкоме. Подгруппа, кото-
рая должна будет обсудить и утвер-
дить вопрос для вынесения на ре-
ферендум, сможет собраться не ра-
нее чем через пять дней после того, 
как КПРФ подаст в региональный 
избирком заявление о проведении 
собрания. Согласно закону «О рефе-
рендуме РФ», инициативная группа 
по проведению референдума обяза-
на собрать в поддержку инициати-
вы не менее 2 млн подписей. Само 
же решение о назначении референ-
дума остается за главой государства, 
причем документы перед подписа-
нием президент «направляет в Кон-
ституционный суд». По утвержде-
нию юристов Компартии, процеду-
ра до момента назначения референ-
дума занимает до трех с половиной 
месяцев. Срок, в который Консти-
туционный суд должен принять ре-
шение о соответствии Конституции 
РФ инициативы по предложенному 
вопросу референдума, в законе не 
указан. Если Конституционный суд 
одобряет вопрос, то президент в те-
чение 15 дней может назначить ре-
ферендум. День голосования прово-
дится через 60–100 дней со дня опу-
бликования этого решения.

Максим Иванов

На главном политическом 
направлении
Генерал Андрей Картаполов  
возглавит новый главк Минобороны

В Минобороны появилось глав-
ное военно-политическое управ-
ление, руководить которым в ран-
ге заместителя  министра будет 
экс-командующий Запад ным во-
енным округом (ЗВО) генерал-
полковник Андрей Картаполов. 
Создание этого подразделения 
обосновывается необходимо-
стью усиления «военно-патриоти-
ческого воспитания», поэтому но-
вый заместитель министра будет 
заниматься и движением «Юнар-
мия».  Новым командующим ЗВО, 
как стало известно ”Ъ“, станет ге-
нерал-полковник Александр Жу-
равлев, за вершающий сокра-
щение группировки российских 
войск в Сирии.

Назначение Андрея Картаполова 
заместителем министра обороны, 
о котором вчера сообщал РБК, под-
твердил губернатор Санкт-Петер-
бурга Георгий Полтавченко. Назвав 
экс-командующего ЗВО «большим 
другом» и «соратником», он вручил 
ему знаки отличия «За заслуги пе-
ред Санкт-Петербургом» и «За за-
слуги перед Кронштадтом». Спустя 
несколько часов был опубликован 
указ Владимира Путина, в котором 
уточнялось, что помимо поста заме-
стителя министра генерал Картапо-
лов стал еще и начальником воссо-
зданного главного военно-полити-
ческого управления (ГВПУ) ведомст-
ва. По данным 

”
Ъ“, в новой должно-

сти генерал будет представлен сво-
им подчиненным утром в среду в 
Москве.

Военно-политический орган 
управления в Красной армии по-
явился после революции 1917 го-
да. За последние 100 лет его назва-
ние неоднократно менялось: в 1991 
году оно звучало как Главное воен-
но-политическое управление воо-
руженных сил СССР. После распада 
CCCР было создано Главное управ-
ление по работе с личным соста-
вом (ГУРЛС), в его задачи входило 
не столько политическое воспита-
ние военных, сколько контроль за 
их морально-психологическим со-
стоянием. По словам источника 

”
Ъ“, 

близкого к руководству Миноборо-
ны, воссоздание политуправления 
обосновывалось как глобальной не-
обходимостью усилить «военно-па-
триотическое воспитание», так и же-
ланием решить аппаратную зада-
чу: разгрузить статс-секретаря—за-
местителя министра обороны Ни-
колая Панкова. ГВПУ будет сформи-
ровано на базе ГУРЛС, в состав кото-
рого войдет несколько подразделе-
ний (в том числе департамент куль-
туры), а генерал Картаполов станет 

также куратором движения «Юнар-
мия». Генерал Панков, в свою оче-
редь, продолжит курировать кадро-
вые вопросы, военное образование 
и взаимодействие с государствен-
ными органами.

Карьера генерала Картаполова 
пошла на взлет в 2015 году: на посту 
начальника главного оперативного 
управления Генштаба ВС РФ он отве-
чал за планирование действий рос-
сийской армии в Сирии. В ноябре 
2015 года господина Картаполова 
перевели командовать ЗВО. В декаб-
ре 2016-го он был откомандирован в 
Сирию, где пробыл до марта 2017 го-
да: именно под его командованием 
сирийская Пальмира была освобо-
ждена от радикальных исламистов. 
Коллеги отмечают, что генерал отли-
чается вежливостью и интеллигент-
ностью. Эти качества позволили ему 
установить хорошие связи с регио-
нальными властями, «в том числе 
с теми, кто имеет прямой выход в 
Кремль», говорит высокопоставлен-
ный источник 

”
Ъ“ в Минобороны. К 

этому прибавлялись и успехи в укре-
плении ЗВО: недавно министр обо-
роны Сергей Шойгу заявлял, что с 
2016 года в округе прошло более 350 
внезапных проверок, которые по-
казали «качественный рост уровня 
подготовки войск и подтвердили их 
готовность к решению задач». Источ-
ники 

”
Ъ“ считают, что достижение 

таких показателей объясняется гео-
политической конфронтацией с НА-
ТО, но роли генерала Картаполова 

это не принижает: «У него был слож-
ный участок, с работой на котором 
он достойно справился».

Официально преемник генера-
ла Картаполова в ЗВО вчера назван 
не был. Однако источник 

”
Ъ“, близ-

кий к руководству Минобороны, рас-
сказал, что округ возглавит генерал-
полковник Александр Журавлев, яв-
ляющийся командующим Восточ-
ным военным округом (ВВО), но на-
ходящийся сейчас в Сирии. Имя ге-
нерала Журавлева непосредствен-
но связано с сирийской кампани-
ей: с сентября 2015 года он руково-
дил штабом группировки россий-
ских войск в Сирии (получил за это 
звание «Герой России»), затем возгла-
вил группировку, был переведен на 
должность заместителя начальни-
ка Генштаба, предложен на пост ко-
мандующего ВВО, а после вновь от-
правлен командовать группиров-
кой в рамках операции «Возмездие». 
В конце 2017 года ему ставилась зада-
ча сократить количество континген-
та и обеспечить вывод военной тех-
ники из Сирии, что, по признанию 
собеседников 

”
Ъ“, он и сделал: по со-

стоянию на 16 июля в места постоян-
ной дислокации вернулись более 30 
самолетов и вертолетов. О том, кто 
может возглавить группировку в Си-
рии и войска ВВО после Александра 
Журавлева, точной информации по-
ка нет. Среди кандидатов на первый 
пост называются, в частности, ко-
мандующий ВДВ Андрей Сердюков 
или главком ВКС Сергей Суровикин, 
на второй — начальник штаба Цен-
трального военного округа Евгений 
Устинов, начальник штаба ЗВО Вик-
тор Астапов, а также несколько вы-
ходцев из Генштаба ВС РФ.

Иван Сафронов,  
Александра Джорджевич

Среди заместителей 
министра обороны 
у Андрея Картаполова 
будет самый 
патриотичный 
функционал   
ФОТО ПЕТРА КОВАЛЕВА/ТАСС

От Тверской до самых до окраин

В области городской среды, с ко-
торой, видимо, в первую очередь 
будут ассоциироваться программы 
«Мой район», речь идет о комплекс-
ном благоустройстве территорий по 
принципам, сходным с программой 
2014–2018 годов «Моя улица». Мэрия 
Москвы не намерена при этом отка-
зываться от слогана «реновации» и 
намерена гармонизировать эти про-
екты с собственно реновацией го-
родских кварталов. Отдельным во-
просом программы станет совме-
щение ее до 2023 года с програм-
мой поддержки малого бизнеса Мо-
сквы: в мэрии приводят в качестве 
примера изменение торговой сре-
ды на территории программы «Моя 
улица», где уличный ритейл, связан-
ный с престижным потреблением, 
был быстро вытеснен более демо-
кратичными форматами (процесс 
также поддерживался общей транс-
формацией структуры городского 
ритейла, которая влияет на структу-
ру торговли на крупных московских 
улицах — см. 

”
Ъ“ от 27 июля). Еще 

одним из элементов программы 
«Мой район» предполагается также 
трансформация районных библио-
тек Москвы в общественные цент-
ры-коворкинги: отметим, на феде-
ральном уровне нацпроект «Культу-
ра» также предполагает трансформа-
цию сети библиотек, но по менее до-
рогим стандартам.

Наконец в сфере транспорта Мо-
сквы единый стандарт подразумева-

ется устройством городской транс-
портной сети. Здесь единый стан-
дарт предполагает дальнейшее 
развитие подземного и наземно-
го (МКЦ, МЦД) метро четырьмя до-
рожными «хордами» (Юго-Восточ-
ная, Северо-Восточная, Северо-За-
падная, Южная рокада), обновле-
ние парка наземного коммунально-
го транспорта.

Все 125 программ «Мой район», 
которые будут представляться с на-
чала августа, предельно детализова-
ны. В агитационных материалах ко-
манда Сергея Собянина решила ста-
вить именно на это — жителям рай-
онов предлагается поддерживать 
реконструкцию конкретных объек-
тов с их адресами. Основная идея — 
«хозяйственная» программа совпа-
дает у кандидата в мэры с «полити-
ческой», поэтому она и может быть 
описана на муниципальном уровне 
до конкретной стройки. Для сопер-
ников Сергея Собянина такая дета-
лизация невозможна, и им придет-
ся работать с чисто политической 
повесткой.

Состояние московского бюдже-
та в последние годы позволяет фи-
нансировать такого масштаба про-
грамму: помимо растущих из-за уве-
личения фонда оплаты труда сбо-
ров НДФЛ и существенного увеличе-
ния в 2017–2018 годах сборов нало-
га на прибыль, в московском бюдже-
те на 2019–2020 годы есть дополни-
тельно около 250 млрд руб. остатков 
бюджетных средств прошлых лет (в 
2017 году они составили рекордные 

180 млрд руб.). ВРП Москвы при этом 
растет немного быстрее, чем ВВП 
РФ,— мэрия ожидает в 2018–2020 го-
дах рост на 2,1–2,3% в год, темпы ро-
ста инвестиций в Москве существен-
но опережают российские.

Текущая конъюнктура вполне 
позволяет мегаполису в течение 
следующих пяти лет в случае побе-
ды Сергея Собянина на выборах со-
циальный эксперимент, который 
в теории должен компенсировать 
части населения Москвы высокий 
уровень доходного неравенства без 
роста налогового перераспределе-
ния. На трансформацию города в 
2018–2024 годах в любом случае бу-
дут работать и федеральные нацпро-
екты. Судя по всему, готовность мэ-
рии Москвы говорить о системной 
борьбе за «город равных возможно-
стей» означает, что они согласованы 
на федеральном уровне, а федераль-
ные нацпроекты не предполагают 
существенного увеличения нагруз-
ки на московский бюджет или пе-
рераспределения московских бюд-
жетных доходов (в 2018 году, по пла-
ну,— 2,375 трлн руб.) в пользу цен-
тра. Одной из проблем программы 
Сергея Собянина может быть сис-
темный рост требований населе-
ния и Москвы, и регионов к качест-
ву городской инфраструктуры и сер-
виса — а также опережающий при-
ток внутрироссийской миграции в 
Москву, которая увеличит разрыв в 
качестве среды с другими миллион-
никами и с Подмосковьем.

Дмитрий Бутрин

с1
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Как стало известно ”Ъ“, 
Следственный комитет 
России предъявил обви-
нение в окончательной ре-
дакции бывшему заме-
стителю директора ФСИН 
России Олегу Коршунову. 
Ему инкриминируются два 
эпизода растраты в поль-
зу предпринимателя 
 Марины Дюковой при за-
ключении контрактов на 
поставки сахара и ГСМ 
 тюремному ведомству. 
По версии следствия, 
 переплатив компании 
 госпожи Дюковой, госпо-
дин Коршунов потребо-
вал от нее откат в размере 
42 млн руб., но получил 
лишь полтора миллиона. 
Бывший чиновник назвал 
обвинение «абсурдным 
и нелогичным». Сама же 
госпожа Дюкова утвер-
ждала, что контракты 
с ФСИН принесли ей 
 одни убытки.

ГСУ СКР предъявило об-
винение в окончательной 
редакции бывшим замести-
телю директора ФСИН Рос-
сии Олегу Коршунову, заме-
стителю начальника управ-
ления тылового обеспече-
ния тюремного ведомства 
Светлане Алексеевой и ее 
подчиненному начальни-
ку отдела Алексею Данило-
ву, а также предпринимате-
лю Марине Дюковой. В зави-
симости от роли каждого из 
них они обвиняются в особо 
крупной растрате, посред-
ничестве в даче взятки в осо-
бо крупном размере и полу-
чении взятки (ч. 4 ст. 160, ч. 4 
ст. 291.1 и ч. 6 ст. 290 УК РФ). 
Ранее госпоже Дюковой ин-
криминировалась дача взят-
ки (ч. 5 ст. 291 УК РФ), но ее 
уголовное преследование в 
этой части было прекраще-
но в связи с деятельным рас-
каянием. Дело же о растрате 
с ее участием суд рассмотрит 
в особом порядке.

По версии следствия, ле-
том-осенью 2015 года тог-
дашний замдиректора ФСИН 
Коршунов и его подчинен-
ная Алексеева решили по-
лучить взятку с госпожи Дю-
ковой за то, что ее компания 
ООО «Энергоресурс» победит 
в аукционах на поставки то-
плива и сахарного песка для 
нужд тюремного ведомства 
и заключит с ним контрак-
ты «по завышенной стоимо-
сти». При этом, считает след-
ствие, чиновники одновре-
менно решили еще и поуча-
ствовать вместе с госпожой 
Дюковой в хищении бюджет-
ных средств, переплаченных 
по контрактам.

В начале 2016 года по 
результатам электронных 
аукционов господин Кор-
шунов заключил от лица 
ФСИН России государствен-
ные контракты на постав-
ку автомобильного топли-
ва на общую сумму 940 млн 
руб., что, по версии следст-
вия, на 109 млн было вы-

ше его рыночной стоимо-
сти. Разница образовалась 
из-за применения непра-
вильных, по данным след-
ствия, коэффициентов при 
расчете. В том же году обви-
няемые Коршунов и Алек-
сеева поручили подчинен-
ным подготовить докумен-
тацию на проведение элек-
тронного аукциона на пра-
во заключения госконтрак-
та на поставку сахарного пе-
ска. При этом они, считают 
в ГСУ СКР, знали о недосто-
верности рыночной цены 
сахара в полученных от го-
спожи Дюковой предложе-
ниях. В итоге, по данным 
следствия, в апреле 2016 
года были заключены го-
сконтракты на сумму более 
402 млн руб., что, по подсче-
там следствия, на 50 млн 
руб. выше рыночной стои-
мости продукции.

Летом 2016 года, когда 
контракты уже исполня-
лись, считает следствие, го-
спода Коршунов и Алексее-
ва решили получить от Ма-
рины Дюковой откат в раз-

мере 42 млн руб. Согласно 
показаниям госпожи Дю-
ковой, заключившей согла-
шение о досудебном сотруд-
ничестве, в первой полови-
не июня госпожа Алексее-
ва, встретившись с ней в ка-
фе «Шантимэль» на улице Ра-
евского, потребовала запла-
тить эту сумму за заключен-
ные контракты. 6 июля она 
получила в том же кафе не 
все деньги, а 1,5 млн руб., 
которыми, по версии след-
ствия, господа Алексеева и 
Коршунов «распорядились 
по своему усмотрению».

Впоследствии, считают 
в ГСУ СКР, господин Коршу-
нов неоднократно пытался 
получить у предпринимате-
ля оставшуюся часть взятки. 
Для этого якобы был задей-
ствован ряд посредников, 
но они заместителю дирек-
тора ФСИН не помогли. Тог-
да господин Коршунов ре-
шил действовать сам, счита-
ют в ГСУ СКР. Встречаясь с го-
спожой Дюковой, он якобы 
сообщил, что согласен на по-
ловину первоначальной сум-

мы отката, но не получил и 
ее. Отметим, что все это ста-
ло известно следствию со 
слов госпожи Дюковой.

По данным 
”
Ъ“, дав по-

казания после предъявле-
ния ему обвинения, госпо-
дин Коршунов заявил, что 
инкриминируемые ему де-
яния понятны по форме, но 
«абсолютно абсурдны по су-
ществу». Так, отметил быв-
ший чиновник, согласно об-
винению, он начал требо-
вать взятку примерно через 
год, тогда как логичнее бы-
ло сразу, еще в 2015 году, об-
говорить детали хищения 
и откатную схему. Задейст-
вование в переговорах с го-
спожой Дюковой посредни-
ков для получения отката он 
и вовсе считает абсурдным, 
поскольку, согласно обви-
нению, «условия получения 
взятки так и не были согласо-
ваны» даже с самой предпри-
нимательницей.

Господин Коршунов от-
метил, что на очной ставке 
с ним госпожа Дюкова отри-
цала как совместное совер-

шение с ним растраты, так 
и требование у нее взятки. 
По словам обвиняемого, на 
ставке госпожа Дюкова ут-
верждала, что от контрак-
тов с ФСИН ее компания по-
лучила одни убытки. Деньги 
госпоже Алексеевой обви-
няемая, по ее версии, запла-
тила, поскольку не хотела 
портить с ней отношения, 
надеясь, что та поможет за-
ключить новые сделки с ве-
домством. Согласно прозву-
чавшим на ставке данным, 
откат в 1,5 млн руб. к госпо-
дину Коршунову не имел 
 отношения.

Свое участие в хищени-
ях господин Коршунов так-
же отрицает, полагая, что не 
было самого события пре-
ступления. При этом он ссы-
лается на экспертные заклю-
чения, полученные его адво-
катами, приобщенные к де-
лу, но проигнорированные 
ГСУ СКР. А в них говорится, 
что следствие высчитало по-
хищенные при исполнении 
контрактов суммы, не учи-
тывая, что ООО «Энергоре-
сурс» несло затраты по до-
ставке товара, его промежу-
точному хранению и налого-
вым выплатам. Должна бы-
ла закладываться в сделки и 
«норма прибыли» коммерче-
ской организации.

«Обвиняя Олега Коршу-
нова в растрате, следователи 

”
забыли“, что это форма хи-

щения, которое невозмож-
но без корыстного мотива. А 
по логике обвинения, госпо-
дин Коршунов совершил хи-
щение ради взятки, что, мяг-
ко говоря, выглядит стран-
ным»,— отметил адвокат чи-
новника Сергей Старовой-
тов, полагающий, что не бы-
ло ни хищения, ни откатов за 
якобы полученные в резуль-
тате махинаций суммы.

По словам адвоката Ста-
ровойтова, господину Кор-
шунову, так же как и Марине 
Дюковой, следователи пред-
лагали признать свою вину, 
обещая перевести из СИЗО 
под домашний арест, но тот 
от сделки отказался. В бли-
жайшее время обвиняемые 
приступят к ознакомлению 
с материалами расследова-
ния, которые составляют бо-
лее 100 томов.

Кстати, это второе де-
ло на бывшего замдиректо-
ра ФСИН. Первое — о махи-
нациях с обувью для нужд 
тюремного ведомства на 
250 млн руб. (подробно о нем 

”
Ъ“ рассказывал 19 июля) — 

направлено Генпрокурату-
рой в Гагаринский райсуд. 
Тот же суд, но уже в особом 
порядке, рассмотрит и уго-
ловное дело гендиректора 
ООО «Торгово-промышлен-
ная компания 

”
ДАЦЕ Групп“» 

Смбата Арутюняна, давшего 
в рамках сделки по «обувно-
му» расследованию показа-
ния на бывшего замдирек-
тора ФСИН.

Николай Сергеев

Откат с убытков
Закончено дело о растратах и взятках в руководстве ФСИН

В башкирском МВД продолжаются 
разоблачения сотрудников, ответ-
ственных за борьбу с коррупцией. 
Прокуратура нашла незаконно на-
житое имущество у семьи бывше-
го замначальника управления соб-
ственной безопасности (УСБ) ми-
нистерства, а ныне старшего опе-
руполномоченного оперативно-
разыскной части (ОРЧ) УСБ Раиля 
Миргалеева. При официальном го-
довом доходе в 1 млн руб. подпол-
ковник полиции и его близкие род-
ственники за последние три года, 
по данным надзорного ведомства, 
приобрели восемь квартир, четы-
ре дома, а также другую недви-
жимость. Прокурор республики 
Андрей Назаров потребовал обра-
тить эти активы в доход государст-
ва. По данным ”Ъ“, в отношении 
Раиля Миргалеева и еще несколь-
ких сотрудников УСБ также рас-
следуются уголовные дела.

Ленинский районный суд Уфы рас-
смотрит заявление прокурора Башки-
рии Андрея Назарова об обращении 
в доход государства имущества стар-
шего оперуполномоченного по осо-
бо важным делам ОРЧ УСБ МВД респу-
блики 37-летнего Раиля Миргалеева, 
его знакомой и членов его семьи. Про-
курорская проверка установила, что 
за последние три года полицейский 
и его близкие родственники потрати-
ли на покупку имущества больше, чем 
позволял их официальный доход. На 

полицейского и членов семьи, в том 
числе родственников-пенсионеров, 
было оформлено восемь квартир, че-
тыре дома, пять машино-мест, три зе-
мельных участка и восемь автомоби-
лей общей стоимостью более 42 млн 
руб. При этом официально задеклари-
рованный доход подполковника Мир-
галеева в МВД составлял около 1 млн 
руб. в год, сообщили в прокуратуре.

В пятницу в рамках обеспечения 
требований прокурора райсуд нало-
жил арест на имущество полицей-
ского и соответчиков по иску.

По информации прокуратуры, че-
тыре квартиры полицейский и его 
родственники приобрели в элитном 
жилом комплексе «Эверест» в исто-
рическом центре Уфы, а кроме того, 
в августе 2017 года заключили дого-
воры долевого участия в строитель-
стве двух квартир в ЖК «Пансионат 
Родничок» в Евпатории.

В ведомстве уверены, что факти-
ческим владельцем имущества яв-
лялся сам подполковник полиции, 
а на родственников и знакомую ак-
тивы оформлялись «в целях уклоне-
ния от установленной законом обя-
занности по декларированию иму-
щества и расходов».

По информации источника 
”
Ъ“ в 

правоохранительных органах, в ию-
ле республиканское УФСБ возбуди-
ло в отношении Раиля Миргалеева 
и еще нескольких сотрудников УСБ 

МВД Башкирии уголовные дела. Од-
ним из фигурантов такого дела явля-
ется подчиненный Раиля Миргалее-
ва — Константин Бурико. В частно-
сти, следствие отрабатывает версию 
о причастности сотрудников УСБ к 
крышеванию игорного бизнеса, не-
законному обороту наркотиков, раз-
бою и вымогательству.

По данным 
”
Ъ“, Константин Бури-

ко по итогам проверки был отстранен 
от должности. Раиль Миргалеев пока 
числится на работе, так как находит-
ся на больничном. Но в ходе провер-
ки руководство МВД приняло реше-
ние о его увольнении по отрицатель-
ным мотивам, сообщил информиро-
ванный собеседник 

”
Ъ“. По данным 

источника, знакомого с ходом рассле-
дования, в ОРЧ УСБ МВД республики 
большинство сотрудников будут под-
вергнуты внеочередной аттестации. 
В МВД республики эту информацию 
официально не комментируют. Свя-
заться с самим подполковником Мир-
галеевым вчера не удалось.

Напомним, что это не первое ра-
зоблачение башкирских полицей-
ских-миллионеров. В июне Орджони-
кидзевский суд Уфы обратил в доход 
государства имущество стоимостью 
24 млн руб., принадлежавшее началь-
нику одного из отделов антикорруп-
ционного управления МВД Игорю Во-
робьеву. В числе незаконно приобре-
тенных им активов значились двух-
этажный дом в пригороде Уфы, два 

Range Rover Evoque, Mercedes-Benz 
GLA 250 и два нежилых помещения. 
Полицейского подвела активность 
его подруги в социальных сетях — 
она опубликовала видеоролик с по-
даренным ей Mercedes-Benz. В отно-
шении Игоря Воробьева было возбу-
ждено уголовное дело по ст. 286 УК 
(«Превышение должностных полно-
мочий»). Ему инкриминируют изби-
ение во время рейда в одном из под-
польных казино 29-летнего жителя 
Стерлитамака с целью получения по-
казаний. Дело направлено в суд.

В ноябре 2017 года Кировский суд 
Уфы частично удовлетворил другой 
иск прокурора Башкирии — о кон-
фискации имущества сотрудника то-
го же управления МВД Ильнура Юсу-
пова. У него и бывшей жены по реше-
нию суда были обращены в доход го-
сударства Toyota Highlander, кварти-
ра в центре Уфы, дом и земельный 
участок, а также доли в праве на уча-
сток и жилой дом в пригороде. Ильну-
ра Юсупова в феврале арестовали по 
обвинению в мошенничестве и пре-
вышении должностных полномочий 
(ст. 159 и ст. 286 УК). По версии след-
ствия, полицейский использовал слу-
жебные полномочия для незаконно-
го оформления на свою жену участка, 
а на других 32 граждан — 120 га земли 
в пригороде, которые затем привати-
зировал в пользу родственников.

Наталья Павлова, Уфа

В МВД Башкирии 
нашли подпольного 
миллионера
Подполковник управления 
собственной безопасности  
скупал недвижимость в Евпатории

Вчера следственный департамент 
(СД) МВД РФ предъявил обвине-
ние в организации масштабных 
поставок кокаина из Аргентины 
в Россию бизнесмену Андрею Ко-
вальчуку. Именно его следствие 
считает лидером международной 
группы наркоторговцев, которая 
была разгромлена в декабре 2017 
года в ходе совместной спецопе-
рации ФСБ и аргентинской поли-
ции. За три дня до предъявления 
обвинения Андрей Ковальчук был 
экстрадирован из Германии. Сам 
он вины не признает и утвержда-
ет, что поставлял в Россию кофе, 
элитные сорта сигар и прочие до-
рогие товары. Другие фигуранты 
дела, находящиеся под арестом в 
Москве, с энтузиазмом восприня-
ли известие об экстрадиции биз-
несмена — они рассчитывают, что 
в ходе очных ставок с ним удастся 
установить их собственную непри-
частность к наркотрафику.

Процедура предъявления обвине-
ния Андрею Ковальчуку проходила в 
спецблоке СИЗО «Матросская Тиши-
на», где содержится бизнесмен, и заня-
ла менее часа, причем половина этого 
времени ушла на общение подследст-
венного с его адвокатом, которого он 
увидел впервые после экстрадиции. 

Скоротечность следственного меро-
приятия объясняется тем, что оно, по 
сути, было чисто техническим — фа-
була обвинения не менялась с ноября 
2017 года, когда следственный депар-
тамент МВД возбудил дело о поставках 
кокаина. Действия Андрея Ковальчука 
следователи квалифицировали по ч. 3 
ст. 30 и ч. 4 ст. 229.1 (покушение на кон-
трабанду наркотических средств), а 
также ч. 3 ст. 30 и ч. 5 ст. 228.1 (попытка 
незаконного производства, сбыта или 
пересылки наркотических средств в 
особо крупном размере) УК РФ.

После предъявления обвинения 
Андрей Ковальчук был допрошен в 
качестве обвиняемого, но и на это 
много времени не потребовалось: 
арестованный отказался отвечать на 
вопросы следователя, сославшись на 
ст. 51 Конституции РФ, которая дает 
право не давать показания в отноше-
нии себя и своих близких.

Как рассказал адвокат арестован-
ного Владимир Жеребенков, его под-
защитный при встрече со следовате-
лем выглядел откровенно подавлен-
ным. «Видя его состояние, я не стал 
его расспрашивать, но надеюсь уже 
сегодня вместе с ним выработать стра-
тегию защиты»,— сказал адвокат.

Как уже сообщал 
”
Ъ“, адвокат Же-

ребенков был экстренно вызван на 

понедельник следователем из Ялты, 
где он проводил отпуск. При этом со-
трудник СД не стал отвечать на уточня-
ющие вопросы защитника. Экстради-
ция его подзащитного стала для госпо-
дина Жеребенкова полной неожидан-
ностью: немецкие коллеги незадолго 
до этого сообщили ему, что, хотя 3 ию-
ля суд и санкционировал выдачу Анд-
рея Ковальчука России, у них есть ме-
сяц, чтобы обжаловать это решение. 
Адвокаты намеревались подать жало-
бу 30 июля. Однако в этот день жене 
Андрея Ковальчука администрация 
тюрьмы «Моабит», где бизнесмен на-
ходился с марта 2018 года, сообщила, 
что ее мужа в учреждении нет, не уточ-
нив при этом причины его отсутствия.

Чуть позже стало известно, что Ан-
дрей Ковальчук был доставлен в Мо-
скву 27 июля. Утром его вызвали к 
директору тюрьмы и объявили, что, 
в соответствии с судебным решени-
ем, бизнесмен будет экстрадирован. 
В кабинете директора тюрьмы во вре-
мя разговора находились четверо со-
трудников российской ФСИН, кото-
рые после оформления документов 
надели на Андрея Ковальчука наруч-
ники и отвезли его в аэропорт. Сопро-
вождающие и обвиняемый летели в 
Москву из Берлина обычным рейсом, 
сидя на последнем ряду. Всю доро-

гу Андрей Ковальчук находился в на-
ручниках и даже не ходил в туалет. По 
прилете фигуранта доставили в «Ма-
тросскую Тишину». 

Как неоднократно рассказывал 

”
Ъ“, Андрей Ковальчук является клю-

чевым фигурантом уголовного дела 
о поставках кокаина из Аргентины. 
Как говорится в материалах рассле-
дования, представляясь своим знако-
мым сотрудником спецслужб и служ-
бы безопасности российского посоль-
ства в Берлине (в МИДе это сразу опро-
вергли), он просил помочь ему пере-
править грузы из Аргентины. Постав-
ки наркотиков, по мнению следст-
вия, могли начаться в 2012 году, ког-
да тогдашний завхоз посольства Рос-
сии в Буэнос-Айресе Али Абянов по 
просьбе Андрея Ковальчука начал пе-
реправлять его чемоданы весом 30–
35 кг, используя самолеты россий-
ской военно-транспортной авиации. 
Багаж при этом упаковывался как ди-
пломатическая почта и отправлялся в 
Москву из аэропорта Монтевидео. За-
вхоз якобы получал по $1 тыс. за чемо-
дан. При этом, по его словам, он был 
уверен, что участвует лишь в контра-
банде дорогого вина или полудраго-
ценных камней, но не наркотиков.

Спецслужбы обнаружили канал 
поставок после того, как 12 упако-

ванных как дипломатическая почта 
чемоданов, в которых находилось 
362 кг кокаина, были обнаружены 
в подсобке школы при российском 
посольстве Аргентины. ФСБ и арген-
тинская полиция провели совмест-
ную спецоперацию, заменив содер-
жимое чемоданов на муку и взяв под 
свой контроль перевозку груза в Мо-
скву. Итогом стали аресты в Аргенти-
не и России предполагаемых участ-
ников преступной группы. По дан-
ным следствия, на территории Ар-
гентины контрабанду курировали 
русскоязычный полицейский Иван 
Близнюк и сотрудник охраны аэ-
ропорта Александр Чикало. А в Рос-
сии груз встретили Али Абянов, ко-
торый, согласно материалам дела, и 
упаковывал чемоданы, а также пред-
приниматели Владимир Калмыков 
и Иштимир Худжамов. Троих послед-
них задержали 13 декабря 2017 года 
при получении чемоданов на авто-
базе МИДа, на следующий день они 
были арестованы Тверским райсу-
дом. С тех пор эта мера пресечения 
не раз продлевалась, а вчера Мосгор-
суд в очередной раз отклонил апелля-
цию защиты.

Никто из арестованных свою вину 
не признает, а защита Иштимира Худ-
жамова, в частности, и вовсе утвер-

ждает, что в отношении него была со-
вершена провокация сотрудниками 
МВД и ФСБ, «которые искусственно 
создали условия для возникновения 
умысла на совершение преступле-
ний, в которых его обвиняют». Изве-
стие об экстрадиции Андрея Коваль-
чука другие фигуранты восприняли 
с удовлетворением. «Я и мой клиент 
ждем очных ставок с господином Ко-
вальчуком и надеемся благодаря им 
доказать свою невиновность»,— ска-
зал 

”
Ъ“ адвокат Али Абянова Алек-

сандр Костоянц.
Что касается Андрея Ковальчука, то 

он, проживая в Германии, находился 
на свободе дольше всех фигурантов, 
продолжал свободно перемещаться 
по Европе, давал интервью журнали-
стам, уверяя в своей невиновности. 
В беседе с 

”
Ъ“ он настаивал, что поку-

пал в Аргентине лишь элитные сорта 
кофе, сигары и поделки из полудраго-
ценных камней, которые были упа-
кованы в восемь, а не в двенадцать 
чемоданов, как утверждали силови-
ки. Какую-либо причастность к нарко-
торговле он отвергал. Однако 26 фев-
раля Тверской суд заочно его аресто-
вал, четыре дня спустя Андрей Коваль-
чук был задержан в своей берлинской 
квартире и помещен в «Моабит».

Владислав Трифонов

Дело об аргентинском кокаине сменило тюремную прописку
Обвиняемый в поставках наркотиков доставлен из берлинского «Моабита» в «Матросскую Тишину»

Бывший заместитель директора ФСИН России Олег Коршунов  
считает предъявленное ему обвинение абсурдным и нелогичным
ФОТО  ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

На полицейского и членов семьи было 
оформлено восемь квартир, четыре  
дома, пять машино-мест, три земельных 
участка и восемь автомобилей
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«Мы работаем над тем, чтобы 
до конца этого года закон посту-
пил в Госдуму РФ»,— сообщил 
заместитель министра юсти-
ции РФ Михаил Гальперин на 
заседании Комитета против пы-
ток ООН на прошлой неделе. Он 
пояснил, что в законопроекте 
не говорится о размере компен-
сации, суммы будут устанавли-
вать судьи: «Я как уполномочен-
ный РФ в ЕСПЧ как никто заин-
тересован в том, чтобы эти ком-
пенсации соответствовали то-
му уровню компенсаций, кото-
рый в том числе принят в пра-
ктике ЕСПЧ». Он подчеркнул, 
что если российские компен-
сации будут кардинально отли-
чаться от стандартов ЕСПЧ, то 
поток жалоб в Страсбург про-
должится и закон не будет рабо-
тать. «Мы настроены на то, что-
бы этот закон работал»,— ска-
зал заместитель министра.

Как пояснили 
”
Ъ“ в пресс-

службе Минюста РФ, законо-
проект — одна из мер по вы-
полнению «пилотного» поста-
новления ЕСПЧ за 2012 год по 
жалобе «Ананьев и другие про-
тив России». Суд признал сис-
темными нарушения условий 
содержания в российских ме-
стах лишения свободы и реко-
мендовал России разобраться 
с проблемой. Также ЕСПЧ при-
знал, что заключенные в Рос-
сии не могут защитить в судах 
свои права, и отметил, что ист-
цы могут сразу подавать жало-
бы напрямую в Страсбург, ми-
нуя российские инстанции, 
пояснил 

”
Ъ“ юрист правоза-

щитного фонда «Обществен-
ный вердикт» Николай Зборо-
шенко. Он выразил сомнение 
в том, что новая норма зарабо-
тает. «Раньше заключенные то-
же могли подавать жалобы на 
условия содержания — в рам-
ках административного и гра-
жданского судопроизводст-
ва. Однако суды обычно им от-
казывали, принимая объясне-
ния сотрудников ФСИН и МВД 
о том, что у них все в норме. 
У нас бремя доказательства ле-

жит на истцах, в то время как 
ЕСПЧ требует доказательства 
от ответчиков»,— пояснил го-
сподин Зборошенко. Он отме-
тил, что пилотное постановле-
ние ЕСПЧ подчеркивает, что 
объяснения сотрудников МВД 
и ФСИН не могут рассматри-
ваться в качестве первичных 
документов: «Пока российское 
судопроизводство не будет при-
ведено в соответствие с евро-
пейским, у нас суды будут от-
казывать в компенсациях за 
ненадлежащие условия содер-
жания». Вместе с тем он отме-
тил, что у заключенных оста-
нется право подавать жалобы 
в ЕСПЧ — как в случае отказа 
в российских судах, так и в слу-
чае назначения им низких ком-
пенсаций.

Условия содержания, в част-
ности, прописаны в ФЗ-103 
и в УИК. Например, норма са-
нитарной площади на заклю-
ченного в СИЗО составляет 4 кв. 

м, в исправительных колони-
ях — 2 кв. м, в тюрьмах — 2,5 кв. 
м. Нормативы установлены для 
женских колоний, лечебных 
учреждений УИС, воспитатель-
ных колоний и мест прожива-
ния женщин с детьми.

Уполномоченный по правам 
человека в РФ Татьяна Москаль-
кова заявляла в начале года, что 
большинство жалоб к ней при-
ходит от заключенных, и усло-
вия содержания являются глав-
ной темой писем. А в 2017 году 
Счетная палата РФ, проверив 
ФЦП «Развитие УИС на 2007–
2016 годы», пришла к выводу, 
что цель программы по при-
ведению условий содержания 
заключенных в соответствие 
с законодательством РФ не до-
стигнута. В качестве последст-
вий Счетная палата РФ указа-
ла рост количества жалоб за-
ключенных на условия содер-
жания: с 2007 по 2016 год чи-
сло удовлетворенных ЕСПЧ жа-
лоб выросло в 28,5 раза. Напри-
мер, летом 2017 года ЕСПЧ вы-
нес решение по делам 152 рос-
сийских заключенных, жало-
вавшихся на плохую освещен-
ность, насекомых, грязь и хо-

лод. Так, Юрий Тихонов заявил, 
что в астраханской ИК-2 он на-
ходился в помещении с четырь-
мя туалетами на 165 человек, 
при этом на человека приходи-
лось 1,33 кв. м площади. ЕСПЧ 
назначил ему выплату в €8750. 
Одну из самых больших вы-
плат — €23,3 тыс.— ЕСПЧ при-
судил Александру Матвейчу-
ку. Тот провел семь лет в ЛИУ-8 
Ставропольского края, где туа-
лет и душ с холодной водой бы-
ли на улице.

Между тем Минюст РФ в сво-
ем отчете за 2017 год о выпол-
нении постановления ЕСПЧ 
указывает, что российские су-
ды начали назначать компен-
сации. В документе говорится, 
что в 2016 году суды рассмотре-
ли около 4,4 тыс. дел о возмеще-
нии материального и мораль-
ного вреда в связи с ненадлежа-
щими условиями содержания 
в СИЗО и исправительных уч-
реждениях. 2,8 тыс. исков бы-
ло удовлетворено, общая сум-
ма назначенных компенсаций 
составила 61 млн руб., что со-
ставляет примерно 22 тыс. руб. 
на человека.

Анастасия Курилова

Жалобам заключенных 
назовут цену

Обеспокоенность продолжающимся ростом 
инфицированных ВИЧ в России и отсутстви-
ем на государственном уровне эффектив-
ных программ работы с наркопотребителя-
ми выразили эксперты на международной 
конференции по СПИДу AIDS 2018 в Амстер-
даме. Они отмечают необходимость вне-
дрения программ снижения вреда, в част-
ности заместительной терапии и обмена 
игл, что позволит предотвратить риск инфи-
цирования ВИЧ и гепатитом С примерно на 
35% в течение ближайших 20 лет.

Ситуация с распространением ВИЧ в странах 
Восточной Европы и Центральной Азии (ВЕЦА; 
в группу входят Россия, Армения, Белоруссия, 
Казахстан, Киргизия, Молдавия, Таджикистан, 
Украина и Узбекистан) стала одной из главных 
тем AIDS 2018, завершившейся в Амстердаме. По 
данным Объединенной программы ООН по ВИЧ/
СПИДу (UNAIDS), в России живут 70% ВИЧ-инфи-
цированных всего региона ВЕЦА, а с 2010 года, 
как ранее сообщал глава UNAIDS Мишель Сиди-
бе, 80% новых случаев инфицирования в этих 
странах зарегистрировано в России. На конфе-
ренции ситуация в странах ВЕЦА неоднократно 
характеризовалась экспертами как кризисная.

Член глобальной комиссии по политике в от-
ношении наркотиков, бывший специальный 
посланник генсека ООН по ВИЧ/СПИДу в Вос-
точной Европе и Центральной Азии Мишель Ка-
зачкин на закрытой встрече с журналистами свя-
зал ситуацию с наркополитикой региона. «В на-
ркополитике на первое место должно ставить-
ся здоровье человека,— отметил он.— Кризис-
ная ситуация с распространением ВИЧ-инфек-
ции в 1980–1990 годах заставила Западную Евро-
пу пересмотреть отношение к политике в отно-
шении наркопотребителей: в Швейцарии были 
внедрены кабинеты безопасного употребления 
наркотиков, то же самое было сделано в Порту-
галии, Чехии, Нидерландах, Германии, тогда же 
заработали программы снижения вреда (разда-
ча шприцев, обмен игл, назначение метадона, 
который употребляется перорально, людям, 
употребляющим инъекционные наркотики.— 

”
Ъ“)». «В Западной Европе в основном нет новых 

случаев инфицирования ВИЧ среди употребля-
ющих инъекционные наркотики, сейчас это чи-
сло составляет 1% от новых случаев ВИЧ-инфи-
цирования,— продолжил господин Казачкин.— 
Но в странах, где нет программ снижения вреда, 
мы видим рост инфицирования, например в РФ. 
Нужно менять законодательство».

Напомним, по данным Роспотребнадзора за 
2017 год, инфицирование ВИЧ в России при упо-
треблении инъекционных наркотиков снижа-
ется, однако остается одним из основных путей 

распространения инфекции: за год доля инфи-
цированных при употреблении инъекционных 
наркотиков составила 43,6% (в 2016 году — око-
ло 46%). Адъюнкт-профессор Калифорнийского 
университета в Сан-Диего (США) Наташа Мар-
тин представила оценочные данные, согласно 
которым в мире употребляют инъекционные на-
ркотики 8,2 млн человек, при этом только 1% из 
них живет в странах, где есть доступ к програм-
мам снижения вреда. Госпожа Мартин отмети-
ла нехватку таких программ в России и пред-
ставила расчеты, согласно которым внедрение 
программ снижения вреда среди потребителей 
инъекционных наркотиков может к 2028 году 
предотвратить 53% новых случаев инфицирова-
ния в Омске и 36% — в Екатеринбурге. Напом-
ним, Омская и Свердловская области имеют од-
ни из самых высоких показателей по инфици-
рованию ВИЧ в России, занимая 14-е и 3-е места 
соответственно. Кроме того, согласно докладу, 
введение заместительной терапии и программ 
обмена игл «сможет предотвратить в странах ВЕ-
ЦА 35% инфицирования ВИЧ и гепатитом С в те-
чение 20 лет». Она также привела данные, соглас-
но которым при помещении человека в тюрьму 
риск инфицирования ВИЧ вырастает на 81%, ге-
патитом С — на 62%. Президент Фонда имени 
Андрея Рылькова (признан в России иностран-
ным агентом) Анна Саранг представила данные, 
согласно которым в России инъекционные на-
ркотики употребляют около 2 млн человек.

Руководитель Федерального научно-методи-
ческого центра по профилактике и борьбе со 
СПИДом Вадим Покровский рассказал 

”
Ъ“, что 

«два года назад разговаривал с Минздравом РФ 
о возможности внедрения в России программ 
снижения вреда — обещали подумать, но по-
ка не ответили». Ранее в интервью 

”
Ъ“ помощ-

ник министра здравоохранения РФ Ляля Габ-
басова отметила, что Россия не является сто-
ронником этой программы. В Минздраве на за-
прос 

”
Ъ“ о нынешней позиции ведомства к про-

граммам снижения вреда сообщили, что «борь-
ба с распространением ВИЧ является для РФ од-
ним из приоритетов государственной полити-
ки в сфере охраны здоровья граждан». «Впер-
вые в истории нашей страны был принят осно-
вополагающий документ, определяющий на-
правления госполитики в области противодей-
ствия распространению ВИЧ-инфекции,— 

”
Гос-

стратегия противодействия распространению 
ВИЧ-инфекции…“. Благодаря реализации мер, 
предусмотренных стратегией, число пациентов 
с впервые в жизни установленным диагнозом 
ВИЧ-инфекции с 2015 года снизилось на 14,4%, 
с 100 тыс. до 85 тыс. человек»,— сообщили там.

Валерия Мишина

России прописали 
иглотерапию
В Амстердаме озабочены ситуацией с ВИЧ в РФ 
среди наркопотребителей

Российские зеки 
смогут рассчиты-
вать на компенса-
ции по стандартам 
ЕСПЧ 
ФОТО АНДРЕЯ ЛУКОВСКОГО
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Президент Никарагуа  
может не пережить  свою реформу
Даниэль Ортега обратился к генсеку ООН за помощью в разрешении кризиса

Президент Никарагуа 
 Даниэль Ортега обратил-
ся в ООН и другие между-
народные организации 
за помощью в разре-
шении одного из самых 
острых кризисов в исто-
рии страны. Жесткая ре-
акция силовиков и про-
правительственных 
группировок на спровоци-
рованные пенсионной ре-
формой манифестации 
привела к сотням жертв 
и массовому бегству ни-
карагуанцев в соседнюю 
Коста-Рику. Противни-
ки Даниэля Ортеги увере-
ны, что остановить кри-
зис может лишь отставка 
президента, руководя-
щего страной последние 
11 лет, и досрочные вы-
боры. Белый дом уже воз-
ложил всю вину за проис-
ходящее на президента 
Ортегу и его супругу, за-
нимающую пост вице-
президента  Никарагуа.

О том, что Никарагуа рас-
считывает на содействие 
генсека ООН Антониу Гутер-
риша, Даниэль Ортега рас-
сказал в интервью телеком-
пании CNN, полная вер-
сия которого вышла в эфир 
в ночь на вторник. Он также 
добавил, что правительство 
республики установило кон-
такты и с другими междуна-
родными структурами, а так-
же с представителями цер-
кви, так как надеется на их 
помощь в решении острого 
политического кризиса. 

Напомним, что протесты 
в Никарагуа начались в апре-
ле, когда в стране объявили 
о проведении пенсионной 
реформы. Пенсии предлага-
ли уменьшить на 5%, а отчи-
сления из зарплат в фонды 
соцстрахования, наоборот, 
увеличить. Провести эту ре-
форму посоветовал Между-
народный валютный фонд, 
который посчитал, что в про-
тивном случае пенсионные 
запасы страны иссякнут уже 
к 2019 году. Но жителей Ни-
карагуа такое объяснение 
не устроило. Они вышли на 
улицы, а правоохранители 
и бойцы вооруженных про-
правительственных группи-
ровок попытались им поме-
шать. Протесты быстро наби-
рали обороты, и уже к концу 
апреля власти согласились 
отменить реформу. Но де-
монстрантов было уже не 
остановить: их новым требо-
ванием стала отставка прези-
дента и проведение досроч-
ных выборов. С тех пор де-
монстрации продолжают-

ся, и накал противостояния 
только возрастает. 

В интервью CNN Дани-
эль Ортега признал, что в хо-
де протестов погибли 195 
человек. А в эфире телека-
нала Fox News заверил: «Ни 
одна из мирных демонстра-
ций не была атакована». Он 
добавил, что так называе-
мые «проправительствен-
ные» формирования фи-
нансируются не правитель-
ством, а наркоторговцами 
и политическими врагами 
руководства страны, пытаю-
щимися дестабилизировать 
 обстановку.

Правозащитники счита-
ют официальные данные за-
ниженными. Они говорят 
о 448 убитых и почти 3 тыс. 
раненых. Более того, по их 
данным, в больницах дейст-
вуют неофициальные пра-
вила — пострадавшим яко-
бы запрещено оказывать ме-
дицинскую помощь. Агент-
ство AP сообщало, что толь-
ко на прошлой неделе в го-
роде Леон за лечение ране-
ных были уволены восемь 
врачей. Кризис спровоци-
ровал массовую эмиграцию: 
каждый день границу сосед-
ней Коста-Рики пересекают 
от 100 до 150 никарагуанцев, 
опасающихся дальнейшей 
эскалации насилия.

Даниэль Ортега утвер-
ждает, что готов к диалогу,— 
и для этого была создана ко-
миссия, в которую пригласи-
ли в том числе представите-
лей международного сооб-

щества. По мнению полито-
лога, специалиста по поли-
тике США и Латинской Аме-
рики Алексея Черняева, го-
сподин Ортега пошел на та-
кой диалог, чтобы сохранить 
проект строительства Ника-
рагуанского канала и китай-
ские инвестиции. Посколь-
ку если волнения продол-
жатся, то, как заявил эксперт 

”
Ъ“, об инвестициях можно 

будет забыть.
Между тем значитель-

ная часть международно-
го сообщества свое отноше-
ние к происходящему дав-
но сформировала. Так, ра-
нее 13 латиноамериканских 
государств потребовали «не-
медленного прекращения 
актов насилия, запугива-
ния и угроз» в адрес демон-
странтов, а также расформи-
рования военизированных 
проправительственных от-
рядов. А вчера с критикой 
властей Никарагуа высту-
пила администрация США. 
В обнародованном заявле-
нии вся ответственность за 
продолжающееся «насилие 
и нарушения прав челове-
ка» возложена на «режим Ор-
теги». В Белом доме напом-
нили, что в рамках «зако-
на Магнитского» персональ-
ные ограничительные меры 
уже введены в отношении 
трех никарагуанских чинов-
ников, и отметили: «Это на-
чало, а не конец политиче-
ских санкций». Также среди 
мер — прекращение поста-
вок в Никарагуа оборудова-

ния, которое может исполь-
зоваться силовиками для 
разгона демонстраций, и вы-
деление $1,5 млн на поддер-
жку «свободы и демократии» 
в стране. 

В МИД РФ еще в апреле 
выражали «твердую поддер-
жку правительству братской 
страны», называя происхо-
дящее там «сугубо внутрен-
ним делом» и предостерегая 
от «деструктивных попыток 
вмешательства извне». Меж-
ду тем в Вашингтоне свое ви-
дение путей решения ника-
рагуанского конфликта не 
скрывают: как говорится во 
вчерашнем заявлении Бело-
го дома, «единственный путь 
к восстановлению демокра-
тии — это проведение сво-
бодных, честных и транспа-
рентных выборов». 

Но проводить их досроч-
но, то есть до 2021 года, го-
сподин Ортега не собирает-
ся. «Если передвинуть выбо-
ры на более ранний срок, это 
приведет к нестабильности, 
отсутствию безопасности 
и усугубит ситуацию»,— от-
метил президент в интервью 
Fox News. Преподаватель РГ-
ГУ, латиноамериканист Ми-
хаил Белят пояснил 

”
Ъ“, что 

«конституционного основа-
ния для досрочных выборов 
пока нет». «Есть только жела-
ние протестующих, и к то-
му же это даже не общена-
родное движение. Речь идет 
о широкой протестной вол-
не, но мы не можем сказать, 
что в манифестациях участ-

вует большинство населения 
страны»,— заявил эксперт.

Как бы то ни было, но со-
циологи отмечают, что но-
вые выборы Даниэлю Ортеге 
выиграть будет сложно. На-
помним, что он впервые по-
лучил власть в 1979 году, ког-
да во главе Сандинистского 
фронта национального ос-
вобождения сверг режим 
диктатора Анастасио Сомо-
сы. В 1985 году господин Ор-
тега на пять лет стал прези-
дентом Никарагуа, а потом 
вновь был избран в 2007 го-
ду. С тех пор высший госу-
дарственный пост он не по-
кидал. Между тем, по мне-
нию политологов, на выбо-
рах 2016 года он смог побе-
дить во многом благодаря 
популярности своей жены 
Росарио Мурильо, которая 
сразу после выборов стала 
вице-президентом. Первую 
леди, обычно одетую в сти-
ле хиппи и увешанную круп-
ными браслетами и ожере-
льями, тогда называли са-
мой популярной женщиной 
в Никарагуа, сравнивая с ге-
роиней сериала «Карточный 
домик» Клэр Андервуд, а так-
же с Еленой Чаушеску — же-
ной румынского диктато-
ра Николае Чаушеску. Од-
нако за два года свою попу-
лярность она подрастеряла, 
а пенсионная реформа для 
многих никарагуанцев ста-
ла последней каплей, пере-
полнившей чашу терпения.

Юлия Грицай,  
Павел Тарасенко

Никарагуанские манифестанты нацелены на продолжение противостояния с властями  
вплоть до ухода в отставку президента Даниэля Ортеги  ФОТО REUTERS

Китайский интернет-цензор  
потерял контроль над собой
Прокуратура КНР обвинила его в коррупции

Бывший глава китайской Госу-
дарственной канцелярии по ин-
формации в интернете (ГКИИ) 
Лу Вэй обвинен  прокуратурой 
КНР в «получении  огромного 
объема взяток». Обвинение 
со  стороны гражданских  властей 
 последовало за полугодовым 
расследованием партийного 
надзорного органа, который в не-
привычно жесткой манере назвал 
чиновника «двуличным, бесстыд-
ным тираном» и вменил ему в ви-
ну помимо взяточничества мно-
жество эпизодов сексуального 
насилия. Долгие годы Лу Вэй был 
«лицом китайской интернет-цен-
зуры» и человеком, благосклон-
ности которого добивались главы 
Facebook, Apple и Google.

Как сообщило вчера агентство 
«Синьхуа», прокуратура провинции 
Чжэцзян возбудила уголовное дело 
в отношении бывшего главы ГКИИ 
(2013–2016 годы) Лу Вэя. Из сообще-
ния следует, что, «находясь на по-
стах замдиректора информагентст-
ва 

”
Синьхуа“, вице-мэра Пекина, за-

местителя главы отдела пропаганды 
ЦК КПК и других высоких должно-
стях, он злоупотреблял служебным 
положением, за что получал деньги 
и ценности в огромном размере».

Лу Вэй фактически был зарубеж-
ным эмиссаром Пекина, ведаю-
щим всеми вопросами, связанны-
ми с контролем над глобальной пау-
тиной. В апреле 2016 года чиновник 
приезжал в Москву на Первый рос-

сийско-китайский форум по вопро-
сам развития и безопасности инфор-
мационно-коммуникационных тех-
нологий, где утверждал: интернет 
нужно жестко контролировать. «Сво-
бода не право, а ответственность,— 
заявлял господин Лу Вэй.— Безгра-
ничная свобода приводит к терро-
ризму». По данным на июль 2018 го-
да, ведомство, которое возглавлял 
Лу Вэй, заблокировало около 8 тыс. 
сайтов, включая почти все западные 
социальные сети, продукты компа-

ний Google, Yahoo! и Facebook, а так-
же большинство крупных западных 
СМИ. С Лу Вэем, в частности, пыта-
лись наладить личные отношения 
генеральные директора Facebook, 
Apple и Google Марк Цукерберг, Тим 
Кук и Сундар Пичаи. Именно в нем 
они видели последнюю инстан-
цию, которая могла вынести реше-
ние о допуске компаний на рынок 
с 1,3 млрд пользователей.

В 2015 году Лу Вэй организовал 
Международную конференцию по 
управлению интернетом, на кото-
рую были приглашены главы ве-
дущих западных компаний в сфе-
ре информационных технологий, 
включая те, что были заблокирова-

ны в Китае. Случившийся в ходе ме-
роприятия инцидент, предположи-
тельно, стал одной из главных при-
чин отставки Лу Вэя годом позже. 
Как сообщили наблюдатели, на вы-
ступление председателя КНР Си 
Цзиньпина в зал были посажены сту-
денты из Европы и США, учившиеся 
в Китае, задачей которых было изо-
бражать «иностранных экспертов». 
Когда глава государства узнал об 
этом, он, как сообщала гонконгская 
пресса, пришел в ярость.

Передача дела Лу Вэя в прокура-
туру стала последним формальным 
этапом перед его осуждением. На са-
мом деле вердикт о его виновности 
вынесен уже давно партийной Цен-
тральной комиссией по проверке 
дисциплины, которая начала про-
верку в отношении чиновника в но-
ябре 2017 года. Он был исключен из 
партии и в феврале обвинен в «се-
рьезном нарушении политической 
дисциплины». В вину ему вменили 
«скрытное противодействие курсу 
партии», «некорректное обсужде-
ние политики центра», «необуздан-
ность личных амбиций», «исполь-
зование госсобственности в сво-
их целях», «яростный карьеризм», 

«написание ложных анонимных 
 доносов»  и «создание клики».

Последнее обвинение автомати-
чески приравняло Лу Вэя к членам 
«новой банды четырех» — группе вы-
сокопоставленных чиновников, ко-
торые были приговорены к пожиз-
ненному заключению в первый срок 
нахождения у власти председателя 
КНР Си Цзиньпина (2012–2017). Они 
также обвинялись в «создании кли-
ки», направленной на свержение Си 
Цзиньпина. Лу Вэй, таким образом, 
стал первым высокопоставленным 
чиновником, который будет при-
говорен за аналогичное преступле-
ние во вторую пятилетку главы КНР, 
стартовавшую в октябре 2017 года.

Как сообщают источники гон-
конгской газеты South China 
Morning Post в Пекине, процесс 
в отношении Лу Вэя также являет-
ся частью усилий КНР по исправ-
лению имиджа страны. Перетря-
ске подвергнется весь блок, связан-
ный с интернетом и пропагандой. 
Как сообщает газета, помимо гла-
вы ГКИИ в ближайшее время сме-
нится глава ведомства, отвечающе-
го за пропаганду за рубежом. «Про-
паганда в последние годы переста-
ралась с прославлением КНР как ве-
ликой державы, и отчасти это стало 
причиной начала торговой войны 
с США,— полагает шанхайский по-
литолог Чэнь Даоинь.— Это страте-
гическая ошибка, и кто-то должен 
нести за это  ответственность».

Михаил Коростиков
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мировая политика
Камбоджа выбрала 
несменяемость
Бывший командир красных кхмеров 
Хун Сен продлил свое правление

В Камбодже обнародовали пред-
варительные итоги выборов в На-
циональную ассамблею (нижняя 
палата парламента), завершив-
шихся уверенной победой пар-
тии власти. Правящая Народная 
партия Камбоджи получила все 
125 мандатов, что позволит дей-
ствующему премьеру Хун Сену, 
правящему более трех десяти-
летий, продлить свое правле-
ние еще на пять лет. В то время 
как власти заявляют о «торжест-
ве демократии», живущие в из-
гнании лидеры оппозиции назва-
ли выборы «черным днем» для 
страны. Мировая реакция также 
оказалась противоречивой. Вы-
сокую оценку выборам в Камбод-
же дали Китай и Россия. В свою 
очередь, в ЕС сочли эти выборы 
«не заслуживающими доверия», 
а Госдеп США назвал их «нечест-
ными и несвободными» и объя-
вил о расширении визовых ог-
раничений для камбоджийских 
 чиновников.

Состоявшиеся в Камбодже в ми-
нувшее воскресенье всеобщие вы-
боры стали уже шестыми по счету 
после свержения режима красных 
кхмеров и прихода к власти их быв-
шего военачальника Хун Сена, пор-
вавшего с диктатором Пол Потом.

Занявший пост премьер-мини-
стра Камбоджи в 1985 году, 65-лет-
ний Хун Сен находится у власти уже 
33 года, что делает его одним из ста-
рейших несменяемых правителей 
в мире. Его официальный титул 
в переводе с кхмерского языка зву-
чит как «царственно прославлен-
ный верховный великий команду-
ющий славных победных воору-
женных сил». Сам Хун Сен говорит 
о себе в третьем лице и называет се-
бя «золотой пятизвездный генерал 
вечности». После воскресных выбо-
ров, по итогам которых его мандат 
будет продлен на пять лет, срок пре-
бывания Хун Сена у власти будет со-
поставим с эпохой бывшего дикта-
тора Зимбабве Роберта Мугабе, пра-
вившего около 40 лет.

Несмотря на то что окончатель-
ные итоги шестых по счету выбо-
ров в Национальную ассамблею 
будут объявлены лишь 15 августа, 
расклад политических сил в стра-
не на ближайшие годы определил-
ся уже вчера. Как заявил официаль-
ный представитель Народной пар-
тии Камбоджи Сок Эйсан, «НПК за-
берет все места» в нижней палате 
парламента, не оставив другим 19 
партиям, участвовавшим в выбо-
рах, ни одного депутатского ман-
дата. Обратившись к избирателям, 
проявившим на этих выборах еще 
большую активность, чем в 2013 го-
ду (явка составила 82%), Хун Сен по-
благодарил их за «подлинный вы-
бор пути демократии».

Впрочем, в руководстве при-
знанной виновной в «сговоре с за-
рубежными силами с целью свер-
жения законного правительства» 
и распущенной по решению Вер-
ховного суда страны Партии на-
ционального спасения Камбоджи 
(ПНСК) состоявшееся голосование 
оценивают принципиально иначе. 
Так, живущая в эмиграции в Джа-
карте вице-президент ПНСК Сочуа 
Му объявила о «смерти демократии 
в Камбодже» и назвала 29 июля «но-
вым черным днем в истории стра-
ны». А дочь находящегося под аре-
стом в Камбодже с сентября прош-
лого года по обвинению в госиз-

мене президента ПНСК Кем Сок-
ха, вместе с другими партийными 
активистами перебравшаяся в Ин-
донезию, заявила: «Мы решитель-
но отвергаем этот дорогостоящий 
избирательный цирк с опасными 
 последствиями».

Радикально разошлись в оценке 
камбоджийских выборов и пред-
ставители ведущих мировых дер-
жав. По сообщению ТАСС, следив-
шие за ходом голосования россий-
ские наблюдатели из Совета феде-
рации, Госдумы и Общественной 
палаты РФ дали волеизъявлению 
в Камбодже высокую оценку. В рас-
пространенном вчера заявлении 
российской миссии отмечается, 
что выборы «имели конкурентный 
характер и отмечались уважением 
основополагающей свободы выра-
жения мнений, собраний и ассоци-
ации». «Избирательные кампании 
проводились в мирной и безопас-
ной атмосфере, а соперничающие 
партийные организации могли без 
ограничений использовать обще-
ственные места для информирова-
ния о своих программах и для при-
влечения сторонников»,— разъяс-
нили российские наблюдатели.

Не скрывали своего удовлетво-
рения и в Пекине. «Как хороший 
сосед и друг Камбоджи, мы при-
ветствуем успешное проведение 
парламентских выборов в Камбод-
же»,— заявил официальный пред-
ставитель МИД КНР Гэн Шуан. «Над-
еемся, что под руководством вновь 
сформированной администрации 
и нового парламента население 
Камбоджи достигнет новых успе-
хов в национальном развитии»,— 
добавил китайский дипломат.

Оценка Запада была совершен-
но иной. «Отсутствие реальной 
конкуренции и всеобъемлющего 
политического процесса означа-
ет, что выборы 29 июля не отража-
ют демократическую волю камбод-
жийских избирателей, и их резуль-
таты не заслуживают доверия»,— 
говорится в распространенном 
вчера заявлении Евросоюза, кото-
рый отказался направить на выбо-
ры в Камбодже своих наблюдате-
лей и приостановил финансовую 
помощь Центризбиркому страны. 

Наиболее жесткой оказалась ре-
акция США, которые не ограничи-
лись осуждением выборов в Кам-
бодже, но и предупредили о гото-
вящихся новых санкциях против 
страны. Заявив о том, что состояв-
шиеся выборы «не были ни свобод-
ными, ни честными и не смогли 
представить волю камбоджийско-
го народа», Госдеп США сообщил 
о «планируемых дополнительных 
шагах в ответ на эти выборы, вклю-
чая значительное расширение ви-
зовых ограничений, объявленных 
в декабре 2017 года».

Напомним, восстановление 
Камбоджи после разрушитель-
ной гражданской войны, закон-
чившейся в 1989 году, в основном 
осуществлялось при помощи ЕС 
и США, обнуливших для королевст-
ва тарифы на ряд товаров и позво-
ливших стране развить производ-
ство текстиля (80% экспорта). Одна-
ко в последние годы основным ин-
вестором в страну стал Китай. То-
варооборот между КНР и Камбод-
жей в 2017 году составил $5,8 мл-
рд. Объем взаимной торговли меж-
ду Россией и Камбоджей за 2017 год 
составил $166,8 млн. 

Сергей Строкань

ОФИЦИАЛЬНОЕ МНЕНИЕ

Россиянам расскажут 
о Саудовской Аравии
Министерство Саудовской Аравии по делам 
СМИ планирует открыть в Москве медиаофис, 
целью которого будет развитие связей с РФ. 
Об этом в интервью ”Ъ“ (см. «Ъ-Онлайн») 
 рассказал глава министерства Аввад аль-Ав-
вад. По его словам, медиаофис поз волит 
 «работать напрямую на месте, а не на рассто-
янии». «Наша задача — поддерживать разви-
тие СМИ в королевстве, способствовать тому, 
чтобы наши граждане, зарубежные и саудов-
ские журналисты, наконец, любые заинтере-
сованные люди в мире могли получить точ-
ную, понятную и проверенную информацию 
о  Саудовской Аравии в это важное 
для  нашей страны время»,— пояснил 
 собеседник ”Ъ“.

Открытие офиса вписывается в саудов-
скую стратегию реформ Vision 2030. «Это 
проект нашего будущего, охватывающий все 
сферы жизни страны,— пояснил Аввад аль-
Аввад.— В экономике цель реформ — изба-
вить страну от нефтяной зависимости. 
Но стратегия также касается заботы о нашем 
историческом наследии и окружающей сре-
де. Она предполагает, что деятельность на-
шего правительства станет более прозрач-
ной и эффективной. Это всеобъемлющий 
подход, который должен изменить качество 
жизни людей в нашей стране». В числе уже 
предпринятых в рамках Vision 2030 шагов — 

открытие в Саудовской Аравии первых кино-
театров, проведение публичных концертов, 
развлекательных шоу и выставок, а также 
снятие запрета на вождение женщинами ав-
томобилей. Как дал понять Аввад аль-Аввад, 
последний из этих шагов выгоден стране как 
с имиджевой, так и с экономической точки 
зрения. Кроме того, отвечая на вопросы ”Ъ“ 
о ситуации со свободой слова, министр 
 рассказал, что «Twitter и Instagram облада-
ют в Саудовской Аравии самым большим 
 количеством активных подписчиков в реги-
оне», а в любой газете страны можно встре-
тить «критику и несогласие и с реформами, 
и с министрами, а также много других 
 вещей».

Отметим, что международные правоза-
щитные организации по-прежнему критикуют 
положение дел в королевстве. Так, Human 
Rights Watch сообщает: «В 2018 году саудов-
ские власти продолжали практику произволь-
ных арестов и допросов мирных диссидентов, 
а также вынесения им приговоров. Власти си-
стематически дискриминируют женщин и ре-
лигиозные меньшинства. Десятки людей про-
должают отбывать длительные сроки тюрем-
ного заключения за критику властей». В част-
ности, до сих пор под стражей остается ряд 
активисток, добивавшихся того, чтобы жен-
щины получили право водить машину. 

 Марианна  Беленькая, 
 Павел Тарасенко

Лу Вэй фактически был зарубежным 
эмиссаром Пекина, ведающим всеми 
вопросами, связанными с контролем 
над глобальной паутиной
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22544,84 (−167,91)
РТС 1162,42 (+10,68)
FTSE 100 7700,85 (−0,46)

DAX 30* 12798,2 (−62,2)
DJIA* 25335,96 (−115,1)
NASDAQ Composite* 7637,136 (−100,283)

*На 19:44.     По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 30.07.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 31.07.18
Австралийский доллар 46,4513
Английский фунт 82,3617
Белорусский рубль** 31,5195
Датская крона* 98,3034

Доллар США 62,7805
Евро 73,2021
Индийская рупия*** 91,3802
Казахский тенге*** 18,0997

Канадский доллар 48,0414
Китайский юань* 91,9726
Норвежская крона* 76,7835
СДР 87,9266

Сингапурский доллар 46,0808
Новая турецкая лира 12,8514
Украинская гривна* 23,4803
Шведская крона* 71,4918

Швейцарский франк 63,1912
Японская иена*** 56,5081
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Саудовская Аравия объявила, что 
ее танкеры больше не будут использо-
вать Баб-эль-Мандебский пролив по-
сле нападения йеменских повстан-
цев-хуситов на два судна, одно из кото-
рых было повреждено. Через пролив 
ежегодно перевозится около 250 млн 
тонн нефти и нефтепродуктов, в том 
числе большая часть поставок ближ-
невосточной нефти в Европу.

С учетом этого обстоятельства ре-
акция в виде роста цены на $1,5 за бар-
рель выглядит довольно скромно. 
Впрочем, объяснимо — другие стра-
ны Залива не стали ограничивать 
проход танкеров, у Саудовской Ара-
вии остается возможность обойти 
пролив через отгрузку нефти в пор-
ту Янбу на Красном море, а также ор-
ганизовать военные конвои. Но хотя 
реальное значение этого кризиса для 
рынка пока невелико, сам факт весь-
ма символичен.

В 2015 году, когда цены на нефть 
упали ниже плинтуса, на рынке было 
очень популярно мнение: мы наблю-
даем не просто завершающую ста-
дию суперцикла, но и закат влияния 
на рынок ближневосточной нефти. 
Ведь рост влияния ОПЕК в 1960-х го-
дах был связан с тем, что США теря-
ли статус крупнейшего производите-
ля нефти и уже не могли обеспечить 
своим сырьем западный мир, а с 1970-
х годов — уже и себя. «Сланцевая ре-
волюция», казалось, радикально ме-
няла баланс в пользу США, давая до-
ступ к очень крупным ресурсам сы-
рья и позволяя приращивать добычу 
по 15–20% в год.

Очень уважаемые люди на рын-
ке говорили тогда, что сланцевая 
нефть заберет роль балансира рынка 
у ОПЕК, а странам Ближнего Востока 
«останется то, что останется» (см., на-
пример, 

”
Ъ“ от 20 сентября 2016 года). 

В теории это означало, что рынок мо-
жет избавиться от «ближневосточно-
го синдрома» — волатильности, свя-
занной с тем, что 40% мировых по-
ставок нефти зависят от региона, ко-
торый с 1948 года находится в состо-
янии перманентного вооруженного 
противостояния.

Но реальность опровергает эти 
прогнозы. Сейчас вновь, как и в 2001–
2014 годах, новости с Ближнего Вос-
тока стали главным фактором, вли-
яющим на цену нефти. И дело во-
все не в том, что сланцевая нефть 
не оправдала ожиданий. Ее добы-
ча после спада в 2015 году вновь рас-
тет, и США в 2018 году, видимо, станут 
крупнейшим производителем нефти 
в мире, побив собственный историче-
ский рекорд добычи 1970 года.

Но спрос на нефть пока растет еще 
большими темпами, и сланцевая до-
быча в США не может в одиночку сба-
лансировать рынок без помощи дру-
гих стран, а свободные мощности 
для наращивания производства есть 
у очень немногих — у Саудовской Ара-
вии, Кувейта, отчасти у России. Воз-
можно, вскоре нас ждет новый про-
фицит на рынке нефти, но пока, с уче-
том возвращения американских санк-
ций против Ирана с ноября, ситуация 
скорее напоминает 2012 год — тогда, 
напомним, баррель Brent стоил $111.

правила  
игры

Возможно, нас ждет 
новый профицит 
на рынке нефти, 
но  пока, с учетом воз-
вращения санкций 
против Ирана, ситуа-
ция скорее напомина-
ет 2012 год, когда бар-
рель Brent стоил $111

на нефтяном рынке  
вновь пишутся на Ближнем Востоке, 
считает глава группы ТЭК

Юрий Барсуков

«Науку» сдают в архив
Издательство получило иски о банкротстве

Кредиторы государственно
го издательства «Наука» пода
ли первые иски о его банкрот
стве. Если в одном из случаев 
речь идет о долге в 2 млн руб., 
который издательство гото
во выплатить, то претензии 
на 40 млн руб. от конкуриру
ющей «Академкниги» могут 
оказаться критичными. В са
мой «Науке» происхождение 
этой задолженности считают 
спорным.

Поставщик электроники ООО 
«Абит» требует признать банкротом 
издательство «Наука», дело будет рас-
смотрено 9 августа, следует из карто-
теки суда. Еще одно заявление о бан-
кротстве «Науки» подало издательст-
во «Академкнига» по доверенности 
своего акционера — американской 
Pleiades Publishing бизнесмена рос-

сийского происхождения Александ-
ра Шусторовича, сообщил 

”
Ъ“ совет-

ник директора «Науки» Борис Куп-
риянов. Это заявление пока не отра-
жено в картотеке арбитражных дел. 
В московском офисе Pleiades не от-
ветили на звонок 

”
Ъ“.

Если в случае с иском «Абит» речь 
идет о долге около 2 млн руб., кото-
рый издательство легко выплатит, 
то долг перед Pleiades Publishing до-
стигает уже 40 млн руб., рассказал 
Борис Куприянов. По его мнению, 
попытка обанкротить компанию 
связана с конкуренцией за контрак-
ты на издание научных журналов. 
Ранее конкурсы на издание журна-
лов РАН на второе полугодие 2018 
года выиграли структуры Pleiades, 
уточняет господин Куприянов.

Общая задолженность «Науки» 
достигает 500 млн руб., большую 

часть из которых составляет долг 
перед госструктурами, говорит он. 
При этом выплачивать задолжен-
ность перед Pleiades издательст-
во не хочет из-за ее спорного про-
исхождения, объясняет господин 
Куприянов. Так, ее часть образова-
лась из-за контракта, заключенного 
в 1990-х годах с компанией «МАИК 
Наука/Интерпериодика», говорит 
он: во время процедуры банкротст-
ва «МАИК Наука/Интерпериодика» 
право требования долга перешло 
к Pleiades, которой принадлежа-
ли 49% компании (еще 10% владела 
Российская академия наук, а 41% — 
сама «Наука»). По словам господина 
Куприянова, в «Науке» посчитали 
долг необоснованным и перестали 
его выплачивать.

Президент Ассоциации интер-
нет-издателей Иван Засурский счи-

тает, что перспектива банкротства 
«Науки» свидетельствует о переде-
ле издательского бизнеса в России, 
поскольку журналы, которые вы-
пускала «Наука», перешли к «Акаде-
мкниге», что и предрешило судьбу 
издательства. С судьбой оставших-
ся у «Науки» прав придется опре-
деляться во время процедуры бан-
кротства, рассуждает он. Возможно, 
передел рынка окажется позитив-
ным для ученых, но не для «Науки», 
заключает эксперт.

Борис Куприянов настаивает, что 
банкротство «Науки» приведет к за-
крытию национального достояния: 
фактически издательство существу-
ет уже 290 лет. Кроме того, странно, 
что государство, которое финанси-
рует науку, платит зарплаты ученым 
и закупает оборудование, отдает вы-
пуск журналов частной компании, 

притом что именно публикации — 
один из главных критериев оценки 
деятельности ученых, добавляет он.

По данным Kartoteka.ru, выручка 
ФГУП «Издательство 

”
Наука“» в 2017 

году упала на 10%, до 532 млн руб., 
чистый убыток составил 93 млн руб. 
против прибыли 4,4 млн руб. в 2016 
году. Издание научных журналов — 
малая часть деятельности «Науки», 
которая также выпускает энцикло-
педии, словари, учебники и другие 
научные пособия. Подобные струк-
туры практически не бывают при-
быльными, а убытки «Науки» объяс-
няются еще и недостатком финан-
сирования, утверждают в издатель-
стве: разница между содержанием 
журналов РАН и субсидиями на них 
достигала 70–80 млн руб. в год.

Елизавета Макарова, 
Анна Афанасьева

Москва и Астана решили не за
ключать соглашение, дающее 
приоритет углю из Казахстана 
при экспорте через порты Рос
сии. В Минэнерго РФ считают, 
что в условиях дефицита же
лезнодорожной инфраструкту
ры пропуск казахского угля по
вредит российским экспорте
рам и снизит занятость в уголь
ных регионах. А Минтранс 
и угольщики подчеркивают, 
что казахский уголь и так пе
ревозится на равных условиях 
с отечественным.

Как стало известно 
”
Ъ“, Россия 

и Казахстан отказались от подпи-
сания межправительственного со-
глашения по перевозке по РФ и пе-
ревалке в российских портах казах-
ского угля. Решение об этом было 
принято 27 июля на закрытой ча-
сти заседания Евразийского меж-
правительственного совета, расска-
зал 

”
Ъ“ источник, знакомый с хо-

дом встречи премьеров стран ЕАЭС. 
По его словам, российской стороне 
удалось убедить казахскую в том, 
что документ нанесет ущерб уголь-
ной отрасли РФ. Как сообщили 

”
Ъ“ 

в Минтрансе, по итогам заседания 
решено оценить доступ казахских 
экспортеров к российским портам. 
В самом министерстве уверены, что 
поставщики из Казахстана уже рас-
полагают недискриминационным 
доступом и в случае подписания со-
глашения могут быть ущемлены 
интересы российских компаний.

Соглашение, которое должно 
было облегчить транзит казахского 
угля через морские порты РФ, раз-
рабатывали год. Первая редакция, 
подготовленная Астаной, вызва-
ла массу негативных откликов 
со стороны российских угольщиков 
и стивидоров (см. 

”
Ъ“ от 9 ноября 

2017 года), поскольку давала казах-

ским грузоотправителям, планиру-
ющим к вывозу до 14 млн тонн угля 
ежегодно, приоритет перед сущест-
вующими долгосрочными контрак-
тами. В январе правительство пору-
чило Минтрансу доработать проект, 
что было сделано к апрелю.

Вторая редакция, как следует 
из перечня разногласий между ве-
домствами, который видел 

”
Ъ“, 

оформлена гораздо строже первой. 
Она предполагала разделение объ-
емов казахского угля между опера-
торами российских морских тер-
миналов пропорционально про-
пускной способности. Также гру-
зоотправители должны были рабо-
тать по принципу take-or-pay и воз-
местить убытки, если соглашение 
вынуждает стивидора разорвать 
имеющийся контракт с российской 
компанией в пользу казахского гру-

за. Было предусмотрено и финансо-
вое участие Казахстана в мероприя-
тиях по развитию инфраструктуры.

Но и эта версия была раскрити-
кована. ФАС отметила высокую за-
грузку БАМа и Транссиба в направ-
лении дальневосточных портов, 
равно как и дефицит вагонов, низ-
кую маржинальность для ОАО РЖД 
перевозки угля (1,83 руб. на 10 тонн 
на километр против среднесетевых 
4 руб.) и так далее. ОАО РЖД говори-
ло о том, что соглашению должен 
быть придан рамочный характер, 
а вся коммерческая составляющая, 
в том числе объемы, выведена в дву-
сторонние договоры монополии 
с казахскими клиентами.

Самым резким оказался отзыв 
Минэнерго, где подчеркивали, что 
условия перевозки и перевалки для 
казахских грузоотправителей уже 

тождественны российским. В про-
токоле совещания у замминистра 
энергетики Анатолия Яновского 
от 18 мая (есть у 

”
Ъ“) говорится, что 

из-за дефицита провозных мощ-
ностей дополнительная нагрузка 
на транспортную инфраструктуру 
РФ в части транзита до 14 млн тонн 
в год угля из Казахстана негативно 
скажется на конкурентоспособно-
сти российских экспортеров угля 
и приведет к «снижению уровня за-
нятости трудового населения в мо-
ногородах угольных регионов (Куз-
басс и Хакасия)».

В Министерстве инвестиций 
и развития Казахстана, а также в Ас-
социации горно-металлургических 
предприятий (АГМП) Казахстана от-
казались от комментариев. В мае 
глава АГМП Николай Радостовец го-
ворил 

”
Ъ“, что казахские грузы идут 

через порты РФ с начала года и про-
блем нет, но «в один прекрасный мо-
мент они скажут: а сейчас мы не гру-
зим вообще». «У нас нет никакой 
уверенности, и нас в любой момент 
могут подвинуть»,— уточнял он.

Один из российских угольщи-
ков говорит, что против приорите-
та для Казахстана «единым фронтом 
выступали все российские игроки», 
которые «писали письма и обивали 
пороги не по одному разу». По его 
словам, соглашение готовилось «ис-
ходя из политики, а не экономики 
и интересов российских угольщи-
ков». Другой участник рынка отме-
чает, что общая позиция угольщи-
ков была выражена на совещании 
у господина Яновского, где СУЭК, 
«Распадская», «Мечел-Транс», Evraz, 
«Русский уголь» и «Кузбассразрезу-
голь» отметили нецелесообразность 
согласования проекта соглашения.

На совещании у вице-премье-
ра Максима Акимова 24 июля, до-
бавляет другой собеседник 

”
Ъ“, 

было решено, что соглашение пока 
не нужно, поскольку «угольщики 
Казахстана и так пользуются недис-
криминационным доступом и гру-
зят сколько хотят — 6 млн тонн 
в год» (господин Радостовец гово-
рил 

”
Ъ“ о планах грузить 7–10 млн 

тонн в год). Никто не мешает уголь-
щикам Казахстана входить в порто-
вые активы в РФ (купили порт Вы-
соцк в апреле), продолжает собесед-
ник 

”
Ъ“, добавляя, что ФАС катего-

рически против аналогичных со-
глашений внутри России, напри-
мер с Кемерово (см. 

”
Ъ“ от 26 июля), 

которые дают или могут дать преи-
мущество в перевозках одним игро-
кам за счет других.

Наталья Скорлыгина, 
Анатолий Джумайло; 
Александр Константинов, 
Астана

Борис Минц сохранит связь с искусством
Бизнесмен может сохранить за собой «Большевик»

Как стало известно 
”
Ъ“, много

функциональный комплекс 
«Большевик» оценочной стои
мостью $255 млн может остать
ся у Бориса Минца, чья O1 Pro
perties частично владеет и упра
вляет объектом. Это не самый 
дорогой актив в девелоперс ком 
портфеле компании, которую 
ждет смена контролирующего 
акционера. Но для бизнесмена, 
который разместил здесь свою 
коллекцию картин русского 
импрессионизма, важно сохра
нить «Большевик» за собой.

Многофункциональный ком-
плекс (МФК) «Большевик» на Ленин-
градском проспекте на севере Мо-
сквы может остаться у Бориса Мин-
ца даже после того, как он передаст 
контроль над своей компанией 
O1 Properties другому собственнику. 
Об этом 

”
Ъ“ рассказали три консуль-

танта рынка недвижимости и один 
из контрагентов O1 Group — голов-
ной структуры O1 Properties. «Ново-
му собственнику перейдут не все 
активы O1 Properties, в частности, 

”
Большевик“ может остаться у Бо-

риса Минца напрямую или перейти 
другой компании, подконтрольной 
бизнесмену»,— такими сведения-
ми располагают собеседники 

”
Ъ“. 

В пресс-службе O1 Properties от ком-
ментариев отказались.

О смене собственника O1 Proper-
ties стало известно весной 2018 года: 
в марте O1 Group заключила согла-
шение с Laysa Group (рекламный 
оператор ОАО РЖД) о продаже свое-
го пакета O1 Properties Ltd, но сделка 
не состоялась. Сделка понадобилась 
из-за трудностей, возникших у Бо-
риса Минца в связи с санацией бан-
ка «ФК Открытие», акционером ко-
торого он был до 2013 года. В июне 

в ходе телефонной конференции 
менеджмент O1 Properties сообщил, 
что переговоры идут с несколькими 
претендентами, не назвав их. Пока 
структура собственности не изме-
нилась: O1 Properties принадлежит 
O1 Group, основным владельцем ко-
торой является Борис Минц.

До того как у O1 Properties поя-
вится новый собственник, госпо-
дину Минцу предстоит догово-
риться с держателями облигаций 
на $350 млн, так как по условиям 
выпуска при смене контролирую-
щего акционера у кредиторов есть 
право потребовать досрочного по-
гашения бумаг. 62,5% O1 Properties 
заложено концерну «Россиум» Ро-
мана Авдеева по кредиту на 25 млрд 
руб. Кредит брала O1 Group в Мос-
ковском кредитном банке, который 
входит в «Россиум». Держатель дол-
га нанял Riverstretch Trading & In-

vestments для работы над струк-
турированием возврата кредита. 
Riverstretch известна как компа-
ния, которая действует в интересах 
«Роснефти», в нефтяной компании 
это не комментируют. Связаться 
с Riverstretch Trading & Investments 
вчера не удалось.

O1 Properties владеет и управ-
ляет портфелем из 15 готовых биз-
нес-центров в Москве общей арен-
допригодной площадью 584 тыс. 
кв. м. МФК «Большевик» (56 тыс. 
кв. м арендопригодной площади) 
объединяет бизнес-центр, жилые 
апартаменты, торговую и рекреа-
ционную зону и Музей русского им-
прессионизма, который основал 
Борис Минц. O1 Properties покупа-
ла бывшую кондитерскую фабри-
ку «Большевик» в 2012 году пополам 
с компанией Tactics Group Павла 
Шишкина, в 2017 году Tactics Group 

продала свои 50% плюс одну акцию. 
Участники рынка тогда указывали, 
что пакет выкупила O1 Properties, 
к тому же у нее был опцион на 100% 
в ОАО «Большевик», на балансе ко-
торого в 2012 году был объект. В от-
крытых источниках указывается, 
что у компании сейчас 50% в «Боль-
шевике».

По словам партнера Colliers Inter-
national Станислава Бибика, офис-
ная часть «Большевика» сейчас по-
чти заполнена. «Вакансия достигает 
около 10% от арендопригодной пло-
щади введенных в эксплуатацию 
зданий»,— поясняет он, добавляя, 
что комплекс частично достраива-
ется.  Господин Бибик оценивает об-
щую стоимость МФК «Большевик» 
в 16–17 млрд руб. ($255–270 млн 
по текущему курсу ЦБ).

Екатерина Геращенко, 
Илья Усов
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Казахский уголь поедет как все
Он не получит приоритетного доступа к портам РФ
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Вторник 31 июля 2018 №134   l   Коммерсантъ

апрельапрельапрельапрельапрель май май май май май июнь июльиюльиюльиюльиюль июньиюньиюньиюнь

2,2 2,4

2,20

2,24
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2,36

2,40% ● 2,3424

0,15%
5,8 7,8
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1,27%
0 90

0

18

36

54
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90млрд руб. ● 27,21

1,13 1,38

1,13

1,18

1,23

1,28

1,33
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7,0

7,8

8,6

9,4
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0,02%17,88% 0,02%

● 1,223трлн руб. ● 9,907

За первое полугодие россиянами 
было подано лишь 0,53 млн заяв-
лений о переводе пенсионных 
накоплений. Однако переходная 
кампания может получить вто-
рое дыхание благодаря использо-
ванию Единого портала госуслуг 
(ЕПГУ). Негосударственные пен-
сионные фонды (НПФ), близкие 
к госбанкам, собираются в нача-
ле осени запустить эту техноло-
гию подачи заявлений.

За шесть месяцев этого года 
530,8 тыс. человек решили перевести 
свои пенсионные накопления, сви
детельствуют данные Пенсионного 
фонда России (ПФР). Избавиться от 
статуса «молчуна» решили 245,4 тыс., 
еще 248,6 тыс. человек захотели сме
нить НПФ. Число граждан, разочаро
вавшихся в НПФ и выбравших в каче
стве страховщика ПФР,— 35,8 тыс. 
Структура каналов подачи заявлений 
по сравнению с предыдущим меся
цем остается неизменной. Подавляю
щее большинство приходится на по
дачу документов в ПФР — 98%. При 
этом лично заявления в июне прине
сли лишь 5% граждан, а «почтой или 
курьером» отправили 93% застрахо
ванных лиц. 

• Переходная кампания этого года 
значительно отличается от прошло-
годних. Связано это с отменой подачи 
заявлений через удостоверяющие цен-
тры (УЦ, см. «Ъ-Online» от 29 декабря 
2017 года), что привело к значитель-
ному сокращению и серьезной пере-
стройке переходной кампании (см. 

”
Ъ“ 

от 4 мая). Так, например, за шесть 
 месяцев 2017 года было подано 4,4 млн 
заявлений на перевод пенсионных на-
коплений, из которых почти 99% 
 пришлось на УЦ.

Электронные удаленные каналы 
подачи — это ЕПГУ и электронный 
кабинет на сайте ПФР — до сих пор 
не используются в полную силу, не
смотря на то что в конце прошлого го
да многие НПФ возлагали на них 
большие надежды (см. 

”
Ъ“ от 22 дека

бря 2017 года). Доля электронной 
формы подачи документов на смену 
страховщика из месяца в месяц пада
ет. Если в апреле на них приходилось 
6,3% от поданных заявлений, то в мае 
— 2,2%, а в июне — всего 1,1%.

Однако ситуация может значи
тельно поменяться уже осенью. По
сле объединения принадлежащих 
банку «ФК Открытие» фондов на базе 
«ЛУКОЙЛГаранта» этот НПФ плани
рует начать привлечение именно че
рез ЕПГУ, подтвердили три человека, 
знакомых с планами фонда (см. 

”
Ъ“ 

от 25 июня). Привлечение начнется с 
помощью УЦ «РусьТелеком», указы
вают два собеседника 

”
Ъ“. Сначала 

будет использоваться сеть страховой 
компании (СК) «Росгосстрах», а затем 
подключится банковская сеть. В бли
жайшее время использовать элек
тронный канал подачи планирует и 
«ВТБ Пенсионный фонд». «НПФ воз
обновляет привлечение клиентов с 
использованием сервиса ЕПГУ с 1 ав
густа во всех офисах нашего фонда. 
Партнером выступает УЦ 

”
Спецопе

ратор“. В ближайшее время сервис 
будет работать в офисах наших парт
неров, том числе в банках группы 
ВТБ»,— рассказал представитель ВТБ. 
По словам одного из собеседников 

”
Ъ“, первоначально «ВТБ Пенсион

ный фонд» начнет работу через По
чтабанк и компанию «ВТБ Страхова
ние», а затем уже и в отделениях мате
ринского банка.

Работу через ЕПГУ готовы начать и 
пенсионные брокеры. Лицензию от 
ФСБ по работе через этот канал полу
чила компания «Единая система про
даж» (ЕСП). «Мы уже используем ЕПГУ 
для подачи заявлений застрахован
ных лиц в работе с нашими клиента
ми (НПФ 

”
Согласие“, 

”
Газфонд ПН“.— 

”
Ъ“)»,— рассказала первый замести

тель гендиректора компании Елена 
Жаворонкова. К работе через броке
ров с использованием ЕПГУ готовился 
НПФ «Сафмар» (см. 

”
Ъ“ от 2 апреля). 

Сейчас все еще продолжаются тесто
вые продажи, рассказал представи
тель фонда. Лидер по привлечению 
прошлых лет — НПФ Сбербанка — 
единственный из крупных банков
ских фондов, кто пока не готов к при
влечению через ЕПГУ. Фонд был наме
рен ждать полноценного выхода на 
рынок УЦ «Инфотекс», однако до сих 
пор подвижек с этим нет, указал один 
из собеседников 

”
Ъ“. В НПФ Сбербан

ка не ответили на запрос 
”
Ъ“. Так же 

поступили в «Газфонде ПН», «Согла
сии» и фондах «ФК Открытие».

По мнению экспертов, ЕПГУ может 
стать полноценной заменой дистанци
онного канала УЦ. «Использование 
портала госуслуг крупными НПФ, в том 
числе участие в работе по привлече
нию сетей страховых компаний и бан
ков с дальнейшим продвижением этой 
технологии в другие сетки продаж, 
должно подстегнуть пока достаточно 
скромную переходную кампанию»,— 
уверен гендиректор «Пенсионного 
партнера» Сергей Околеснов. По его 
словам, если на пути фондов вновь не 
встанут технические ограничения, то 
по итогам года можно будет увидеть 
2–2,5 млн поданных заявлений.

Илья Усов

Межпенсионный портал
Банковские НПФ готовятся к новым клиентам

Продление программ льготного 
автокредитования до 2020 года 
ведет не только к росту кредито-
вания населения, но и к вовлече-
нию в программы новых игро-
ков. При этом банки не останав-
ливают задержки со стороны 
Минпромторга по выплате ком-
пенсации по уже выданным кре-
дитам. Тем более что министерст-
во обещает рассчитаться с ними 
осенью. Впрочем, эксперты на-
зывают данные программы по-
лумерой, которая не приведет 
к резкому росту объемов продаж.

В понедельник правительство опу
бликовало постановление о продле
нии программ льготного кредитова
ния «Первый автомобиль» и «Семей
ный автомобиль» на 2018–2020 годы. 
При этом, как пояснили 

”
Ъ“ в Минпро

мторге, продление программ в 2018 го
ду «позволит кредитным организаци
ям возместить части затрат, возникших 
вследствие предоставления скидки». 
Кроме того, банкам возместят «выпада
ющие доходы по кредитам, выданным 
в 2015–2017 годах физическим лицам 
на приобретение автомобилей (возме
щение процентной ставки)». Ранее из
за несвоевременного утверждения 
программ банки не получили от Мин
промторга компенсации выпадающих 
доходов (см. 

”
Ъ“ от 25 июля). Позднее 

Минпромторг сообщил 
”
Ъ“, что наме

рен рассчитаться с кредитными орга
низациями не раньше осени.

При этом сами программы по вы
дачи кредитов в 2018 году были завер
шены в мае досрочно. На сегодняш
ний день, как сообщают в Минпром
торге, реализовано более 97 тыс. авто
мобилей. В 2019–2020 годах програм
мы будут действовать, если будут вы
делены средства. Как отметили в Мин
промторге, вопрос реализации про
грамм льготного автокредитования в 
этом периоде и объемов их финанси
рования прорабатывается в настоя
щее время совместно с Минфином в 
рамках проекта закона о федераль
ном бюджете.

• Программы льготного автокреди-
тования «Первый автомобиль» и «Се-

мейный автомобиль» предусматрива-
ют, что банки предоставляют скид-
ку на оплату первоначального взноса 
по кредиту в размере 10% от стоимо-
сти автомобиля, покупаемого в рам-
ках программ. Выпадающий доход 
банкам компенсируется из федераль-
ного бюджета. Сами программы 
 действуют в России с 2015 года.
По словам экспертов, продление 

программ неизбежно приведет к ро
сту автокредитования, особенно в 
условиях, когда власти закладывают
ся на долгосрочную перспективу. По 
словам аналитика «ВТБ Капитала» Вла
димира Беспалова, льготные автокре
диты — в целом эффективный инстру
мент поддержки спроса. По его сло
вам, сегодня до 50% новых автомоби
лей в РФ продаются в кредит. По под
счетам Национального бюро кредит
ных историй, за январь—май 2018 го
да объем выданных в РФ автокредитов 
вырос на 34,4%, до 218,7 млрд руб. 

Продление программ неминуемо 
приведет к появлению новых игроков 
на рынке кредитования, отмечают 
эксперты. Если в 2016 году участвова
ло в программах 15 банков, то к чет
вертому кварталу 2017 года их число 
увеличилось до 26 банков. «Участие в 
программе льготного автокредитова
ния интересно тем, кто всерьез работа
ет в этом сегменте»,— отмечает руко
водитель розничного блока Юникре
дитбанка Иван Матвеев. При этом, по 
его словам, интерес проявляют и те 
банки, «кто с помощью участия в про
граммах хотел бы наладить контакт с 

автодилерами». Впрочем, не все кре
дитные организации видят смысл в 
участии в подобных программах. На
пример, в Росевробанке заявили, что 
большинство обращающихся за авто
кредитом клиентов интересуют авто
мобили, которые не попадают в про
грамму льготного автокредитования. 
По словам руководителя управления 
кредитных продуктов Райффайзен
банка Андрея Морозова, банк закрыл 
автокредитование еще в 2015 году в 
связи с негативными трендами на оте
чественном автомобильном рынке, 
свидетельствующими о крайне низ
ком потенциале развития этого бизне
са в среднесрочной перспективе.

Будет ли продление программ дос
тойной поддержкой отечественному 
автопрому — вопрос. Глава ассоциа
ции «Российские автомобильные ди
леры» Олег Мосеев отмечает, что дей
ствующие программы автокредитова
ния точечны и оказывают социаль
ный эффект, а не поддерживают ры
нок. По его словам, «сегодня прави
тельство не видит необходимости вво
дить общую льготную программу на 
фоне растущего рынка». Напомним, в 
2017 году российский авторынок на
чал восстанавливаться после много
летнего падения с марта 2013 года, ав
топродажи за прошлый год, по дан
ным АЕБ, выросли на 11,9%, до 1,6 млн 
машин. По итогам января—июня реа
лизация новых автомобилей увеличи
лась на 18,2%, до 849,2 тыс. машин.

Вероника Горячева,  
Ольга Никитина

Банкам заплатят  
за «Семейный автомобиль»
Льготное автокредитование продлевается

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Как правило, фишинг использует
ся для кражи приватных ключей 
(особых кодов) от криптовалютных 
кошельков. Перейдя по поддельной 
ссылке на сайт псевдоICO, владелец 
криптовалюты вводит свой код до
ступа в форму, который в этот мо
мент становится известен преступ
нику. Другой вариант — отправка за
проса на перевод средств. Жертва пы
тается совершить перевод на фаль
шивом сайте, используя конфиден
циальные данные, которые также 
компрометируются.

По данным агрегатора Etherscamdb.
info, на начало 2018 года в сети насчи
тывался 2581 фишинговый сайт, явля
ющийся «клоном» ICOпроектов на 
платформе Ethereum. Из них наиболь
шее число — 2214 — составляли фи
шинговые копии сайта криптовалют
ного кошелька MyEtherWallet (MEW, 
сайт MyEtherWallet.com). «MEW — 
один из самых популярных в мире ко
шельков для хранения криптовалюты 
Ethereum и токенов на его основе. Поэ
тому он и подвергается наибольшему 

числу фишинговых атак»,— поясняет 
руководитель направления безопас
ности блокчейнпроектов GroupIB 
Александр Лазаренко. Так, с начала 
2018 года MEW пережил уже две серь
езные кибератаки. Последняя из них 
произошла в начале июля. Тогда был 
скомпрометирован популярный VPN
сервис Hola, что создало опасность 
взлома криптокошельков у всех, кто 
пользовался этим плагином. Ранее, в 
апреле, были взломаны DNSсерверы 
MyEtherWallet, что позволило злоу
мышленникам перенаправить поль
зователей MEW на фальшивый сайт и 
украсть их приватные данные.

По словам участников криптова
лютного рынка, широкое распростра
нение фишинговых атак связано с че
ловеческим фактором. «Когда люди 
инвестируют в спешке, они не склон
ны тратить время на контроль за ин
формацией. Поэтому часто не прове
ряют легитимность почтовых и до
менных адресов»,— сетует Александр 
Лазаренко. «Отличие в одной букве в 
доменном имени может стоить вам 
всех активов. Нужно быть вниматель
нее и не переходить по подозритель
ным ссылкам»,— отмечает представи
тель криптобанка Wirex Роман Забуга.

Мария Сарычева

Копии кошельков  
набили криптовалютой

Согласно оценкам Thomson 
Reuters GFMS, в первом полуго-
дии произошло значительное па-
дение спроса на золото. Сниже-
ние спроса на металл со стороны 
профессиональных инвесторов 
и ювелиров не смогли компенси-
ровать ни центробанки развива-
ющихся стран, ни частные инве-
сторы. На фоне ужесточающейся 
денежно-кредитной политики 
ФРС США снижение спроса на ме-
талл может продолжиться, а его 
цена приблизилась к годовому 
минимуму.

Thomson Reuters GFMS опублико
вала исследование по мировому про
изводству и потреблению золота по 
итогам первого полугодия. Согласно 
опубликованным данным, объем до
бычи металла составил 1574 тонны, 
превысив на 22 тонны результат го
дичной давности. При этом перера
ботка драгоценного лома дала допол
нительно 624 тонны, что на 2 тонны 
меньше, чем за тот же период 2017 го
да. Одновременно произошло резкое 
снижение спроса на металл. По оцен
кам GFMS, потребление золота за от
четный период составило 1916 тонн, 
что на 145 тонн меньше показателя за 
первое полугодие 2017 года. В резуль
тате профицит металла на мировом 
рынке достиг максимальной отметки 
за последние полтора года — 315 тонн.

Ключевую роль в снижении миро
вого потребления золота сыграли ин
весторы и ювелиры. Потребление ме
талла ювелирной отраслью снизилось 
на 74 тонны, до 1021 тонны, главным 
образом изза снижения на 40 тонн 
спроса на золото со стороны ювелиров 
Индии. По словам аналитика УК «Ин
госстрахИнвестиции» Валентина 
Журбы, сказался «эффект высокой ба
зы». «В 2017 году индийцы активно по
купали ювелирные украшения перед 
введением общего налога с продаж, а 
в этом году подобный катализатор от
сутствует»,— отмечает господин Жур

ба. При этом, по оценке 
”
Ъ“, основан

ной на отчете GFMS, инвесторы прио
брели с начала года 701 тонну металла 
против 776 тонн годом ранее.

Снижение инвестиционного спро
са связано в первую очередь с деятель
ностью биржевых индексных фон
дов, активы которых выросли за полу
годие всего на 35 тонн, что более чем в 
четыре раза ниже прошлогоднего по
казателя (145 тонн). Профессиональ
ные инвесторы потеряли интерес к 
металлу на фоне ужесточающейся де
нежнокредитной политики ФРС 
США. С начала года американский ре
гулятор уже дважды поднял базовую 
процентную ставку (до 1,75–2%), а так
же выступил еще за два повышения до 
конца года. «Интерес к драгоценному 
металлу у инвесторов из США снижа
ется на фоне сильного роста амери
канской экономики и отсутствия пес
симизма по поводу торговых спо
ров»,— отмечает аналитик рынка сы
рьевых товаров Julius Baer Карстен 
Менке.

Лишь частные инвесторы и некото
рые центральные банки продолжают 
охотно покупать золото. По данным 
GFMS, за полугодие розничные инвес
торы купили 510 тонн физического зо
лота, что на 18 тонн больше, чем годом 
ранее. За то же время центральные 
банки приобрели в совокупности 176 
тонн золота, против 157 тонн годом ра
нее. Основным покупателем драго

ценного металла остается российский 
ЦБ — с начала года он приобрел почти 
90 тонн золота и довел объем металла 
в резервах до 1928 тонн. Существенно 
нарастили запасы золота централь
ный банк Турции (36,2 тонны) и Наци
ональный банк Казахстана (17,8 тон
ны). Центробанки увеличивают вло
жения в драгоценный металл для под
держания стабильности националь
ных валют и снижения зависимости 
от действий США и Евросоюза. «В от
ношении России санкции постепенно 
ужесточаются и могут коснуться и го
сударственных финансов. По отноше
нию к Турции это пока лишь потенци
альная угроза, но также вполне реаль
ная»,— отмечает Валентин Журба.

В таких условиях происходит сни
жение стоимости металла. По данным 
Reuters, за полугодие цена золота сни
зилась почти на 4%, до $1252 за трой
скую унцию, хотя в начале года цена 
достигала $1366 за унцию. В настоя
щее время котировки находятся вбли
зи отметки $1220 за унцию, что близко 
к минимальному значению с июля 
2017 года. «В краткосрочной перспек
тиве у золота остается мало поводов 
для роста на фоне давления со сторо
ны цикла повышения ставок ФРС, ко
торый будет поддерживать высокий 
курс американской валюты и препят
ствовать подорожанию золота»,— от
мечает Карстен Менке.

Виталий Гайдаев

Золото потеряло  
притягательную силу
Увеличили вложения в металл  
только частные инвесторы и несколько центробанков

Крупнейшие банки на рынке автокредитования по итогам 2017 года
Название Объем портфеля  Изм. за год  Доля в общем  
 автокредитов (млрд руб.) (%) розничном портфеле (%)
Группа Сбербанка 121,2 1,2 0,6
Группа ВТБ 102,9 15,0 4,1
Группа Росбанка 97,8 4,1 24,0
Юникредит-банк 41,3 18,5 33,4
Кредит Европа банк 15,5 19,6 31,6
«Союз» 13,3 104,8 50,8
Локо-банк 10,2 0,3 29,6
«Уралсиб» 8,6 4,5 7,7
«Абсолют» 4,7 44,9 6,0
Райффайзенбанк 4,1 -60,3 1,8

По данным годовой отчетности МСФО.

КАК МЕНЯЛАСЬ КОНЪЮНКТУРА РЫНКА ЗОЛОТА (ТОННЫ)  
ИСТОЧНИК: THOMSON REUTERS GFMS.
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

В проекте порта Тамань, 
 согласование которого давно 
в подвешенной стадии, актуа-
лизирован состав терминалов 
и потенциальных операто-
ров. Это два угольных терми-
нала на 12 млн тонн каждый 
для «Кузбассразрезугля» (КРУ) 
и СДС, публичный зерновой 
терминал на 20 млн тонн, 
мощности «Металлоинвеста», 
«Еврохима» и «Роснефти», ко-
лоссальный контейнерный 
терминал. Компании ждут 
от Минтранса деталей проек-
та, но угольщики уже гово-
рят об избытке мощностей. 
По оценкам аналитиков, 
 самым перспективным вы-
глядит зерновой терминал.

Как стало известно 
”
Ъ“, на 31 

июля в Минтрансе намечено сове-
щание о прогнозных видах грузов 
и маршрутах перевозок в направ-
лении сухогрузного района мор-
ского порта Тамань. Проект обсу-
ждается много лет. Согласно «до-
рожной карте» развития Азово-
Черноморского бассейна (АЧБ) до 
2020 года, на 2018 год были запла-
нированы получение заключения 
Главгосэкспертизы по первому эта-
пу, аудит проектной документа-
ции, заключение концессии на со-
здание объектов федеральной соб-
ственности — гидротехнических 
сооружений и общепортовой ин-
фраструктуры с участием Мин-
транса, Росморречфлота и частно-
го инвестора. В Минтрансе 

”
Ъ“ не 

пояснили, в какой стадии находит-
ся проект.

В материалах к совещанию го-
ворится, что скорректированная 
мощность порта составит 91,5 млн 
тонн в год. Незначительно сокра-
тятся инвестиции в строительство 
портовых объектов — 72,4 млрд 
против 79,8 млрд руб., площадь 

акватории уменьшится с 3 млн до 
2,3 млн кв. м. Актуализирован со-
став терминалов сухогрузного 
района. Предусмотрено строи-
тельство двух угольных термина-
лов по 12 млн тонн (потенциаль-
ные операторы — КРУ и «СДС-
Уголь»), а также терминал минудо-
брений и серы на 11 млн тонн для 
«Еврохима». Наиболее крупные 
проекты — публичный зерновой 
терминал на 20 млн тонн и кон-
тейнерный терминал на 1,5 млн 
TEU (УК «Форум» и Global Ports). 
Также предусмотрены мощности 
по перевалке горячебрикетиро-
ванного железа на 6 млн тонн и 
железорудного сырья на 5 млн 
тонн («Металлоинвест») и терми-
нал нефтепродуктов на 4,5 млн 
тонн «Роснефти».

Источник 
”
Ъ“, знакомый с по-

зицией КРУ, говорит, что строи-

тельство терминала в Тамани мо-
жет быть оправданно, если Рос-
морпорт обеспечит инфраструк-
туру, а государство решит все во-
просы с землей. В таком случае че-
рез Тамань может пойти часть 
угля КРУ, которая сейчас отправля-
ется через «Ростерминалуголь» в 
Усть-Луге, а последний может уве-
личить объемы перевалки сторон-
него угля. Но есть и спорные мо-
менты: во-первых, крупный тер-
минал навалочных грузов на 
35 млн тонн, в том числе по углю, 
уже строит в Тамани ОТЭКО Ми-
шеля Литвака. Во-вторых, предпо-
лагаемое размещение сухогрузно-
го района хуже, чем у ОТЭКО, по 
сути, в Керченском проливе, где 
может быть неудобно разворачи-
ваться крупнотоннажным судам.

ОТЭКО договорилась о пере-
валке до 14,4 млн тонн в год пыле-

угольной смеси с «Востокуглем» 
Дмитрия Босова, а также заявляла 
о перевалке угля СДС Михаила Фе-
дяева. Источник 

”
Ъ“ в отрасли го-

ворит, что ОТЭКО предлагает 
угольщикам перевалку по $17 за 
тонну при средних по рынку $8–
10. Логично предположить, что на 
совещании будет обсуждаться 
увязка всех угольных проектов в 
Тамани, и если ОТЭКО согласится 
подвинуться по цене, то целесоо-
бразность ряда других проектов 
отпадет, полагает он. В СДС не от-
ветили на запрос 

”
Ъ“.

«Роснефть» сохраняет планы по 
реализации проекта бункеровоч-
ного терминала, говорят в компа-
нии, необходимая для проекта до-
кументация подготовлена. В «Ме-
таллоинвесте» также говорят, что 
компания заинтересована в раз-
витии портов АЧБ — «решение го-
сударства о развитии инфраструк-
туры порта Тамань даст заметный 
импульс в реализации новых про-
ектов экономики РФ». Подтвер-
ждают интерес и в «Еврохиме», но 
ждут от Минтранса деталей созда-
ния инфраструктуры.

По мнению главы «Infoline-
Аналитики» Михаила Бурмистро-
ва, наиболее интересными проек-
тами выглядят зерновой терми-
нал и проект «Металлоинвеста». С 
угольными терминалами ситуа-
ция неоднозначная, отмечает экс-
перт, на юге РФ в сфере перевалки 
угля наблюдается жесткая конку-
ренция, и перспективность созда-
ния там новых мощностей вызы-
вает вопросы. А контейнерный 
терминал с такими невероятны-
ми параметрами там совершенно 
точно лишний, уверен господин 
Бурмистров.

Анастасия Веденеева,  
Анатолий Джумайло,  
Ольга Никитина

Тамань обрастает терминалами
Инвесторы ждут от Минтранса подробностей

ВТБ, выдавший сингапурской  
AnAn Group кредит под залог 6,25% 
En+ Group Олега Дерипаски и уже 
получивший этот пакет по margin 
call, требует от группы еще $170 млн. 
Юристы полагают, что речь идет 
о разнице между суммой кредита 
и стоимостью пакета En+, который 
подешевел в 2,5 раза после введения 
санкций США против господина 
 Дерипаски. Но AnAn Group связана 
с печально известной китайской 
CEFC, чьи долги в пять раз больше 
активов.

ВТБ 23 июля потребовал от сингапур-
ской AnAn Group $170 млн в рамках обя-
зательств по сделке репо с акциями En+ 
Group Олег Дерипаски, сообщила 30 ию-
ля бермудская AnAn International. Если 
долг не будет погашен или урегулирован 
в течение 21 дня с момента получения 
требований, банк может подать в Высо-
кий суд Сингапура иск о банкротстве 
AnAn Group и использовать другие спо-
собы защиты своих интересов, говорит-
ся в сообщении.

В ноябре 2017 года En+ провела IPO на 
Лондонской бирже на $1,5 млрд, предло-
жив рынку 18,8% акций в виде GDR. 
AnAn приобрела 6,25% на $500 млн и 
еще до размещения была названа «клю-
чевым инвестором» с правом вето по ши-
рокому кругу вопросов. Но по факту 
деньги для сделки AnAn предоставил 
ВТБ, которому группа сразу заложила 
весь пакет в En+ по репо, но так и не смо-
гла вернуть деньги. С одной стороны, 
этому помешали апрельские санкции 
Минфина США против Олега Дерипаски 
и его активов, которые привели к паде-
нию котировок En+ в 2,5 раза. С другой 
— финансовые и политические пробле-
мы китайской группы CEFC, которая в 
проспекте En+ называлась «стратегиче-
ским партнером» AnAn и известна пре-
жде всего тем, что сорвала сделку по по-
купке 14,2% «Роснефти» за $9,1 млрд.

В конце мая первый зампред ВТБ 
Юрий Соловьев заявил, что пакет AnAn в 
En+ перешел банку по margin call. В сооб-

щении AnAn International говорится, что 
санкции стали «непредвиденным форс-
мажором». В ВТБ отказались от коммента-
риев, связаться с AnAn и CEFC не удалось.

Руководитель практики банкротства 
юридической фирмы «Инфралекс» Ста-
нислав Петров отмечает, что банк впра-
ве требовать от компании выплаты 
оставшегося долга за вычетом стоимо-
сти полученного пакета En+, который 
сильно подешевел на бирже. При этом, 
указывает юрист, российские суды сей-
час не признают экономические санк-
ции форс-мажорным обстоятельством, 
и «можно предложить, что иностран-
ные суды, в том числе Высокий суд Син-
гапура, будут придерживаться того же 
подхода». По словам руководителя про-
ектов адвокатского бюро «S&K Верти-
каль» Натальи Колеровой, особых пре-
ференций у банкротных моделей в Син-
гапуре нет, законодательство страны «во 
многом воспроизводит акты и законы 
США, но процедуры банкротства нахо-
дятся в Азии в стадии становления, поэ-
тому компании пытаются увести их в 
иные юрисдикции, например в США 
или Великобританию, обосновав связь 
должника с этой юрисдикцией». Стани-
слав Петров указывает, что иницииро-
вание процедуры банкротства позволит 
ВТБ не упустить момент для предъявле-
ния своих требований и быть в курсе 
движения дела.

Публичной информации об активах 
AnAn Group нет, стоимость активов AnAn 
International на 31 марта составляла 
$357 млн против обязательств в размере 
$265 млн. С момента ареста в феврале гла-
вы CEFC Е Цзяньминя деятельность кон-
гломерата парализована, и он находится 
в состоянии распада. Управление имуще-
ством CEFC взял на себя госбанк China 
Development Bank, который возглавляет 
комитет кредиторов, и активы CEFC сей-
час оцениваются в $3,2 млрд при требова-
ниях в размере $14,5 млрд.

Анатолий Джумайло,  
Андрей Райский,  
Михаил Коростиков

ВТБ не хватило акций En+
Банк требует от AnAn Group доплатить за залог

апрель май июнь июльиюльиюльиюльиюль июньиюньиюньиюнь маймаймаймай апрельапрельапрельапрель

● 31,142

38,0

40,8

43,6

46,4

49,2

52,0тыс. руб. / тонна ● 45,189

0,47%
45

53

61

69

77

85$ / баррель    ● 73,64

0,35%
4,6 6,8

4,60

5,04

5,48

5,92

6,36

6,80тыс. пунктов ● 6,435

0,43%
1,40

1,54

1,68

1,82

1,96

2,10тыс. пунктов

0,71%
4,3

4,7

5,1

5,5

5,9

6,3

0,30%

● 1,819тыс. пунктов ● 5,875

38,0 52,0 45,0 85,0 4,3 6,3 1,4 2,1

Тамань

Таманский
залив

Азовское море

Черное море

Земельные участки,
принадлежащие 

ГК ОТЭКО

Проектируемая
портовая
станция

Проектируемая
акватория

Проектируемый 
подходной 
канал

мыс Тузла

коса Тузла

мыс Панагия

Крымский мост

Таманский

Волна

Автомобильная
развязка

Керчь

Тамань

А-29
0

ПРОЕКТ СУХОГРУЗНОГО РАЙОНА МОРСКОГО ПОРТА ТАМАНЬ



10 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l  Вторник 31 июля 2018 №134   l   Коммерсантъ

 «МАГНИТ» (МБ)  X5 (LSE, REUTERS)  «ПРОТЕК» (МБ)  ETALON GROUP (LSE, REUTERS)  ГРУППА ПИК (МБ)

деловые новости

апрель май июнь июльиюльиюльиюльиюль июньиюньиюньиюнь маймаймаймай апрельапрельапрельапрель

3,5

3,9

4,3

4,7

5,1

5,5тыс. руб.    ● 4,214

1,31%
20,2

23,4

26,6

29,8

33,0

36,2$ ● 27,36

0,65%
0

24

48

72

96

120руб. ● 84,90

0,71%
270

287

304

321

338

355руб.

0,00

0,66

1,32

1,98

2,64

3,30

0,00%2,56%

● 341,20$ ● 2,80

3,5 5,5 20,2 36,2 0 120 270 3550,0 3,5

После запуска в марте в России официаль-
ной программы trade-in от Samsung смарт-
фоны бренда заняли сразу три позиции 
в топ-5 моделей, чаще всего сдающихся 
по такой системе, оценивают в компании 
SmartPrice. Участники рынка связывают 
это с активной маркетинговой кампанией 
в преддверии запуска Samsung Galaxy S9. 
Но в целом продаже флагманских смартфо-
нов trade-in пока не очень помогает.

Смартфоны Samsung заняли три позиции в топ-
5 наиболее часто сдаваемых в trade-in в России с 15 
марта по 24 июля, то есть после запуска брендом 
официальной программы trade-in, сообщили 

”
Ъ“ в 

компании SmartPrice (сотрудничает по выкупу по-
держанных устройств с МТС, «МегаФоном», «Евросе-
тью», Tele2, «Телефон.ру», Dixis и Samsung). Первое 
место среди моделей смартфонов сохранил iPhone 
5s в цвете Space Gray (доля 4%), места со второго по 
четвертое включительно заняли различные вариа-
ции Samsung Galaxy S7 (с совокупной долей 7,9%), на 
пятом — iPhone 6 также в цвете Space Gray (1,9%).

Смартфоны Samsung смогли потеснить устрой-
ства Apple в топе сдаваемых в trade-in моделей в 
том числе благодаря привязке программы к про-
дажам нового Samsung Galaxy S9, считает генди-
ректор SmartPrice Владислав Овчинников. «На 
высококонкурентном рынке trade-in становится 
инструментом стимулирования продаж, посколь-
ку позволяет не только снизить цену гаджета, но и 
удержать пользователя в экосистеме бренда»,— 
отмечает он. За счет trade-in рынок подержанных 
смартфонов может вырасти в несколько раз, убе-
жден он. Как ранее сообщал 

”
Ъ“, по оценке 

SmartPrice, объем рынка подержанных смартфо-
нов в России в 2017 году составил около 6 млн 
штук, или 20–25 млрд руб.

В Apple не стали комментировать данные Smart-
Price. Руководитель Samsung Mobile в России Дмит-
рий Гостев отметил, что программа trade-in «доказа-
ла свою эффективность». По его словам, основной 
интерес к программе проявляют пользователи 
Samsung Galaxy S6 и S7 — их доля превышает 40%.

Популярность Samsung и Apple различается у 
разных ритейлеров. Так, в МТС в топ-5 моделей, вы-
купленных у клиентов за период действия про-
граммы, вошли iPhone 6, iPhone 5s, Samsung Galaxy 
S6, Samsung Galaxy S7 и iPhone 6s. В «МегаФоне» 
по trade-in Apple сдают в 65% случаях, Samsung — 
в 35%, сообщили в компании. В рознице «Вымпел-
кома» в первом и втором кварталах Samsung не во-
шел в топ-5 trade-in. В сети «М.Видео», напротив, 
больше половины смартфонов, сдаваемых по trade-
in, приходится на Samsung, рассказал предста-
витель группы «М.Видео-Эльдорадо». По его мне-

нию, на показатели повлияло продвижение про-
граммы в преддверии запуска Samsung Galaxy S9.

В целом доли сданных в trade-in устройств Apple и 
Samsung примерно равны, считает ведущий анали-
тик Mobile Research Group Эльдар Муртазин. «Если 
SmartPrice сотрудничает с розницей Samsung, то пе-
рекос в сторону устройств этого бренда логичен»,— 
отмечает он. Но trade-in не сильно стимулирует про-
дажи флагманов Apple и Samsung, уверен аналитик. 
«Продажи iPhone X не оправдывают ожиданий, по-
требители стали чаще выбирать предыдущие, более 
дешевые модели, и в целом рынок топовых смартфо-
нов просел»,— полагает господин Муртазин.

Продажи линейки флагманов Samsung Galaxy 
S9 оказались всего лишь на уровне вышедшего в 
2012 году Samsung Galaxy S3, напоминает руково-
дитель Content Review Сергей Половников. По его 
мнению, рост доли Samsung в программе trade-in в 
России объясняется не только маркетинговой ак-
тивностью вендора. «В портфеле компании всегда 
было больше флагманских моделей, чем у Apple, 
соответственно, и у пользователей на руках их 
больше. Кроме того, новые поколения устройств на 
Android всегда сильно отличаются, интерес к ним 
выше — Apple уже давно не представлял что-то 
принципиально новое»,— отметил он.

Выручка «дочки» Apple в России ООО «Эппл 
Рус» по итогам 2017 года составила 151,9 млрд 
руб., что на 23% больше, чем в 2016 году, следует из 
отчетности, опубликованной в «СПАРК-Интер-
факс». Прибыль «Эппл Рус» от продаж сократилась 
на 68%, до 2,26 млрд руб. Samsung не раскрывает 
аналогичные данные.

Юлия Тишина

Samsung взяли в оборот
Смартфоны бренда вошли в топ-5 по участию в trade-in

Вице-губернатор края Андрей 
Алексеенко перечислил первооче-
редные меры, намеченные админи-
страцией: «Прежде всего, это ограни-
чения по использованию первой и 
второй береговой линии, где жилых 
многоквартирных домов вообще не 
должно быть. Во-вторых, существен-
ное снижение этажности проектиру-
емой жилой застройки. И, конечно, 
выделение в отдельный приоритет 
развитие инвестиционных проек-
тов, связанных с курортной недви-
жимостью и инфраструктурой»,— 
заявил господин Алексеенко. Соот-
ветствующие изменения должны 
быть внесены в правила землеполь-
зования и застройки (ПЗЗ) курорт-
ных городов. 

По мнению юристов, установле-
ние региональной властью допол-
нительных ограничений в прави-
лах землепользования и застройки, 
касающихся первой и второй водо-
охранных зон в курортных городах, 
не дублирует нормы федерального 
законодательства. «Ограничение 
этажности в пределах 300-метровой 
зоны представляется соответствую-
щим федеральному законодательст-
ву. Водный кодекс РФ устанавливает 
общие требования к водоохранным 
зонам, но не устанавливает кон-
кретных параметров застройки, а 
фиксирует лишь общий критерий 
застройки, который должен соблю-
даться при проектировании, строи-
тельстве, реконструкции и вводе в 
эксплуатацию объектов недвижи-
мого имущества»,— пояснил руко-
водитель направления «Коммерче-
ские споры» юридической компа-

нии «Рустам Курмаев и партнеры» 
Василий Малинин. По его словам, 
правила землепользования и за-
стройки призваны более подробно 
урегулировать параметры застрой-
ки в пределах территории населен-
ных пунктов. 

ПЗЗ устанавливают территориаль-
ные зоны и определяют параметры 
застройки в установленных террито-
риальных зонах: определяют виды 
разрешенного использования зе-
мельных участков, устанавливают 
предельные размеры земельных 
участков, определяют предельное ко-
личество этажей или предельную вы-
соту зданий и т. д. «При этом,— за-
ключает юрист,— собственники объ-
ектов, которые были построены ра-
нее, но которые перестают соответст-
вовать новым параметрам, могут ис-
пользовать свои объекты по-прежне-
му без риска сноса недвижимости».

Анна Перова, Краснодар

Черное море  
очистят от жилья
с1

Хотя на первичном рынке дорогого жилья 
Москвы наступило оживление, но качествен-
ные показатели сделок в этом сегменте сни-
жаются. В первой половине 2018 года сред-
ний бюджет покупки элитных и премиаль-
ных квартир сократился на треть, а их пло-
щадь — на 18%. Это вынудило девелоперов 
перестраховаться: компании стали выводить 
на рынок проекты с небольшими лотами.

В первом полугодии качественные показатели 
высокобюджетного жилья продемонстрировали от-
рицательную динамику. Такие данные приводятся 
в исследовании Knight Frank, с которым ознакомил-
ся 

”
Ъ“. По расчетам консультантов, средняя площадь 

проданных лотов премиальной недвижимости сни-
зилась на 12% относительно аналогичного периода 
прошлого года, составив 95 кв. м. Средний бюджет 
сделки сократился на 5%, до 50 млн руб. Показатели 
элитного сегмента снизились более значительно: 
средняя площадь проданного лота по итогам перво-
го полугодия сократилась на 18%, до 131 кв. м, бюд-
жет покупки — на 33%, до 94 млн руб. Эти данные 
подтверждают в Welhome. По расчетам гендиректо-
ра компании Анастасии Могилатовой, средний 
бюджет сделки на первичном рынке элитной не-
движимости сократился на 22%, до 95,2 млн руб., 
площадь выкупленного лота — на 7%, до 132 кв. м.

Качественные показатели продемонстрирова-
ли отрицательную динамику на фоне роста про-

даж. Так, согласно данным Knight Frank, по итогам 
января—июня в общей сложности в Москве было 
продано 300 высокобюджетных квартир и апарта-
ментов, что на треть больше, чем за аналогичный 
период прошлого года. Но за счет снижения разме-
ров реализованного жилья общая площадь про-
данной недвижимости увеличилась лишь на 14%, 
до 53,9 тыс. кв. м, совокупная стоимость выросла 
на 2,5%, до 32,8 млрд руб. При этом цены выросли 
на 7%, до 758 тыс. руб. за 1 кв. м. Анастасия Могила-
това добавляет, что, по оценкам Welhome, в пер-
вой половине этого года количество проданных 
лотов премиальной недвижимости выросло на 
47%. Управляющий партнер «Метриум Премиум» 
Илья Менжунов говорит о полуторакратном росте 
числа заключенных в высокобюджетном сегмен-
те договоров долевого участия по итогам первого 
полугодия.

В Knight Frank падение качественных показате-
лей высокобюджетного сегмента в условиях роста 
рынка объясняют смещением покупательского 
спроса в сторону проектов с лотами меньшей пло-
щади. Об этом же говорит госпожа Могилатова: 
«Покупатели высокобюджетной недвижимости 
больше не готовы переплачивать за лишнюю пло-
щадь. Кроме того, некоторые клиенты готовы при-
обретать более высококлассное предложение, жер-
твуя при этом квадратными метрами». Управляю-
щий партнер Savills Дмитрий Халин добавляет к 

этому выход на рынок новых проектов, в которых 
активно продаются квартиры небольших метра-
жей. «Большинство застройщиков перестраховы-
ваются и выводят объекты на рынок с достаточно 
мелкой нарезкой»,— объясняет эксперт.

По оценке Knight Frank, объем предложения на 
первичном рынке высокобюджетной недвижимо-
сти в Москве на начало июля составлял 293 тыс. 
кв. м, сократившись на 6% относительно января. 
Консультанты объясняют это падение высокой по-
купательской активностью. При этом в Welhome 
ожидают, что в дальнейшем объем предложения 
немного увеличится. «В 2018 году ожидается выход 
на рынок еще по крайней мере 12 элитных ком-
плексов и 10 премиальных проектов: рынок до сих 
пор находится под влиянием поправок к законода-
тельству о привлечении средств дольщиков»,— рас-
суждает госпожа Могилатова. В дальнейшем, по ее 
мнению, проекты будут выходить гораздо реже, и 
со временем объем предложения начнет заметно 
снижаться. Но во второй половине текущего года 
выход на рынок большого объема нового предло-
жения по инвестиционным ценам лишь подстег-
нет дополнительный покупательский спрос, над-
еется Анастасия Могилатова. С этим соглашается 
Илья Менжунов, по мнению которого высокий уро-
вень конкуренции на высокобюджетном рынке со-
хранит цены застройщиков на прежнем уровне.

Александра Мерцалова

Элитные квартиры теряют метры
Площадь и бюджет их покупки снижаются

АФК «Система» досрочно пога-
сила долг перед Газпромбанком 
и Российским фондом прямых 
инвестиций (РФПИ), взяв для 
этого кредит у банка «Откры-
тие» на 15 млрд руб. Это позво-
лило компании вывести из за-
лога контрольный пакет акций 
«Детского мира», который в пер-
спективе может быть продан 
стороннему инвестору. Такую 
сделку аналитики ожидают 
до середины 2019 года.

В понедельник АФК «Система» со-
общила о досрочном погашении 
кредита перед Газпромбанком и 
РФПИ на 40 млрд руб. На момент по-
гашения долг АФК перед организа-
циями составлял 20 млрд руб.: из 
них 5 млрд руб. компания оплатила 
собственными средствами, осталь-
ные 15 млрд руб. заняла у банка «От-
крытие». Другую половину кредита 
Газпромбанка и РФПИ корпорация 
рефинансировала еще в первом 
квартале 2018 года с помощью кре-
дитной линии Сбербанка. 

Кредит РФПИ и Газпромбанка, 
привлеченный в феврале сроком 
на 180 дней, потребовался «Систе-
ме» для выполнения обязательств 
по заключенному в декабре 2017 го-
д а  м и р о в о м у  со гл а ш е н и ю  с 
«Роснефтью» в рамках спора о диви-
дендах «Башнефти». Всего по усло-
виям соглашения АФК перечислила 
на счета «Башнефти» 100 млрд руб. 
Обеспечением по кредиту Газпро-
мбанка и РФПИ стали принадлежа-
щие «Системе» 52,009% акций в 
«Детском мире». «Привлечение кре-
дита банка 

”
Открытие“ позволяет 

снять залоговое обеспечение»,— за-
явил в понедельник вице-прези-
дент по финансам и инвестициям 
АФК Владимир Травков. 

В декабре 2017 года «Система» со-
биралась снизить долю в «Детском 
мире» после SPO ритейлера: за 5% ак-
ций компания должна была полу-
чить 3,3 млрд руб. Сделка не состоя-
лась, так как «Роснефть» через суд 
арестовала активы АФК. В конце мая 
основной владелец корпорации Вла-
димир Евтушенков в интервью РБК 
заявил, что АФК может продать свою 
долю в «Детском мире». На тот мо-
мент, по его словам, на контрольный 
пакет в ритейлере было три претен-
дента. «Если нас устроит премия за 

контроль, то, возможно, и прода-
дим»,— говорил господин Евтушен-
ков. При этом он отмечал, что каж-
дый квартал цена акций «Детского 
мира» растет, «поэтому нет никакой 
необходимости резать золотую кури-
цу, которая несет золотые яйца». 

По итогам первого полугодия 
2018 года выручка «Детского мира» 
выросла на 14,3%, до 48,1 млрд руб., 
при этом продажи сопоставимых ма-
газинов увеличились на 5,6%. Генди-
ректор ритейлера Владимир Чира-
хов говорил, что за первые шесть ме-
сяцев компания ждет увеличения 
EBITDA не менее чем на 38% год к го-
ду. В понедельник на Московской 
бирже капитализация «Детского ми-
ра» составляла 66,36 млрд руб., доля 
«Системы» стоила 34,51 млрд руб.

Господин Копытов вчера не стал 
комментировать тему продажи па-
кета «Системы» в «Детском мире». «В 
то время как, похоже, нет никакой 
необходимости продавать этот ак-
тив, мы считаем, что АФК попытает-
ся выйти из 

”
Детского мира“ в тече-

ние следующих 6–12 месяцев»,— 
написали в понедельник в своем 
обзоре аналитики «Ренессанс Капи-
тала», у которых недавно была 
встреча с гендиректором «Систе-
мы» Андреем Дубовсковым и госпо-
дином Травковым. 

Аналитик «Фридом финанс» Вале-
рий Безуглов полагает, что вывод ак-
ций «Детского мира» из-под залога 
активизирует продажу пакета «Сис-
темы» в ритейлере. По его словам, с 
учетом этой сделки, а также получен-
ных в июле дивидендов от МТС в раз-
мере 23 млрд руб. чистый долг АФК 
снизится до 155 млрд руб., что сдела-
ет кредитную нагрузку компании 
намного комфортнее.  «При этом 
продажа 

”
Детского мира“ практиче-

ски не отразится на доходах холдин-
га, поскольку текущий вклад ритей-
лера составляет около 5% годовой 
OIBDA АФК 

”
Система“»,— рассужда-

ет господин Безуглов.
Погашение долга перед Газпро-

мбанком и РФПИ было позитивно 
воспринято инвесторами «Систе-
мы». В понедельник на закрытии 
торгов на Лондонской бирже бумаги 
корпорации подорожали на 5,25%, 
ее рыночная капитализация соста-
вила $1,41 млрд. 

Олег Трутнев

«Детский мир»  
перестал  
быть залогом
«Система» рефинансировала  
кредит Газпромбанка и РФПИ

Я призываю прекратить 
превращать Сочи и другие 

курортные города 
в спальные районы Москвы

— Вениамин Кондратьев,
губернатор Краснодарского края,  

в июле 2018 года

Ц И Т А Т А

31 миллиарда рублей
достигнет объем рынка 
 подержанных смартфонов 
в России по итогам 2018 
 года (оценка SmartPrice)

«Севергрупп» Алексея Мордашо-
ва приобрела FL.ru — биржу уда-
ленной работы, специализиру-
ющуюся на услугах digital-спе-
циалистов. По оценке экспер-
тов, сделка могла пройти в диа-
пазоне 500–700 млн руб. «Север-
групп», в портфеле которой уже 
есть такие компании, как «Нето-
логия», JungleJobs.ru и Sever.ai, 
рассчитывает создать на их ос-
нове единый сервис в сфере по-
иска и управления персоналом, 
образования и самозанятости.

Подразделение инвесткомпании 
«Севергрупп» Алексея Мордашова 
TalentTech приобрело 97,5% в сервисе 
FL.ru — бирже удаленной работы, спе-
циализирующейся главным образом 
на услугах digital-специалистов (про-
граммистов, веб-маркетологов, ди-
зайнеров, копирайтеров), сообщили 

”
Ъ“ представители «Севергрупп» и Tal-

entTech. По данным «СПАРК-Интер-
факс», дочернее «Севергрупп» ООО 
«ТТ-Холдинг» стало владельцем 97,5% 
долей ООО «Ваан», управляющего FL.
ru, с 27 июля. Остальные 2,5% — у Ана-
толия Орлова. Продавцами выступи-
ли сооснователь Антон Мажирин, фи-
нансовые инвесторы Виталий Мар-
тьянов и Артем Бектимиров, а также 
менеджмент компании.

FL.ru (ранее — Free-lance.ru) осно-
вали Антон Мажирин и Василий Во-
ропаев в мае 2005 года. Сейчас, по соб-
ственным данным, среднемесячная 
аудитория сервиса составляет более 
1,7 млн уникальных пользователей. 

Основной доход сервиса формирует-
ся за счет подписки исполнителей на 
премиальный аккаунт и других до-
полнительных услуг. По данным 
«СПАРК-Интерфакс», выручка ООО 
«Ваан» в 2016 году составила 117,3 млн 
руб., чистая прибыль — 56,5 млн руб. 
Более свежие данные в компании не 
раскрывают. «Компания демонстри-
рует стабильную прибыль последние 
несколько лет»,— указывает предста-
витель TalentTech Елена Абашкина.

«FL.ru — стратегический актив для 
TalentTech, так как основная наша за-
дача — создание единого сервиса, ко-
торый объединит три направления: 
поиск и управление персоналом (HR-
Tech), образование (EdTech) и самоза-

нятость (Freelance)»,— сообщил руко-
водитель направления самозанято-
сти TalentTech Евгений Барулин. В 
портфеле TalentTech уже есть онлайн-
сервис для поиска мастеров и бригад 
для ремонта «Ремонтник.ру», система 
автоматизации работы с кандидата-
ми и сотрудниками Potok.io, лидер 
российского рынка онлайн-образова-
ния в сфере digital-профессий «Нето-
логия», онлайн-школа и ресурс для 
подготовки к ЕГЭ «Фоксфорд», пло-
щадка для работодателей и рекруте-
ров JungleJobs.ru и сервис Sever.ai, ис-
пользующий искусственный интел-
лект для подбора и найма персонала.

Сумму сделки ее участники не 
раскрывают. Партнер iTech Capital 

Алексей Соловьев считает, что она 
могла пройти по мультипликатору в 
размере семи-девяти прибылей, то 
есть в диапазоне 500–700 млн руб. 
Для модели маркетплейса результа-
ты FL.ru очень высоки и выбиваются 
из среднерыночных показателей, 
если сравнивать с другими похожи-
ми платформами, отмечает он. «Сама 
концепция того, что делает 

”
Север-

групп“, очень привлекательна: то, 
как люди сегодня работают и учатся, 
стремительно изменяется, а онлайн-
проекты в этих сферах закрывают по-
требности пользователей и удовлет-
воряют возникающий спрос»,— до-
бавляет господин Соловьев.

По итогам 2017 года объем частного 
предпринимательства и малого бизне-
са на российском рынке услуг соста-
вил 5,5 трлн руб., или 2,4 млрд заказов, 
указывали ранее в совместном иссле-
довании Data Insight и Avito. При этом 
более 80% выручки приходится на 
пять крупнейших сфер: ремонт жилья, 
строительство, деловые услуги, транс-
порт и перевозки, ремонт автомоби-
лей. В сфере частных услуг, по данным 
исследования, занято 9,6 млн человек, 
более 10% трудоспособного населения 
страны. Для 74% из них это основной 
источник дохода, для 26% — совмести-
тельство. Средний доход от оказания 
услуг составляет 30 тыс. руб. в месяц, а 
среди интернет-площадок по доле 
приносимой выручки лидируют Avito 
(17,5%), «ВКонтакте» (13,8%), «Ремонт-
ник.ру» (10%) и Instagram (9,6%).

Роман Рожков

«Севергрупп» вышла на биржу труда
Структуры Алексея Мордашова купили сервис FL.ru

ИЗ КАКИХ СТРАН ПОСТУПАЮТ ЗАКАЗЫ 
(% фрилансеров, получавших в первом полугодии 2017 года заказ из этой страны)

КАНАДА15% ВЕЛИКОБРИТАНИЯ 22% УКРАИНА10%

ГЕРМАНИЯ19%

ПОЛЬША 5% ИНДИЯ7%

АВСТРАЛИЯ И НОВАЯ ЗЕЛАНДИЯИСТОЧНИК: DATA INSIGHT. 13%

КИТАЙ 8%

США 54%

ФРАНЦИЯ 6%



культура В рамках театрального фестиваля «Вдохновение»  
французская труппа Generik Vapeur показала на ВДНХ  
свое шоу «Waterlitz»
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Перед уходом на каникулы Фе
деральное собрание приняло 
ряд поправок к закону «О госу
дарственной поддержке кине
матографии». Теперь на меж
дународных кинофестивалях 
в России можно будет показы
вать кино без прокатных удос
товерений. Однако при этом 
 поправки угрожают самому  
существованию независи
мых фестивалей, ретроспек
тив и других просветительских 
 кинособытий.

Подряд два вечера последнего 
уикенда я провел в кинотеатре «Ка-
ро Октябрь», где представлял филь-
мы «Заводной апельсин» и «Бар-
ри Линдон». Оба — из ретроспек-
тивы Стэнли Кубрика, устроенной 
к 90-летию режиссера в рамках про-
екта «Иноекино» (он действует также 
в Петербурге и Новосибирске). В раз-
гар лета молодая публика заполни-
ла самый большой кинозал столи-
цы. Неизменный энтузиазм вызыва-
ют и другие акции «Каро Арт» — это 
показы киноклассики, причем в хо-
роших копиях, на языке оригинала 
с русскими субтитрами. Постепенно 
формируется культура таких прос-
мотров, воспитывается новое поко-
ление зрителей, отличное от тех, кто 
вырос на пиратском видео с варвар-
ским закадровым переводом.

На прошлой же неделе я куриро-
вал другой показ, в AZ Museum — му-
зее Анатолия Зверева. Там при ан-
шлаге открылся кинолекторий «Со-
ветский ренессанс и итальянский 
постнеореализм». Он стартовал по-
казом «Сладкой жизни» Федерико 
Феллини, в перспективе — класси-
ческие фильмы Бертолуччи, Антони-
они, Тавиани, Дзеффирелли и дру-
гих итальянских режиссеров перво-
го ряда. Интерес к такого рода пока-
зам растет, и не только среди столич-
ных киноманов, но по всей стране.

Спрашивается: кому мешает раз-
витие таких частных культурных 
инициатив, не требующих никакого 
государственного финансирования? 
А ведь расходы на них немалые: не-

обходимо купить у правообладате-
лей разрешение на показ фильма, 
изготовить качественную копию, 
снабдить ее субтитрами. Речь вовсе 
не идет о нелегальных показах, кото-
рые некогда были обычной практи-
кой: все теперь по закону, а если ки-
нотеатры продают на такие сеансы 
билеты, то платят налоги с прибыли.

Оказывается, кому-то все же ме-
шает. Госдума приняла в третьем чте-
нии, а Совет федерации в спешном 
порядке утвердил обновленные пра-
вила показа фильмов. Что изменит-
ся? Для коммерческого проката но-
вых кинолент, отечественных и за-
рубежных, требуется ПУ — прокат-
ное удостоверение, и это не новость. 
Обычно получить его не составляет 
труда, но уже были случаи, когда этот 
документ оборачивался инструмен-
том политической цензуры: так было 
с невинной сатирической комедией 
«Смерть Сталина». Но сейчас под угро-
зой оказались показы не новых, а как 
раз старых классических фильмов. 
Согласно утвержденным правилам, 
фильмы старше двух лет по возрасту 
тоже могут публично показываться 
теперь только при наличии ПУ. Од-
нако, как правило, их не собирают-

ся выпускать в регулярный прокат, 
речь идет о разовых показах, а на них 
прокатных удостоверений не напа-
сешься. Закон благородно предпола-
гает исключения. Это, во-первых, фе-
стивали, но внимание: список фести-
валей должен ежегодно утверждать-
ся Министерством культуры. Во-вто-

рых, разрешены некоммерческие по-
казы старого российского и советско-
го кино, ставшего по закону нацио-
нальным достоянием.

На практике эти нововведения оз-
начают, что в ближайшее время на-
ши кинотеатры будут почти полно-
стью отданы на откуп стандартному 
коммерческому прокату, на девяно-
сто процентов состоящему из шла-
ка. И даже робкие попытки приоб-
щить аудиторию к подлинным до-
стижениям киноискусства, привить 

ей художественный вкус будут похо-
ронены. Фестивали, которым разре-
шена такая деятельность, как прави-
ло, сосредоточены на конкурсах ак-
туального кино, и ретроспективы на 
них — дело второстепенное. Абсурд-
ность новых правил в том и состоит, 
что показы старого кино разрешены 

только тем фестивалям, где есть кон-
курс и жюри, в то время как это со-
вершенно разные и даже во многом 
противоположные форматы. В зако-
не также сказано, что такие фестива-
ли не должны длиться более десяти 
дней. А смысл ретроспективных по-
казов в том, чтобы они были кругло-
годичными и регулярными. Не иди-
отизм ли требовать от проектов ти-
па «Иноекино» регистрировать себя 
в качестве фестивалей, устраивать 
никому не нужный конкурс, а глав-

ное, вообще ставить эту деятель-
ность в зависимость от госструктур, 
которые будут отделять «чистые» фе-
стивали от «нечистых»?

А что произойдет с образователь-
ными программами в киношколах, 
включая прославленный ВГИК? За-
кон и для них фактически предус-
матривает запрет на показ старо-
го зарубежного кино. Возвращаем-
ся во времена достославного совка, 
когда только избранные партийные 
киноведы выезжали на зарубежные 
фестивали, рассказывали, какие 
там крутят идеологически вредные 
фильмы, а потом эти самые филь-
мы попадали в спецхран и оказыва-
лись недоступны даже этим кинове-
дам. Чтобы посмотреть фильмы Вис-
конти и Пазолини, мне, писавше-
му о них диплом во ВГИКе, не помо-
гла даже подпись министра на пись-
ме: Госфильмофонд стоял на страже 
страшной государственной тайны. 
Засилье бюрократии и командно-ад-
министративной системы (в культу-
ре так же, как в экономике) приве-
ло в итоге к перестроечному взрыву. 
И только тогда широким массам ста-
ли доступны фильмы того же Фелли-
ни, того же Кубрика, того же Тарков-

ского, которого в период эмиграции 
и вплоть до самой смерти было за-
прещено показывать.

Сейчас Тарковский, слава богу, 
вписан в анналы национального до-
стояния. Чего не скажешь про боль-
шую часть мировой классики — от 
Чарли Чаплина до Ларса фон Трие-
ра. Даже советская система все-таки 
допускала разного рода утечки зару-
бежной художественной информа-
ции. Найдутся они и теперь — хотя 
бы через интернет. Но это совсем не 
то же самое, что кинотеатральный по-
каз классики, становящийся во всем 
мире столь же модным и престиж-
ным, как оперное искусство. Вот по-
чему пугающе архаичными выглядят 
попытки перекрыть такому показу 
кислород. Если это делается от недо-
мыслия, потребуются новые усилия 
общественности и экспертов, приня-
тие очередных «поправок к поправ-
кам», чтобы хоть как-то ввести ситуа-
цию во вменяемые рамки. Если же за-
дача инициирующих подобные пра-
вила законодателей поставить куль-
турную жизнь под полный контроль 
чиновников, можно только пожалеть 
нашу страну, опять и опять наступаю-
щую на те же грабли.

Вперед в прошлое
КУЛЬТУРНАЯ ПОЛИТИКА

Андрей Плахов

Прошедший уикенд был настолько   
насыщен важными музыкальными 
 событиями, что Борису Барабанову 
пришлось разрываться между двумя 
городами — Москвой и СанктПетер
бургом, чтобы составить собственное 
мнение о том, как прошли фестивали 
Park Live и VK Fest.

 Этим летом ежегодный фестиваль 
Park Live, ранее проходивший на стадионе 
«Спартак», впервые состоялся в парке 
им. Горького, на набережной. Смена пропи-
ски пошла событию на пользу. С одной сто-
роны — зелень исторического парка, с дру-
гой — Москва-река с проходящими разнока-
либерными судами. Картина получилась без 
преувеличения эпическая. И если в первый 
день программа фестиваля состояла из про-
сто высококачественной танцевальной элек-
троники, а на роль хедлайнера был пригла-
шен французский мастер EDM Дэвид Гетта, 
то 28 и 29 июля зрители пришли на музы-
кантов, выступление каждого из которых 
смело можно назвать долгожданным.

Виртуальная группа Gorillaz, придуман-
ная лидером Blur Деймоном Албарном, давно 
стала его главным проектом, а песни Gorillaz, 
к записи которых он привлекает суперзвезд 
разных поколений, стали важнее анимиро-
ванных персонажей. Прошли времена, ког-
да поклонники Gorillaz интересовались, что 
продемонстрирует Албарн в очередном тур-
не — голограммы или тени музыкантов за 
экраном. Gorillaz в том виде, в котором они 
приехали в Москву,— полноценная груп-
па с инструменталистами из плоти и крови 
и с большой группой бэк-вокалисток.

На авансцене — Деймон Албарн, то с гита-
рой, то с микрофонами, то за клавишными, 
но в любом случае полный энергии и остроу-
мия. Казалось, его только раззадорил дождь, 
который пошел еще во время выступления 
шведки Туве Лу и усилился, когда выступа-
ли исландцы Kaleo. Не боясь промокнуть, он 
братался с народом в танцпартере и вытаски-
вал на сцену специальных гостей — рэперов 
из De La Soul (на песне «Superstar Jellyfish») 
и японку Юкими Нагано («Empire Ants»), ко-
торая с Gorillaz выступает редко, а в Москве 

в этот день оказалась волей устроителей Park 
Live: в фестивале участвовала ее группа Little 
Dragon. Однако дождь перерос в шторм, аппа-
ратуру залило водой, и в итоге Gorillaz отыгра-
ли всего 40 минут, так и не добравшись до глав-
ных хитов. Находиться на сцене было попро-
сту опасно. Позже агентство «Мельница» сооб-
щило, что уже ведет переговоры об организа-
ции полноценного сольного концерта Gorillaz.

29 июля хедлайнерами Park Live были 
бристольцы Massive Attack. Меломаны не 
могли не отметить соседство фестивальной 

площадки с Центральным домом художни-
ка, где идет выставка уличного художника 
Бэнкси. Согласно популярной версии, фрон-
тмен Massive Attack Роберт Дель Ная, он же 
3D, и есть Бэнкси — трафареты художника 
нередко появляются в тех же городах, где га-
стролирует группа. Музыкант, впрочем, эти 
домыслы не комментирует.

Massive Attack привезли в Москву неиз-
менный мультимедийный экран, на кото-
ром видеоряды и фрагменты клипов переме-
жаются строчками из актуальных новостей, 
твитами звезд и прочими единицами инфор-
мационного шума, причем на языке стра-
ны, где выступает группа. Зрители обрати-
ли внимание, что некоторые фразы остались 

в последовательности «медиаряда» Massive 
Attack от киевского шоу, предшествовавше-
го выступлению группы на Park Live, и бы-
ли воспроизведены на украинском языке. 
А чаще всего после концерта в соцсетях мож-
но было встретить общий план сцены с вы-
веденным на экран титром «Мы все в одной 
лодке»: мысль универсальная, подходит для 
любой страны. Были строчки и про Трампа, 
и про пенсионную реформу, хотя смысл да-
же самых ярких твитов мерк в бесконечной 
череде посланий. Но многие увидели в шоу 
Massive Attack сильный политический по-
сыл. Так уж у нас устроено сознание: стоит 
просто написать «пенсионная реформа», как 
тебя тут же спросят, с чьего голоса поешь.

Сам фестиваль Park Live стал частью ин-
формационного потока, который организо-
вала компания «МегаФон». Прямую транс-
ляцию выступлений можно было смотреть 
в соцсетях, более того, компания параллель-
но давала полноценную телекартинку с про-
ходившего в Санкт-Петербурге VK Fest — фе-
стиваля соцсети «ВКонтакте». Огромная тер-
ритория набережной между башней «Газ-
прома» и новым стадионом «Санкт-Петер-
бург» была заполнена стендами и павильо-
нами самых разных потребительских брен-
дов, от маленьких стартапов до крупнейших 
авиакомпаний и косметических фирм. Му-
зыкальный формат VK Fest — все, что попу-
лярно, без претензий на особую «модность». 
За то время, что корреспондент 

”
Ъ“ пробыл 

на мероприятии, ему посчастливилось по-
слушать рэпера Федука, Михаила Боярско-
го, диджея Арти и группу «Чайф», а также по-
лучить легкого пинка от охранника Ольги 
Бузовой, которая на одной из фестивальных 
троп снимала что-то для своего инстаграма.

Park Live — фестиваль лучшего и передо-
вого. VK Fest — фестиваль массового и зна-
комого. Удивительно, но в трансляции «Ме-
гаФона» эти два потока прекрасно сосущест-
вовали. Тысячи зрителей охотно переключа-
лись с канала на канал, несмотря на то что 
фестивали на первый взгляд адресованы 
разным аудиториям. Такая организация кон-
тента смотрелась очень живо на фоне «насто-
ящего» ТВ, которое питается ротацией кли-
пов и историями из жизни звезд или же, 
повинуясь необъяснимым законам, гонит 
в эфир повторы (как, например, «Первый 
канал», который в последний день Park Live 
и VK Fest показывал фестиваль «Наши в горо-
де», посвященный 35-летию Ленинградско-
го рок-клуба и состоявшийся два года назад).

В этот уикенд поместился еще и феноме-
нальный московский концерт Ника Кейва, 
последний в его нынешнем туре, и петер-
бургская версия «Усадьбы Jazz» с Джосс Сто-
ун в главной роли. Везде было много очень 
молодых людей, которые осознанно сдела-
ли выбор в пользу музыки. А в Питере 29 ию-
ля еще и прошел парад, посвященный Дню 
военно-морского флота. Город прекрасно 
справился и с демонстрацией вооружений, 
и с праздником подписчиков соцсети. Ни-
кто никому не мешал. Никто никого не сму-
щал. Никто никому не навязывался. У всех 
был выбор.

ФЕСТИВАЛИ МУЗЫКА

Голоса в пользу выбора
Park Live и VK Fest на сцене и в эфире

прямая 
речь

Станет ли теперь легче 
смотреть и показывать 
кино?

Карен Шахназаров, режиссер,   
генеральный директор «Мосфильма»:
— Надо внимательно почитать этот закон, 
но при первом знакомстве возникает чувство, 
что он многое ограничивает. Невозможно по
лучать прокатное удостоверение на период 
проведения фестиваля, то есть всего на неде
лю. Это ведь целая история, чтобы его полу
чить. Такое решение может серьезно отра
зиться на фестивальном движении в негатив
ном плане. Думаю, что в ходе подготовки это
го законопроекта там не оказалось людей, хо
рошо разбирающихся в теме и знающих ню
ансы и тонкости фестивальной жизни.

Кирилл Разлогов, президент Гильдии 
 киноведов и кинокритиков России:
— Как известно, благими намерениями вы
мощена дорога в ад. Это как раз тот случай. 
 Госдума, вознамерившись легализовать по
каз фильмов без прокатного удостоверения, 
сформулировала закон таким образом, что ка
тегорически ограничила возможность это де

лать. Данный закон непродуманный, не знаю, 
удастся ли его заблокировать, если нет, то 
все, кроме десяти фестивалей, которые полу
чат официальный «законный статус», могут 
иметь проблемы. А для всяческих недель, ре
троспектив, спецпоказов это вообще может 
стать катастрофой. Впрочем, мне кажется, что 
ничего страшного не произойдет и все будет 
продолжаться, как продолжается и сейчас, 
в полулегальном поле: в парках, кафе, клубах, 
музеях. С оговоркой: если не будут зверство
вать органы охраны правопорядка. Когда мы 
заседали, обсуждая этот проект, я предлагал 
формулировку: считать фестивалем любой 
показ, на котором участвуют авторы фильма 
и который сопровождается вступительным 
словом или обсуждением после показа. 
Но предложение не прошло, и дальше депута
ты сами докрутили формулировки. У нас же 
в головах все время ограничительная, а не 
разрешительная идея. Она и сработала.

Леонид Ярмольник, актер, продюсер:
— Проблемами кино и всем, что происходит 
на кинофестивалях — что можно, а что нель
зя,— должны заниматься специалисты из Ми
нистерства культуры по крайней мере, та 
часть, которая раньше называлась Госкино. 
Это ведомство хоть чтото понимает про то, 
как это происходит, как появляется и как это 
нужно стимулировать и регулировать. А когда 
этим занимается Госдума, становится страш
но. Помните анекдот, как на совещании у Фур
цевой, когда та сказала, что будем давать до

рогу самодеятельности, надо больше привле
кать народ и прочее, ктото из мхатовских ко
рифеев, кажется Ливанов, спросил: «Екатери
на Алексеевна, а вы пойдете делать аборт 
к самодеятельному гинекологу?» И на этом со
вещание было закончено. Здесь то же самое: 
депутаты, не имея представления, как делает
ся кино, как популяризируется, как сделать, 
чтобы мы вылезали из ямы и процесс стано
вился современным, доступным и прибыль
ным, начинают давать какието указания.

Алексей Бажин,  
руководитель проекта «Иноекино»:
— Совершенно очевидно, что подавляющее 
большинство специальных показов, фестива
лей национального кино, ретроспектив, юби
лейных событий не попадают под новоявленное 
регламентирование понятия «кинофестиваль». 
А это означает только один путь — получить про
катное удостоверение, которое негласно явля
ется цензурным инструментом и жутко бюро
кратической и архаической формой учета. Пе
режиток другой эпохи. Его не должно быть во
обще, потому что оно противоречит Конститу
ции РФ на право человека получения информа
ции любым законным способом. Сфера сама 
себя прекрасно уже выстроила, посмотрите, 
как  она расцвела за последние пять лет! Мы со 
всем миром одно единое поле, а власть наша 
зачемто хочет разобщить. Непонятен смысл. 
Хочется контроля? Ну так введите обязательное 
уведомление обо всех кинотеатральных пока
зах, как это делается во всем мире, а потом уже, 

когда будет зафиксирован факт какоголибо на
рушения, привлекайте к ответственности. Зачем 
себе же Минкульт устраивает проблемы и будет 
делать никому не нужную работу в три раза 
больше? А мы и все остальные организаторы 
не  сможем больше работать, потому что полу
чать «прокатку» — это такая волокита, врагу не 
пожелаешь. А у нас 80 фильмов в году. 80 «про
каток» получать? Тогда наш род деятельности 
будет звучать иначе: «получаем прокатные удо
стоверения».

Антон Долин, главный редактор журнала 
«Искусство кино»:
— Я надеюсь на совершенствование этого за
кона. Наши законодатели очень любят чтото 
запрещать, в данном случае они ограничива
ют деятельность тех организаций, которые 
устраивают ретроспективы и показы старого 
кино. Даже в гигантской Москве есть всего 
 несколько маленьких компанийэнтузиастов, 
в том числе журнал «Искусство кино», которые 
стараются дарить зрителям старое кино на 
большом экране. Мы занимаемся делом край
не сложным и, я бы сказал, неблагодарным. 
Зазываем в кинотеатр людей на фильмы, ко
торые можно посмотреть в пиратской версии 
в интернете. И многим из нас — Третьяков
ской галерее, компании «Иноекино», «Искус
ству кино» и другим организаторам различных 
фестивалей — удается невозможное: соби
рать полные залы на эти фильмы, потому что 
людям нравится смотреть кино вместе именно 
на большом экране, а не на компьютере. 

Это бесценно. И сейчас, когда для подобных 
показов надо будет еще и бороться с бюро
кратией и добывать какието бумажки, проще 
всего будет эти показы просто прекратить.
Что еще кажется совершенно нелепым — 
это позавчерашние представления, что такое 
фестиваль. Я напомню, что по новой версии 
закона фестиваль длится не меньше десяти 
дней, имеет обязательно жюри, призы и кон
курс. Но огромное количество самых передо
вых фестивалей в мире давно обходятся без 
этого. Да, есть традиционные старинные фе
стивали, которым уже по 70–80 лет,— Канн
ский, Берлинский, Локарнский, Венецианский, 
где есть жюри, конкурсная программа. Но за
мечу, что большая часть фильмов не участвует 
в конкурсе. При этом влиятельнейшие миро
вые фестивали в Роттердаме, в Торонто, в Ри
ме в принципе обходятся без жюри, без кон
курса и наград. Потому что фестиваль — это 
способ представить некую картину кинемато
графического мира публике и сделать так, что
бы эта картина максимально отличалась от 
прокатной, ширпотребной. Сегодня наши за
конодатели делают все, чтобы обогатить моно
полистов кинотеатрального проката. И конеч
но же, обогатить пиратов, которые теперь бу
дут чувствовать себя еще более привольно, 
показывая в интернете бесплатно те фильмы, 
на которые они уж точно прокатных удостове
рений нигде выпрашивать не собираются.

полная версия 
kommersant.ru/12384

Деймон Албарн зажигал до тех пор, 
пока организаторы не объявили, 
что выступать в шторм опасно 
для жизни  ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА

На практике эти нововведения  
означают, что в ближайшее время  
наши кинотеатры будут почти  
полностью отданы на откуп стан-
дартному  коммерческому прокату
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В заключительном матче  
первого тура чемпионата России  
«Крылья Советов» принимают ЦСКА

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Футбол
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ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Гилерме отбил чемпиону ничью
«Локомотив» и «Уфа» голов друг другу не забили

Стартовый матч действующе-
го чемпиона России «Локомоти-
ва» с «Уфой» получился довольно 
зрелищным, но нерезульта-
тивным, хотя шансы забить бы-
ли у обеих команд. Кульминация 
встречи наступила в концовке. 
После того как свой шанс не ис-
пользовал перуанский напада-
ющий москвичей Джефферсон 
Фарфан, его нигерийский колле-
га по амплуа Сильвестр Игбун уже 
в компенсированное время не за-
бил пенальти, отраженный врата-
рем «Локомотива» Гилерме.

защите своего титула 
действующий чемпион России при-
ступил в Уфе всего на третий день 
после тяжелейшего матча на Супер-
кубок с ЦСКА, в котором «Локомо-
тив» уступил в дополнительное вре-
мя. Хозяева поля, дебютировавшие 

в Лиге Европы встречей со словен-
ским «Домжале» еще в четверг, име-
ли для подготовки на сутки больше.

Юрий Семин однако не побоялся 
выставить состав, практически иден-
тичный тому, на который выпала 
основная нагрузка в Нижнем Новго-
роде. С той лишь разницей, что Анто-
на Миранчука заменил Джефферсон 
Фарфан. Тем временем польского но-
вобранца железнодорожников Гже-
гожа Крыховяка не оказалось даже 
в запасе. По словам Семина, арендо-
ванный в ПСЖ полузащитник остал-
ся набирать форму в Москве, гото-
вясь по индивидуальной программе.

Кстати, судя по информации не-
мецкой прессы, близится к заверше-
нию сделка «Локомотива» с «Шальке 
04» по поводу трансфера чемпиона 
мира 2014 года Бенедикта Хёведеса. 
30-летний немецкий защитник мо-
жет присоединиться к своей новой 
команде уже во вторник, и в пред-
дверии возвращения «Локомотива» 
в Лигу чемпионов, надо полагать, 
это будет весьма полезное усиление. 
Хотя пока железнодорожникам ско-

рее не хватает точности в атаке. Во 
всяком случае, за 240 минут в двух 
своих июльских матчах огорчить чу-
жих вратарей они так и не смогли.

Нельзя пока, впрочем, и бросать-
ся в крайности, утверждая, что в той 
же Уфе подопечные Семина выгляде-
ли крайне неубедительно — момен-
тов они создали предостаточно. Хозя-
ева, ясное дело, вначале бросились 
вперед, но «Локомотив» ждал свое-
го шанса, и на 15-й минуте судьи по 
ошибке зафиксировали офсайд у 
Эдера, который направил мяч в во-
рота «Уфы» уже после свистка. Через 
четверть часа мог открыть счет Фар-
фан, чей удар в ближний угол отра-
зил Александр Беленов. Ближе к кон-
цу матча на убойной позиции в чу-
жой штрафной оказался защитник 
Ведран Чорлука, а уже в компенси-
рованное время после идеальной пе-
редачи Мануэла Фернандеша все тот 
же Фарфан промахнулся, направляя 
мяч головой в дальний угол.

Но это еще была не кульминация. 
Она наступила спустя минуту, после 
того как вратарь «Локомотива» Ги-

лерме сбил самого активного напа-
дающего «Уфы» Сильвестра Игбуна, 
прорвавшегося на полной скорости 
к воротам соперника. Однако перед 
выполнением пенальти фактурный 
нигериец то ли переволновался, то 
ли перестарался, то ли сбил дыха-
ние. Он выполнил короткий разбег, 
по ходу которого сделал паузу, и про-
бил в итоге именно туда, куда прыг-
нул Гилерме. 

В целом первый тур чемпионата 
России получается нерезультатив-
ным: в семи матчах, проходивших 
на хороших летних полях, было за-
бито лишь восемь голов. Остается 
надеяться на встречу «Крыльев Со-
ветов» с ЦСКА, которая состоится на 
«Самара Арене» при уже анонсиро-
ванном аншлаге.

Евгений Федяков

От поражения в матче  
с «Уфой» «Локомотив»  
спас вратарь Гилерме,  
отразивший пенальти,  
назначенный  
в компенсированное время      
ФОТО ОЛЕГА ЯРОВИКОВА

Международный футбольный профсоюз обеспокоен тем,  
что игроки, только что выступавшие на чемпионате мира,  
например, в составе сборной России, вынуждены практически 
без паузы начинать новый сезон  ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

СКАНДАЛЫ

«Анжи» не поддержали в Махачкале
Футбольный клуб может сняться с чемпионата России  
из-за отсутствия финансирования

Правительство Дагестана от-
казало в финансовой поддер-
жке футбольному клубу Россий-
ской премьер-лиги (РПЛ) «Анжи». 
В министерстве финансов ре-
спублики в ответ на просьбу вы-
делить команде почти 300 млн 
руб. отметили, что «обществен-
ные организации свое содер-
жание должны осуществлять 
за счет средств учредителей, 
спонсоров» и, учитывая это, «по-
ложительное решение вопроса 
не представляется возможным». 
Отказ в государственном финан-
сировании ставит «Анжи» в очень 
сложное положение — из пись-
ма клубного руководства на имя 
председателя правительства Да-
гестана Артема Здунова следу-
ет, что, если средства не будут 
выделены, команда снимется 
с чемпионата России. В первен-
стве РПЛ, таким образом, может 
остаться только 15 команд. Ведь 
замены до конца турнира регла-
ментом не предусмотрены.

ахачкалинский «Анжи» в 
ближайшее время может отказать-
ся от участия в чемпионате России 
по футболу. На такой шаг клуб будет 
вынужден пойти, если не получит 
срочной финансовой поддержки. О 
том, что у махачкалинцев очень пло-
хо с деньгами, стало известно не вче-
ра. Президент «Анжи» Осман Кади-
ев еще задолго до старта чемпиона-
та говорил, что у команды попросту 
не осталось спонсоров, а в середине 
июля дал понять, что не может гаран-
тировать, что «Анжи» доживет до кон-
ца чемпионата. Это, однако, не поме-
шало махачкалинцам пройти лицен-

зирование для участия в чемпиона-
те России. Напомним, что по итогам 
прошлого сезона команда покину-
ла РПЛ, уступив в стыковых матчах 
«Енисею», но после того как прекра-
тил существование пермский «Ам-
кар», махачкалинцы смогли вернуть-
ся в элитный дивизион.

Господин Кадиев отмечал, что ве-
дет переговоры с республикански-
ми властями на предмет оказания 
«Анжи» финансовой поддержки. Ни-
каких конкретных договоренностей 
между сторонами не было достигну-
то, но, несмотря на это, Осман Кадиев 
старался не терять оптимизма. Прав-
да, поводов для него было немного. 
Так, в Екатеринбург на матч перво-
го тура против «Урала» «Анжи» при-
был в усеченном варианте — толь-
ко 18 игроков вместо 23 разрешен-
ных и с ограниченным администра-
тивным персоналом. А молодежную 
команду, наличие которой, согласно 
правилам РПЛ, обязательно, в Екате-
ринбург вообще не привезли. Теперь 
«Анжи» ждет ответа от РПЛ на прось-
бу назначить новую дату матча, а не 
наказывать «молодежку» за неявку.

Вчера стало известно, что пробле-
мы клуба усугубились. Еще 13 ию-
ля «Анжи» обратился в правительст-
во Дагестана с просьбой об оказании 
материальной поддержки в размере 
296,7 млн руб. В случае отказа в выде-
лении средств, как следует из пись-
ма генерального директора «Анжи» 
Олега Флегонтова на имя председа-
теля правительства Дагестана Арте-
ма Здунова, участие «Анжи» в матчах 
чемпионата «становится невозмож-
ным». «Нам придется объявить о пре-
кращении участия 

”
Анжи“ в чемпио-

нате России»,— говорится в письме.
Ответ на обращение «Анжи» дати-

рован прошлой пятницей. В нем пер-

вый заместитель министра финансов 
Дагестана Али Исламов сообщает, что 
«общественные организации свое со-
держание должны осуществлять за 
счет средств учредителей, спонсоров, 
коммерческой и иной не запрещен-
ной законом деятельности». «Учиты-
вая изложенное, положительное ре-
шение вопроса не представляется 
возможным»,— сообщает господин 
Исламов в письме, которое Осман Ка-
диев назвал «отпиской». Господин Ка-
диев посетовал на то, что с предыду-
щими республиканскими властями 
у него была договоренность о выделе-
нии финансирования «Анжи». «Сум-
ма почти в 300 млн руб. со стороны 
правительства Дагестана была факти-
чески одобрена прежним руководст-
вом республики. Парламент должен 
был это рассмотреть. Но теперь, по-
сле того как ушел глава республики 
(осенью прошлого года вместо Рама-
зана Абдулатипова врио главы Дагес-
тана стал Владимир Васильев.— 

”
Ъ“), 

был арестован председатель прави-
тельства (врио премьера Дагестана 
Абдусамад Гамидов был задержан в 
феврале по подозрению в хищении 
бюджетных средств.— 

”
Ъ“), мы полу-

чили банальную отписку»,— заявил 
господин Кадиев изданию sport24.ru.

Впрочем, как заявил газете «Мо-
лодежь Дагестана» начальник управ-
ления администрации главы и пра-
вительства республики по информа-
ционной политике Зубайру Зубайру-
ев, ответ минфина не означает окон-
чательного отказа. «Переговоры ве-
дутся, рассматриваются различные 
варианты,— сказал он.— Вся зада-
ча бухгалтера сказать что? Что денег 
нет! Минфин высказывает свою точ-
ку зрения, но решение принимается 
не там». Примечательно, однако, что 
«Анжи» обращался за помощью не в 

минфин, а непосредственно к главе 
правительства, который, как видно, 
посчитал правильным передать де-
ло своим подчиненным.

Отметим, что даже если дагестан-
ские власти удовлетворят запрос «Ан-
жи», это, скорее всего, не решит про-
блем клуба и лишь отсрочит печаль-
ную развязку. Ведь долги клуба до-
стигли 250 млн руб., причем значи-
тельные суммы «Анжи» задолжал по 
налогам, и в результате, как заявил 
Олег Флегонтов «Спорт-экспрессу», 
на прошлой неделе счета клуба бы-
ли заморожены и сейчас его деятель-
ность фактически парализована.

Для того чтобы просто держать-
ся на плаву в РПЛ, нужен минимум 
1 млрд руб. на сезон. А такие расхо-
ды для дагестанского бюджета, на 
три четверти (75 млрд руб. из 100 мл-
рд руб. на 2018 год) формируемого 
за счет отчислений из федерального 
центра, чрезвычайно чувствитель-
ны. Применительно к текущему мо-
менту стоит также отметить, что сле-
дующие два матча «Анжи» должен 
провести на выезде — 6 августа про-
тив «Уфы» и 11 августа против «Спар-
така». Выезды потребуют значитель-
ных затрат, так что даже до середины 
августа клубу будет дожить непросто.

В случае если «Анжи» все-таки сни-
мется с чемпионата, в нем останется 
только 15 команд. Регламент предус-
матривает, что в случае если исклю-
ченная, вне зависимости от причин, 
команда провела менее 15 игр, все ре-
зультаты матчей с ее участием анну-
лируются. При этом заменить «Анжи» 
другим клубом до завершения чем-
пионата будет нельзя. Кроме того, по 
итогам первенства РПЛ напрямую по-
кинут не две, а только одна команда.

Александр Петров,  
Юлия Рыбина

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Рейтинг ATP
1 (1). Рафаэль Надаль (Испания) — 9310 очков. 
2 (2). Роджер Федерер (Швейцария) — 7080. 3 (3). 
Александр Зверев (Германия) — 5665. 4 (4). Хуан 
Мартин дель Потро (Аргентина) — 5395. 5 (5). Ке-
вин Андерсон (ЮАР) — 4655. 6 (6). Григор Димитров 
(Болгария) — 4610. 7 (7). Марин Чилич (Хорватия) 
— 3905. 8 (8). Доминик Тим (Австрия) — 3665. 9 (9). 
Джон Иснер (США) — 3490. 10 (10). Новак Джоко-
вич (Сербия) — 3355. 11 (11). Давид Гоффен (Бель-
гия) — 3120. 12 (12). Диего Шварцман (Аргентина) 
— 2470. 13 (13). Пабло Карреньо Буста (Испания) — 
2290. 14 (15). Джек Сок (США) — 2030. 15 (14). Фа-
био Фоньини (Италия) — 2030. 16 (17). Роберто Ба-
утиста Агут (Испания) — 2000. 17 (18). Ник Кири-
ос (Австралия) — 1980. 18 (16). Кайл Эдмунд (Вели-
кобритания) — 1950. 19 (19). Люка Пуй (Франция) 
— 1835. 20 (20). Кеи Нисикори (Япония) — 1800… 
37 (35). Карен Хачанов — 1175. 46 (46). Анд-
рей Рублев — 1000… 63 (61). Даниил Медве-
дев — 892… 76 (76). Евгений Донской (все — 
Россия) — 731.

Рейтинг WTA
1 (1). Симона Халеп (Румыния) — 7571 очко. 2 (2). Ка-
ролина Возняцки (Дания) — 6660. 3 (3). Слоун Сти-
венс (США) — 5463. 4 (4). Анжелик Кербер (Герма-
ния) — 5305. 5 (5). Элина Свитолина (Украина) — 
5020. 6 (6). Каролин Гарсия (Франция) — 4680. 7 
(7). Гарбинье Мугуруса (Испания) — 4620. 8 (8). Пет-
ра Квитова — 4550. 9 (9). Каролина Плишкова (обе 
— Чехия) — 4485. 10 (10). Юлия Гёргес (Германия) 
— 3980. 11 (11). Елена Остапенко (Латвия) — 3787. 
12 (12). Мэдисон Кис (США) — 3596. 13 (13). Да-
рья Касаткина (Россия) — 3525. 14 (14). Винус Уи-
льямс (США) — 2801. 15 (15). Элизе Мертенс (Бель-
гия) — 2705. 16 (16). Эшли Барти (Австралия) — 2555. 
17 (17). Наоми Осака (Япония) — 2350. 18 (18). Ки-
ки Бертенс (Нидерланды) — 2231. 19 (19). Коко Ван-
девей (США) — 2183. 20 (20). Анастасия Севасто-
ва (Латвия) — 2165… 22 (22). Мария Шарапо-
ва — 1953… 28 (28). Анастасия Павлюченкова 
— 1596… 30 (30). Екатерина Макарова — 1500… 
56 (57). Елена Веснина — 990… 80 (84). Евгения 
Родина — 809… 98 (98). Екатерина Александро-
ва (все — Россия) — 649.
В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.

РЕГЛАМЕНТ

Футболисты 
переигрывают
Футбольный профсоюз настаивает 
на смягчении плотности календаря

Международная ассоциация про-
фессиональных футболистов 
(FIFPro) начала борьбу за смяг-
чение календаря. Согласно ис-
следованиям профсоюза, его ны-
нешняя сверхплотность угрожает 
здоровью игроков или, по край-
ней мере, их спортивной фор-
ме. В ближайшее время FIFPro 
собирается инициировать пере-
говоры с Международной феде-
рацией футбола (FIFA) по данно-
му вопросу. А поводом для этого 
стал слишком короткий пере-
рыв между завершившимся 15 
июля чемпионатом мира в Рос-
сии и фактическим стартом оче-
редного европейского сезона: 
в его рамках уже играются квали-
фикационные матчи еврокубков. 
Проф союз настаивает на том, что 
отдых между сезонами для игро-
ков должен составлять как мини-
мум четыре недели.

чера Международная ассоци-
ация профессиональных футболи-
стов обнародовала заявление, в ко-
тором сообщила, что в ближайшее 
время проведет переговоры с Ме-
ждународной федерацией футбола. 
Их темой будет календарь. Мировой 
футбольный профсоюз считает его 
слишком перегруженным матчами.

Необходимость инициировать 
переговоры с FIFA вызвало прове-
денное FIFPro перед чемпионатом 
мира в России, весной этого года, 
исследование. В его ходе организа-
ция опросила 543 футболиста из раз-
личных лиг, включая ведущие — ан-
глийскую, итальянскую, немецкую. 
Из них около 300 представляли на-
циональные сборные, а многие по-
зже выступили на мировом первен-
стве. В ходе исследования выясни-
лось, что почти четверть игроков — 
23% — проводят больше 50 матчей за 
сезон. Это важная цифра, поскольку 
медики самой FIFA еще в 2002 году, 
анализируя итоги чемпионата ми-
ра в Японии и Южной Корее и про-
валы некоторых сильных сборных и 
звезд, признали, что в их плохом со-
стоянии отчасти виновата колоссаль-
ная нагрузка на клубном уровне, а 50 
встреч — что-то очень близкое к пре-
делу. Но сегодняшний календарь еще 
насыщеннее, чем календарь начала 
века, и FIFPro обнаружила, что до-
вольно значительное число футболи-
стов — 10% — играют больше 60 мат-
чей за сезон, то есть получают нагруз-
ку запредельную. Причем понятно, 
что речь идет прежде всего о футбо-
листах из топовых чемпионатов.

Почти половина — 46% — из тех, 
кому приходится играть более чем в 
50 матчах за сезон, признались, что 
считают выпадающую на них нагруз-
ку чрезмерной. Их поддержал из-

вестный спортивный медик Венсан 
Гуттбарж, сотрудничающий с FIFPro. 
Господин Гуттбарж, сам в прошлом 
футболист, сказал, что «количество 
матчей, выходящее за пределы ком-
фортного», «делает игроков уязви-
мыми с точки зрения травм». Он пре-
дупредил, что после чемпионата ми-
ра в России футболисты, принявшие 
в нем участие и вернувшиеся в рас-
положение своих клубов, «должны 
иметь достаточное время для пол-
ного восстановления». Под достаточ-
ным временем Венсан Гуттбарж и 
другие эксперты подразумевают пе-
риод от четырех до шести недель. И 
в него не входит работа на трениро-
вочных сборах перед официальны-
ми играми. В противном случае, по 
мнению экспертов, карьера игроков 
может оказаться под угрозой.

Тревогу в FIFPro вызвали наблю-
дения за состоявшимися в середине 
прошлой недели матчами второго 
квалификационного ранда Лиги чем-
пионов и Лиги Европы. В них высту-
пили несколько известных клубов и, 
по подсчетам профсоюза, «по край-
ней мере 15 игроков», которые после 
чемпионата мира не получили того 
самого минимального отдыха, что-
бы избежать риска для здоровья. В ка-
честве примеров приводятся сыграв-
шие за голландский «Аякс» в матче 
против австрийского «Штурма» серб 
Душан Тадич и датчанин Лассе Шоне.

На самом деле если бы в FIFPro 
обратили внимание на чемпио-
нат России, то картина показалась 
бы еще более мрачной. Российское 
первенство открылось раньше пер-
венств большой континентальной 
пятерки, в которую входят Англия, 
Испания, Италия, Германия и Фран-
ция. И в матчах, пришедшихся на 
его первый уикенд, на поле в со-
ставах «Зенита», «Спартака», «Руби-
на», «Краснодара» и «Ростова» также 
вышли 15 футболистов, значившие-
ся в заявках российской и зарубеж-
ных сборных во время чемпионата 
мира. Более того, десять таких фут-
болистов сыграли за ЦСКА и «Локо-
мотив» в пятницу во встрече за Су-
перкубок России, предварявшей 
старт первенства. Ни про кого из 
них нельзя сказать, что его отпуск 
до клубных сборов после чемпио-
ната мира продлился месяц.

FIFPro уже объявила, какие требо-
вания к календарю будет выдвигать 
на переговорах с FIFA. Требование 
об обязательном отпуске продолжи-
тельностью от четырех до шести не-
дель в межсезонье — основное, но не 
единственное. FIFPro также настаи-
вает на том, чтобы у игроков был ми-
нимальный отдых между двумя со-
седними матчами в 72 часа, и что-
бы в середине сезона были предус-
мотрены каникулы от 10 до 14 дней. 
Они есть не во всех лигах.

Алексей Доспехов
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